
Пираты 
проигрались 
в казино
Доходы нелегальных 
видеосервисов 
упали из-за якорных 
рекламодателей

Объем рынка пиратских видео
сервисов в РФ в 2023 году со
кратится более чем на 10%, до 
$40 млн, ожидают в F.A.С.С.T. 
(бывшая GroupIB). По итогам 
прошлого года сегмент уже по
терял примерно те же 10% до
ходов, средняя стоимость пока
за рекламы на ресурсах упала на 
18%, а число сайтов сократилось 
более чем на 40%. На показате
ли, считают аналитики, повлия
ли уход с рынка ряда букмекеров, 
которые в основном выступа
ли рекламодателями пиратских 
площадок, а также сложности 
с организацией денежных расче
тов. Однако у легальных ресур
сов схожие проблемы и тенден
ции, а пираты уже находят новые 
источники дохода.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем F.A.С.С.T. (бывшая Group-IB), по-
священным рынку онлайн-пиратст-
ва (нелегальное распространение 
видеоконтента) в России по итогам 
2022 года, а также с прогнозом на 
2023 год. В документе отмечается, 
что объем пиратского рынка пада-
ет. За прошлый год он потерял 10% 
доходов, составив $45 млн. По ито-
гам 2023 года можно ожидать сни-
жения до $40 млн, полагают экспер-
ты F.A.С.С.T. 

Там уточняют, что основными 
источниками доходов онлайн-пи-
ратов по-прежнему остается рекла-
ма онлайн-казино и букмекерских 
контор. Однако из-за ухода в прош-
лом году с российского рынка не-
скольких букмекеров, например 
международного бренда Bet365, 
GG.Bet, а также на фоне трудностей 
с финансовыми переводами между 
странами средний показатель CPM 
(Cost Per Mille; цена за 1 тыс. пока-
зов в рекламной кампании) на пи-
ратских ресурсах упал на 18%, пояс-
няет директор по развитию бизнеса 
Digital Risk Protection F.A.С.С.T. Ста-
нислав Гончаров. Число обнаружен-
ных компанией пиратских страниц 
с русскоязычным видеоконтентом 
в 2022 году сократилось на 42,2%, до 
119,4 тыс.

По данным F.A.С.С.T., по ито-
гам января—апреля 2023 года са-
мым популярным у пиратов филь-
мом стал сиквел Джеймса Кэмерона 
«Аватар: Путь воды», на втором ме-
сте — «Человек-муравей и Оса: 
Квантомания», на третьем — «Афе-
ристы». При этом впервые доля мо-
бильного трафика на пиратских 
ресурсах в 2022 году достигла 60% — 
нелегальный контент больше смо-
трят со смартфонов, чем с компью-
теров. Популярность приложений 
для Android и Windows, позволяю-
щих смотреть пиратский контент 
на мобильных устройствах, начала 
расти в середине 2022 года (см. „Ъ“ 
от 1 августа 2022 года).
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Газированный гнев
ЕС избежал рецессии и теперь усилит попытки  
экономического сдерживания России и Китая
Еврокомиссия (ЕК) повысила прогнозы  экономики 
 Евросоюза на ближайшие годы — рецессии, в том 
числе изза снизившихся цен на нефть и газ, в ней 
не произошло, а к 2024 году рост ускорится до по
тенциально возможного — 1,7%. Теперь власти ЕС 
намерены сосредоточиться на устойчивости это
го роста. В это понятие в том числе  включается 
ускоренный энергопереход для снижения зависи
мости энергетики от ископаемого топлива, пере
смотр условий торговли с Китаем — его в ЕС видят 
 самой быстрорасту щей  развивающейся экономикой 
в 2023–2024 гг.— и ужесточение контроля исполне
ния уже введенных санкций в отношении России изза 
ее военной операции на Украине. Оценки динамики 
экономики РФ ЕК  также повысила — до 0,9% падения 
в 2023 году и роста в 3,2% в 2024м по мере адапта
ции к санкциям. И сам ЕС, и страны G7 теперь намере
ны сосредоточиться на усложнении этой адаптации 
и снижении этих цифр для РФ.

Весенний макропрогноз Еврокомиссии (ЕК) по сравне-
нию с зимним заметно улучшен для стран Европы, но не для 
остального мира. Опасения рецессии в ЕС не оправдались — 
его экономика росла как в четвертом квартале 2022 года, так 
и в первом квартале 2023-го при поддержке снижавшихся 
цен на энергоносители, восстановления логистики, роста 
деловой уверенности и сильного рынка труда — безработи-
ца в ЕС в марте была на историческом минимуме в 6% и оста-
нется такой в обозримом будущем, считают экономисты. 
Прогноз роста ВВП ЕС повышен на 0,2 процентного пункта 
(п. п.), до 1% на этот год — и на 0,1 п. п., до 1,7%, на 2024-й, что 
позволяет экономике союза к концу прогнозного периода 
расти на уровне потенциала. 

Пересмотр для зоны евро аналогичен — ее ВВП вырастет 
на 1,1% и 1,6% соответственно. Ожидания по инфляции так-
же повышены — до 5,8% в 2023 и 2,8% в 2024 году (на 0,2% 
и 0,3% соответственно),— хотя за счет резкого замедления 
роста цен на энергию в первом квартале 2023 года инфля-
ция снижалась. Дело в устойчивости базовой инфляции (без 
учета энергии и продуктов питания, в марте она достигла 
исторического максимума в 7,6%) — впрочем, ЕК ожидает, 
что и она снизится в ближайшем будущем.

Основная причина улучшения экономических прогно-
зов — снижение цен на энергию, признают в ЕК. «Евро-
пейская экономика сумела сдержать негативное влияние 
агрессии России против Украины, пережив энергокризис 
благодаря диверсификации поставок и значительному 
снижению потребления газа. Заметно более низкие цены 
на энергоносители снижают производственные затраты 
компаний. У потребителей также понизились счета за элек-
троэнергию, хотя частное потребление продолжит оста-
ваться низким, поскольку рост зарплат отстает от инфля-
ции»,— указывают аналитики комиссии. Они убеждены, что 
дальнейшая диверсификация поставок и увеличение про-
изводства энергии возобновляемыми источниками умень-
шит зависимость ЕС от ископаемого топлива (в том числе 
газа) и снизит риск новых ценовых шоков. Это позволит ре-
альным доходам домохозяйств вернуться к росту в 2024 году, 
а властям — снизить их субсидирование. 

К этому же времени смягчение денежно-кредитной по-
литики вернет, как предполагается, инвестиции к замет-
ному росту в 2,1%. В результате дефицит бюджета ЕС дол-
жен уменьшиться с 3,4% ВВП в 2022 году до 3,1% в 2023 году 
и 2,4% в 2024-м. Впрочем, баланс рисков прогноза все еще 
смещен в сторону негатива, отмечают авторы. Основным 

внутренним риском остается высокая базовая инфляция, 
а внешними — вероятный дефолт США и ужесточение 
украинского конфликта.

Оценки динамики глобальной экономики «вне ЕС» не из-
менились в сравнении с зимой — ее рост замедлится с 3,2% 
в 2022 году до 3,1% в 2023 году и повысится до 3,2% в 2024-м. 
Самой быстрорастущей страной развивающегося мира бу-
дет Китай — его ВВП увеличится на 5,5% в этом и на 4,7% 
в 2024 году (прежний прогноз — 4,5% и 4,7% соответствен-
но). Хотя в ЕС пока не приняли решение о введении ограни-
чений в отношении компаний Китая, которые подозревают 
в обходе санкций против РФ, в июне ЕК представит стра-
тегию экономической безопасности ЕС, которая будет на-
правлена на ограничение экономического влияния Китая 
на страны сообщества, сообщила вчера глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен. Речь, в частности, пойдет о новых под-
ходах к регулированию взаимных инвестиций.

Прогноз ЕК по России тоже улучшен — хотя и остается 
хуже консенсуса. В 2023 году прогнозисты комиссии ждут 
сжатия ее экономики на 0,9% (3,2% ранее). Авторы оценок 
предполагают снижение потребительских расходов на 0,5% 
при росте госрасходов на 2,6% и сжатии капвложений биз-
неса на 1,2%. В 2024 году российский ВВП вырастет на 1,3% 
по мере адаптации экономики к санкциям. В Минэкономи-

ки сообщили, что считают улучшение прогноза ЕК «призна-
нием эффективности работы правительства РФ по преодо-
лению последствий санкционного давления». В комиссии 
же заключают, что основные риски для РФ — это новая вол-
на мобилизации, которая усилит давление на рынок труда, 
и более жесткий надзор за соблюдением санкций. 

О последнем вчера в очередной раз заявила госпожа фон 
дер Ляйен, подтвердив, что новый, 11-й пакет санкций ЕС 
в отношении РФ сосредоточен на ограничении транзита то-
варов двойного назначения в третьи страны через Россию 
и их экспорта в некоторые страны (прежде всего Казахстан, 
Белоруссию, Армению, Грузию, Узбекистан, Киргизию и Тур-
цию). Первым вчера же на это отреагировал премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян: «Санкции — наша красная 
линия. И мы говорим это очень четко России: мы не хотим 
навредить вам, но мы не можем позволить себе самим по-
пасть под санкции». Впрочем, в Институте международ-
ных финансов (IIF) сомневаются в возможности эффектив-
ных экспортных ограничений на практике. Единственным 
возможным способом уменьшить импорт в Россию запад-
ных товаров и технологий является дальнейшее ужесточе-
ние потолка цен на энергетические товары, что должно сни-
зить приток валюты в страну. Вопрос, насколько страны G7 
смогут реализовать это на практике, остается открытым, 
отмечают в IIF — отметим, ни неудачи, ни успехи Европы 
в 2022–2023 годах в большинстве экономических вопросов 
аналитиками прямо не предсказывались.

Артем Чугунов
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Пассажиров просят 
сохранять спокойствие
МАК отметил улучшение  
безопасности полетов в России

Несмотря на западные санкции, безопас
ность полетов в РФ в 2022 году оказалась 
на самом высоком уровне как минимум 
с 2018 года, следует из отчета Межгосу
дарственного авиационного комитета 
(МАК). Число происшествий и катастроф 
на 1 млн вылетов достигло наименьших 
значений. По числу авиапроисшествий — 
35 случаев — показатели 2022 года нахо
дятся на среднем уровне за последние 
пять лет. В 13 авиакатастрофах в 2022 
году погибли 24 человека, все случаи 
произошли в малой региональной авиа
ции, вертолетных и деловых  перевозках. 
Эксперты отмечают, что позитивные 
данные на коротком отрезке  времени 
могут быть случайностью и «не  должны 
быть поводом для самоуспокоения», 
а авиа безопасность в РФ все еще отстает 
от  мирового уровня. 

В 2022 году в России произошло 34 ави-
апроисшествия, в том числе 13 авиаката-
строф, в которых погибли 24 человека, сле-
дует из отчета МАК о безопасности полетов, 
с которым ознакомился „Ъ“. Наиболее ре-
презентативный показатель, число авиапро-
исшествий на 1 млн вылетов, в пассажир-
ских коммерческих перевозках в СНГ в 2022 
году оказался на самом низком уровне за по-
следние пять лет — 1,2. Собеседник „Ъ“ 
в Минтрансе уточнил, что в 2021 году этот по-

казатель для РФ составлял около 1,6. Данных 
по 2022 году пока нет. По данным IATA, сред-
ний по миру коэффициент для 300 крупней-
ших международных авиакомпаний, на чью 
долю приходится более 80% глобальных ави-
аперевозок, в 2022 году составил 1,21 (за пять 
лет в среднем — 1,26). В Минтрансе, Росави-
ации и крупнейших авиакомпаниях на за-
просы „Ъ“ не ответили.

В 2022 году российская авиаотрасль 
столкнулась с санкциями, которые запре-
щают ей обслуживать иностранные самоле-
ты и получать для них комплектующие. Не-
смотря на это, пассажирооборот российских 
авиакомпаний в 2022 году снизился всего 
чуть более чем на 6% относительно 2021 года. 
При этом не произошло ни одной авиаката-
строфы на самолетах взлетной массой более 
5,7 тонны. Было два авиапроисшествия без 
жертв: при выполнении регулярного пас-
сажирского рейса Ан-24Б «Ангары» в Иркут-
ской области и при выполнении грузовой пе-
ревозки (Ту-204 «Авиастар-Ту» в Китае). В 2021 
году, для сравнения, произошло три ката-
строфы с самолетами взлетной массой более 
5,7 тонны, в которых погибли 38 человек.

Всего, с учетом авиации общего назначения 
(АОН), в России в 2022 году произошло 13 авиа-
катастроф, в которых погибли 24 человека. 
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С европротоколами 
меньше сталкиваются
Доля ДТП, оформленных  
без участия инспекторов, начала падать

Рост цен на автозапчасти и сокращение 
числа договоров ОСАГО обернулись еще 
одной проблемой — снижением популяр
ности упрощенного оформления мелких 
аварий без ГИБДД. В 2022 году доля ДТП, 
оформленных с помощью европрото
кола, сократилась с 40% до 34%, следу
ет из данных, опубликованных Научным 
центром безопасности дорожного дви
жения МВД. Такая тенденция, признают 
в центре, наблюдается впервые за много 
лет. В Российском союзе страховщиков 
заметили, что тренд сохраняется и в те
кущем году. Эксперты считают, что 50% 
мелких происшествий водители вообще 
не оформляют, предпочитая договари
ваться на месте и не желая связываться 
в принципе со страховыми компаниями.

В понедельник вышел подготовленный 
Научным центром безопасности дорожно-
го движения (НЦ БДД) МВД России годовой 
обзор правоприменительной деятельности. 
В последние годы доля аварий без постра-
давших, оформляемых европротоколом (без 
вызова ГИБДД), ежегодно росла и по итогам 
2021 года достигла 40% (1,14 млн аварий в аб-
солютном количестве). Однако в 2022 году 
тенденция впервые сменилась — показа-
тель сократился до 34% (848 тыс. аварий).

«Такая динамика может объясняться сни-
жением количества договоров ОСАГО, за-

ключенных в 2022 году (40 млн, –4,6%),— 
сказано в обзоре НЦ БДД.— Кроме того, 
цены на запчасти для автомобилей в первом 
полугодии 2022 года выросли в среднем на 
25,8% по сравнению с аналогичным перио-
дом предыдущего года. Для некоторых ком-
плектующих увеличение составило 70%. 
Данный фактор мог сдерживать водителей 
от оформления ДТП без участия сотрудни-
ков полиции во избежание неправильного 
определения суммы материального ущер-
ба, в пределах которой возможно оформле-
ние европротокола». По данным НЦ БДД, 
88% страховых случаев, оформленных по ев-
ропротоколу, закончились выплатой, сред-
ний размер которой составляет 44,8 тыс. руб. 
Чем, в свою очередь, объясняется снижение 
количества договоров ОСАГО, в документе 
не раскрывается.

В 2022 году сотрудники ГИБДД оформи-
ли 1,64 млн ДТП без пострадавших с матери-
альным ущербом, но из них 54% могли быть 
оформлены без участия сотрудников, сле-
дует из обзора НЦ БДД. Напомним, автовла-
делец имеет право вызвать инспектора на 
место любой аварии и полиция не вправе 
отказать. 70% всех мелких аварий оформля-
лись в течение часа, 27% — в течение одно-
го-двух часов, 3% — более трех часов.

новости — с5
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сегодняшнее 
число 16,2

доллара за тонну составит ставка пошлины на экспорт российской нефти с 1 июня 2023 года, сооб-
щил вчера Минфин. Это на $1,8 выше действующей майской ставки. Новый размер пошлины определен исходя 
из средней цены Urals с 15 апреля по 14 мая в $55,97 за баррель (в предыдущий период было $51,15). Средняя 
цена сорта North Sea Dated (NSD) за этот же период — $79,87 за баррель. Согласно принятому в апреле закону, 
для снижения потерь бюджета Минфин с июня может считать размер пошлины не из стоимости Urals, а исходя 
из цены NSD, уменьшенной на фиксированный дисконт. В июне он равен $28 за баррель, далее — $25. Для июня 
этого, однако, не понадобилось: для бюджета пошлину было выгоднее посчитать по фактической цене Urals. 

РЫНОК ПРОДОВОЛЬСТВИЯ

Зерно вывозится  
по плану

Несмотря на невыполнение части 
условий зерновой сделки, РФ не 
сбавляет темпы экспорта рекорд-
ного урожая зерна, следует из но-
вого отчета Минсельхоза США 
(USDA). Как ранее писал „Ъ“, это — 
одно из ключевых обстоятельств 
обсуждения продления Черномор-
ской зерновой инициативы (см. „Ъ“ 
от 11 мая). 

По данным об отгрузках в пор-
тах и открытой статистике стран—
импортеров российской агропро-
дукции аналитики фиксируют, что 
наиболее значительные объемы 
зерновых в этом году РФ выво-
зит в Египет, Турцию, Саудовскую 
Аравию, Иран, Казахстан и Ниге-
рию. Причем в некоторые из них 
экспорт вырос значительно — так, 
объем ввезенной в Казахстан пше-
ницы за период с июля 2022 года 
по февраль 2023-го почти сравнял-
ся с показателем за весь 2021/22 
сельхозгод. Как отмечают в Мин-

сельхозе США, улучшить позицию 
на мировом рынке России за по-
следний год удалось во многом 
за счет относительно низких вну-
тренних цен (из-за затоваривания 
внутреннего рынка) в условиях об-
щего подорожания продовольствия 
в мире после начала военной опе-
рации РФ на Украине. 

По прогнозам USDA, благо-
даря конкурентоспособным це-
нам и сохраняющемуся спросу им-
портеров РФ в этом сезоне мо-
жет вывезти рекордные объемы не-
которых видов зерновых. Напри-
мер, экспорт пшеницы оценивает-
ся в 45 млн тонн, что на 36% боль-
ше показателя прошлого сельхоз-
года. Притом что USDA не учитыва-
ет в своих оценках Крым и другие 
присоединенные территории, ожи-
дания американского Минсельхо-
за выше российских. Так, «Совэ-
кон» прогнозирует, что Россия вы-
везет 44,5 млн тонн пшеницы (см. 
„Ъ“ от 18 апреля). 

Также прогнозы предполага-
ют рост экспорта масличных куль-
тур, в том числе подсолнечника. 
Еще в прошлом сезоне Россия опе-
редила своего ближайшего конку-
рента по этому показателю — Укра-
ину, которая из-за военной опера-
ции сократила производство и экс-
порт, а в 2022/23 году разрыв толь-
ко вырастет. 

В USDA напоминают, что рос-
сийский экспорт серьезно ограни-
чивает внутреннее госрегулирова-
ние — экспортные квоты и пошли-
ны, без них прогноз был бы еще 
выше. Отметим, что именно наличи-
ем этих лимитирующих механизмов 
объяснялись осторожные оценки 
экспортных возможностей РФ, кото-
рые на протяжении текущего сель-
хозгода давали как участники рынка, 
так и власти (см. „Ъ“ от 17 февраля).

Кристина Боровикова

ЭКСПОРТ КРУПНЕЙШИХ ПОСТАВ-
ЩИКОВ ПШЕНИЦЫ (МЛН ТОНН)
ИСТОЧНИК: USDA.
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апрель май июньмарт

Дэйвид Ньюмарк, один из наиболее авто-
ритетных экономистов, изучающих эф-
фекты минимальной оплаты труда, иссле-
довал полученные за последние 15 лет но-
вые данные о том, как институт МРОТ вли-
яет на что-либо, кроме экономических от-
ношений. При подробном рассмотрении 
повышение МРОТ сопровождается целой 
вселенной непредусмотренных эффек-
тов. Оно, видимо, увеличивает число ку-
рящих, спасает от депрессий, ухудшает 
оценки школьников, предотвращает са-
моубийства, ухудшает санитарную обста-
новку в ресторанах, а также ведет к ожире-
нию и к росту популярности диет.

Дэйвид Ньюмарк, работающий в калифор-
нийском университете UCI, в 2008 году со-
вместно с Уильямом Уошером из MIT выпустил 
ставшую классической книгу, посвященную 
эффектам МРОТ в экономике,— «Минималь-
ный уровень оплаты труда». В ней были подве-
дены итоги нескольких десятилетий изучения 
эффектов введения и изменения МРОТ по от-
ношению к безработице, уровням зарплат в от-

раслях, доходов и сбережений. Споры о МРОТ 
после выхода книги не остановились, и сейчас 
Ньюмарк решил повторить работу 2008 года, 
но в неожиданном аспекте. С этого времени 
выпущены, видимо, десятки тысяч исследо-
ваний, так или иначе касающихся этой темы, 
и экономист проанализировал те, что не ка-
саются чисто экономических эффектов — по 
ним продолжаются дебаты,— а посвящены 
косвенному влиянию изменений МРОТ на 
другие аспекты жизни трудящихся. Ньюмарк 
акцентировался в основном на влиянии МРОТ 
на здоровье и семейные отношения. Результа-
ты опубликованы в серии препринтов NBER.

Отчасти полученные Ньюмарком данные 
интересны не обнаружением общих законо-
мерностей МРОТ в «нематериальной» сфе-
ре — видимо, по крайней мере сейчас, эконо-
мисты не могут на это претендовать,— а де-
монстрацией того, в какой мере «экономо-
центризм» в вопросах, связанных с человече-
ской деятельностью в широком смысле этого 
термина, не является единственной возмож-
ной оптикой при принятии политизирован-

ных решений в экономике. Десятки серьез-
ных исследований 2009–2022 годов только 
в США продемонстрировали, что, если и есть 
область, на которую МРОТ не влияет, то ею 
просто еще не занимались.

С той или иной степенью уверенности мож-
но считать, полагает Ньюмарк, что повыше-
ние МРОТ слабонегативно влияет на показате-
ли здоровья. Так, здоровье детей в семьях уве-
личение МРОТ, видимо, улучшает, но способ-
ствует как росту ожирения, так и привержен-
ности диетам — что звучит логично. Повыше-
ние МРОТ, видимо, заметно снижает уровень 
суицидов. Школьные оценки детей повыше-
ние МРОТ, видимо, ухудшает, хотя семью саму 
по себе укрепляет: и отцы, и матери в ситуа-
ции повышения МРОТ уделяют больше вни-
мания детям. При этом вопрос о том, изменя-
ет ли МРОТ грубость по отношению к детям, 
ясного ответа не имеет — отмечены влияния 
в обе стороны. Высокий МРОТ с большой ве-
роятностью увеличивает распространенность 
курения, ясности с алкоголем в этом вопросе 
нет. Увеличивает ли МРОТ уровень преступно-

сти — сказать точно невозможно, но, предпо-
ложительно, влияние есть в ту и другую сто-
рону. Возможно, высокий МРОТ снижает чис-
ло депрессий и психических заболеваний, во 
всяком случае, ничто не говорит о том, что он 
это число увеличивает. При этом объем требо-
ваний к системе здравоохранения рост МРОТ 
в популяции, видимо, не изменяет.

Наконец, повышение МРОТ (механизм не-
известен) в среднем сокращает желание лю-
дей заниматься физкультурой и посещать фит-
нес-клубы и ухудшает аккуратность людей, ра-
ботающих в ресторанах,— в последнем случае 
они при повышении МРОТ меньше заботят-
ся о соблюдении гигиенических норм. Нет со-
мнений в том, что дальнейшие исследования 
принесут новые интересные результаты: они 
лишь подтвердят, что экономический образ 
мышления — это лишь аналитическая прак-
тика, а в человеческом бытии полностью отде-
лить «экономическое», как бы его ни опреде-
ляли, от «всего остального» в человеческой де-
ятельности, недоступно даже экономисту.

Дмитрий Бутрин

Вселенная МРОТ
Экономисты изучают, на что, кроме доходов, может повлиять его увеличение

Белый дом смягчил условия про-
граммы льготного кредитова-
ния проектов цифровой транс-
формации для аккредитован-
ных IT-компаний. Претендовать 
на займы со ставкой до 3% годо-
вых теперь смогут все аккреди-
тованные IT-компании. В числе 
других новаций — отмена обяза-
тельства по индексации заработ-
ной платы работников и разреше-
ние использовать заемное фи-
нансирование на выплату премий 
сотрудникам. IT-бизнес поло-
жительно оценивает изменения, 
но отмечает, что их недостаточ-
но для доступности такого вида 
кредитования малому и средне-
му бизнесу. Чтобы программа за-
работала в полной мере, необхо-
димо решить вопрос залоговой 
массы у таких организаций.

Премьер Михаил Мишустин под-
писал постановление правитель-
ства, упрощающее IT-компаниям до-
ступ к льготным кредитам на про-
екты по цифровой трансформа-

ции на основе российских реше-
ний. Субсидируемая ставка таких 
займов (до 10 млрд руб.) составля-
ет 1–5% годовых, для аккредитован-
ных IT-компаний — не выше 3%. 
Согласно поправкам к постановле-
нию правительства №1598 от 5 де-
кабря 2019 года, регламентирующе-
му предоставление кредита, претен-
довать на него смогут все аккреди-
тованные IT-компании, а не только 
те, которым полагаются льготы по 
НДС и страховым взносам. В итоге 
«еще больше предпринимателей мо-
гут воспользоваться поддержкой го-
сударства, создавать и выпускать на 
рынок современные и востребован-
ные продукты», пояснил господин 
Мишустин.

Кроме того, документ дает воз-
можность компаниям за счет кре-
дита возмещать прошлые расходы 
(максимальный срок — 180 дней до 
заключения договора) и выплачи-
вать премии сотрудникам — и от-
меняет требование по обязательной 
ежегодной индексации зарплат. 

Как рассказали „Ъ“ в Минцифры, 
в реестре аккредитованных сейчас 
22,3 тыс. IT-компаний, не пользуют-
ся льготами около половины. «Под-
держку получили уже более 150 про-
ектов. Общий кредитный портфель 
составляет 76,9 млрд руб. На рассмо-
трении банков находятся проек-
ты на общую сумму более 20 млрд 
руб.»,— сообщили в ведомстве, доба-
вив, что в проекте участвуют 16 бан-
ков, а программы льготного креди-
тования очень востребованы.

«Положительно оцениваем эту 
инициативу, расширится круг ком-
паний, которые могут претендовать 
на льготы — это интеграторы, мар-
кетплейсы и прочие интернет-сер-
висы, признанные в прошлом году 
IT-компаниями. Однако для разра-
ботчиков ПО нововведение ниче-
го не меняет. В частности, оставши-
еся ограничения по-прежнему дела-
ют этот вид кредита недоступным 
для предприятий малого и средне-
го бизнеса»,— говорит глава коми-
тета по развитию финансирования 

IT-отрасли АРПП «Отечественный 
софт» Анна Райзнер. Сложности в до-
ступе к льготным кредитам возника-
ют из-за отсутствия залоговой мас-
сы у организаций. В планах государ-
ства — запустить кредитование под 
залог интеллектуальной собствен-
ности, но пока правительство и Банк 
России не могут найти сбалансиро-
ванную схему разделения рисков 
банков и правообладателей.

АРПП «Отечественный софт» 
в марте сообщало, что опрос бизне-
са показал низкий интерес участ-
ников к льготным программам кре-
дитования по сравнению с гранта-
ми. Предприниматели не соглас-
ны с планами Минцифры заме-
нить гранты льготными кредита-
ми и венчурным финансировани-
ем. Программа не работала так эф-
фективно, потому что реально вос-
пользоваться ею могли только IT- 
компании крупного и среднего раз-
мера, «которые и без того „собирали 
сливки“ с рынка, пользуясь и ситуа-
цией возникшего монополизма без 

западной конкуренции, и прямого 
госфинансирования через госзака-
зы, и имеющейся кредитной исто-
рией»,— полагает заместитель ген-
директора по развитию продукта 
и GR ООО «Глазар» Александр Баёв. 
«Для малых и новых IT-компаний 
льготы так и остались не очень до-
ступны, если только они не пере-
шли на модель аутсорса для круп-
ных или иной кооперации с хоро-
шими авансами»,— отмечает он. 
По его мнению, одним субсидиро-
ванием процентной ставки вопрос 
не решить — возможно, потребу-
ются более адресные инструмен-
ты (предоставление госгарантий на 
конкурсной основе, расширение 
грантов для малых инновацион-
ных IT-компаний, смешанные схе-
мы финансирования). «Результат от 
нововведения может оказаться по-
зитивным»,— говорит вице-прези-
дент «Опоры России» Елена Воло-
товская, добавляя при этом, что все 
проверяется практикой.

Венера Петрова

Аккредитованным предоставляется субсидия
IT-компаниям расширили доступ к дешевым кредитам

Госдума в среду рассмотрит 
во втором чтении законопроект, 
уравнивающий в праве на осво-
бождение от НДФЛ обманутых 
дольщиков, получающих возме-
щение за счет федеральных и ре-
гиональных механизмов. Сейчас 
пострадавшие от застройщиков 
граждане при получении такого 
возмещения вынуждены платить 
с него как с дохода 13-процент-
ный налог — даже если речь идет 
о получении не только денег, 
но и компенсационных квартир. 
Эксперты идею поддерживают, 
отмечая, что правовых пробелов, 
из-за которых дольщики, отдав-
шие деньги за жилье, должны вы-
плачивать еще и налог, в законо-
дательстве быть не должно. 

Законопроект, освобождающий 
от НДФЛ дольщиков, права которых 
на жилье восстанавливаются с по-
мощью региональных механизмов, 
одобрен к принятию во втором чте-
нии бюджетным комитетом Госду-
мы — 17 июня документ будет рас-
смотрен на пленарном заседании. 
Поясним, что действующий Нало-
говый кодекс освобождает от упла-
ты НДФЛ доходы, полученные граж-
данами в виде возмещения, в соот-
ветствии с законом о Фонде разви-
тия территорий (ранее он называл-

ся Фонд защиты прав дольщиков). 
Речь идет о денежной компенса-
ции, выплачиваемой в случае, если 
проблемный дом решено не достра-
ивать или дольщик отказывается 
ждать завершения этого процесса. 

При такой формулировке у доль-
щиков, которые получают возмеще-

ние не от фонда, а от властей регио-
на, возникает обязанность этот на-
лог заплатить. Особенно острой про-
блема оказывается в случае получе-
ния компенсационного жилья. Оно 
расценивается как доход, получен-
ный в натуральном виде, и с него 
гражданин также должен уплатить 
НДФЛ, что заведомо сложнее, чем 
при получении денежной выплаты. 
Вопрос потребовал разъяснений Фе-
деральной налоговой службы — она 
подтвердила, что квартиры, полу-

ченные в рамках региональных ме-
ханизмов, по действующей версии 
Налогового кодекса не являются до-
ходами, освобождаемыми от НДФЛ. 
Давая такое разъяснение, ФНС со-
общила, что предложила Минфину 
предусмотреть налоговое освобо-
ждение и для таких случаев. 

В итоге принимаемый Госдумой 
депутатский законопроект вписы-
вает в перечень доходов, не облага-
емых НДФЛ, возмещения, получен-
ные через региональные механиз-
мы восстановления прав дольщи-
ков. Правительство представило на 
документ положительный отзыв, но 
указало, что налоговая льгота долж-
на применяться при условии, что 
у дольщика нет права на возмеще-
ние по закону о Фонде развития тер-
риторий. Ко второму чтению, как 
следует из слов первого зампреда 
бюджетного комитета Госдумы Оль-
ги Ануфриевой, уточнено, что «под-
держка для освобождения должна 
быть предоставлена по одному осно-
ванию: либо по федеральной части, 
либо по законодательству субъекта».

Отметим, что на региональные 
механизмы приходится преобла-
дающая часть случаев восстановле-
ния прав дольщиков. Как ранее со-
общал вице-премьер Марат Хуснул-
лин, в январе—апреле этого года 

были восстановлены права 11 тыс. 
дольщиков, из которых для 7 тыс. это 
было сделано за счет региональных 
механизмов. По данным Фонда раз-
вития территорий, в этом году вве-
дено в эксплуатацию 57 домов, кото-
рые завершались как проблемные. 
Из них 27 построены с помощью 
региональных механизмов и пред-
назначены для 1,3 тыс. обманутых 
дольщиков. 

Партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дми-
трий Клеточкин отмечает, что про-
ект призван уравновесить функци-
онал федерального и местного зако-
нодательства в части трактовки воз-
мещений как в денежном эквива-
ленте, так и в виде имущественной 
компенсации и рассматривает их 
получение гражданами как единую 
функцию по защите прав дольщи-
ков. По его мнению, пробела в пра-
вовом регулировании, когда постра-
давшие дольщики должны еще 
и платить налог, быть действительно 
не должно. «По сути, граждане обме-
няли свои деньги на жилье, и, если 
это жилье передано не застройщи-
ком, а неким замысловатым спосо-
бом от региона или уполномочен-
ного лица, дохода возникать не мо-
жет»,— отмечает эксперт. 

Евгения Крючкова

Дольщиков уравняют в НДФЛ
Полученное от регионов возмещение также будет освобождено от налога

Дольщиков перестанут 
«наказывать» налогом  
при выплате возмещения 
регионами   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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В понедельник совет Госдумы 
определился с планами на пер-
вую в мае рабочую неделю. В при-
оритетном порядке депутаты зай-
мутся денонсацией Договора об 
обычных вооруженных силах в Ев-
ропе, инициативу о которой внес 
президент несколько дней назад. 
Также в ускоренном режиме бу-
дут одобрены законодательные 
новации, касающиеся проведе-
ния выборов на территориях, где 
введено военное положение: для 
реализации этих норм потребует-
ся в том числе и корректировка 
федерального конституционного 
закона. А вот с очередными по-
правками об иностранных агентах 
депутаты решили не спешить.

16 мая Дума планирует рассмо-
треть в приоритетном порядке за-
конопроект «О денонсации Россий-
ской Федерацией Договора об обыч-
ных вооруженных силах в Европе» 
(ДОВСЕ). Президент внес его в пала-
ту 10 мая. В пояснительной записке 
говорится, что договор «под воздей-
ствием масштабных военно-поли-
тических изменений, прежде все-
го связанных с расширением НАТО» 
во многом устарел и «утратил связь 
с действительностью». Россия прио-
становила его действие еще в 2007 
году «с целью побудить страны Запа-
да изменить отношение к вопросам 
безопасности в Европе», однако с тех 
пор ситуация с обычными видами 
вооружений «заметно ухудшилась».

От внешней политики депутаты 
перейдут к внутренним вопросам 
и рассмотрят в тот же день в первом 
чтении законопроект о бездомных 
животных, вызвавший широкий об-
щественный резонанс. Поправки по-
зволят регионам в случае необходи-
мости принимать свои меры в части 
обращения с бродячими собаками. 
Среди авторов инициативы — депу-
таты фракций «Единая Россия», «Но-
вые люди», ЛДПР и «Справедливая 
Россия — За правду» (СРЗП). Напом-
ним, что ранее губернатор Оренбург-
ской области Денис Паслер предло-
жил дать региональным властям 
возможность «гуманно усыплять» 
уличных и домашних животных, 
если они проявляют агрессию. Гла-
ва Ставропольского края Владимир 
Владимиров тоже выступил с крити-
кой действующих законов, обязыва-
ющих региональные власти обра-

щаться с бродячими собаками в рам-
ках программы «Отлов, стерилиза-
ция, вакцинация, возврат в среду». 
Депутаты Алтайского краевого зак-
собрания также обратились в Гос-
думу с просьбой о расширении воз-
можностей для умерщвления без-
домных животных. Правительст-
во дало на законопроект положи-
тельный отзыв, объяснив свою по-
зицию необходимостью предотвра-
тить «причинение животными вреда 
жизни или здоровью граждан». Зоо-
защитники выступили с резкой кри-
тикой инициативы.

17 мая депутаты рассмотрят за-
конопроект, регулирующий прове-
дение выборов на территориях, где 
введено военное положение. Ини-
циатива была оформлена в виде по-

правок к другому законопроекту, 
уже принятому в первом чтении. По-
сле принятия законопроекта в п. 4 
ст. 7 федерального конституционно-
го закона «О военном положении», 
где сейчас говорится, что выборы 
в условиях военного положения не 
проводятся, появится оговорка: «за 
исключением случаев, когда реше-
ние об их назначении принимает-
ся Центризбиркомом» в особом по-
рядке. Эта исключительная проце-
дура будет запускаться по инициати-
ве губернаторов и после консульта-
ций ЦИКа с Министерством оборо-
ны и ФСБ. Как ранее объясняли депу-
таты, законопроект призван испра-
вить юридическую коллизию между 
двумя федеральными конституци-
онными законами — о военном по-
ложении и о принятии в состав РФ 
четырех новых субъектов, соглас-
но которому первые в составе Рос-
сии выборы в законодательные ор-
ганы ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей должны пройти 

во второе воскресенье сентября 2023 
года. В последний момент в тексте за-
конопроекта ко второму чтению по-
явились поправки, касающиеся вы-
боров в целом. В частности, вводят-
ся новые ограничения, связанные 
с агитацией и финансированием 
выборов, узаконивается практика, 
при которой регионы и муниципа-
литеты оплачивают из своих бюдже-
тов работу членов избиркомов и дру-
гие расходы на проведение кампа-
ний. Также будут приняты поправки 
к закону о военном положении, ка-
сающиеся ограничения прав и сво-
бод граждан на тех территориях, где 
оно введено. Инициатива оформле-
на в виде поправок к другому зако-
нопроекту — о замене в ряде феде-
ральных конституционных законов 
слов «член Совета федерации» на «се-
натор Российской Федерации». Со-
гласно этим поправкам, на основа-
нии указов президента можно бу-
дет осуществлять «принудительное 
и контролируемое перемещение 

граждан с территории, где введено 
военное положение, на территории, 
на которых военное положение не 
введено». В случае нарушения запре-
тов и ограничений, установленных 
в рамках военного положения ука-
зами президента, гражданам может 
грозить административное задержа-
ние на срок до 30 суток.

А вот с принятием очередных по-
правок к законодательству об ино-
странных агентах Дума решила не 
спешить. Пакет инициатив, внесен-
ных в палату в конце апреля депута-
тами из думской комиссии по борь-
бе с иностранным вмешательством 
во главе с ее председателем Васили-
ем Пискаревым («Единая Россия»), 
состоит из пяти законопроектов — 
поправки к законам «О некоммерче-
ских организациях» и «О контроле 
за деятельностью лиц, находящихся 
под иностранным влиянием», а так-
же к Уголовному (УК), Уголовно-про-
цессуальному (УПК) и Администра-
тивному (КоАП) кодексам. Послед-

ние три проекта ответственный ко-
митет по госстроительству и законо-
дательству в понедельник направил 
в рассылку в регионы. Напомним, 
авторы предлагают лишить иноа-
гентов не только финансовой, как 
сейчас, но и имущественной под-
держки от государства, а также нака-
зывать тех, кто содействует им в об-
ходе предусмотренных законом за-
претов. 11 мая замминистра юсти-
ции Олег Свириденко, выступая 
на сессии Петербургского между-
народного юридического форума, 
рассказал, что в законодательстве 
об иноагентах появится категория 
«третьи лица», которые «волей-нево-
лей» могут помогать иноагентам на-
рушать закон об иностранном вли-
янии. Но позже Василий Пискарев 
в своем Telegram-канале пояснил, 
что чиновник имел в виду именно 
уже внесенный законопроект и «ни 
о каких других изменениях речи не 
идет». Заодно депутат привел при-
меры нарушений, которые подпа-
дут под действие закона в случае 
его принятия: «Для иноагентов су-
ществует целый ряд ограничений, 
к примеру, на преподавание в шко-
лах. При этом кто-то, исходя из кор-
рупционных или иных корыстных 
или личных побуждений, помога-
ет ему устроиться учителем. Этому 
человеку, в случае принятия наше-
го законопроекта, Минюст сможет 
вынести предупреждение. Или, ска-
жем, издатель выпускает книгу ино-
агента без соответствующей марки-
ровки — также будет предупрежде-
ние». В случае неустранения нару-
шений гражданам будет грозить 
штраф до 50 тыс. руб., юрлицам — 
до 300 тыс. руб.

Также на этой неделе Дума плани-
рует рассмотреть правительствен-
ные поправки к закону о противо-
действии коррупции и другие нор-
мативные акты, устанавливающие 
пятилетний срок, в течение которо-
го чиновник, уволенный по утра-
те доверия, не сможет вернуться на 
госслужбу или устроиться в государ-
ственную корпорацию. Кроме того, 
депутаты рассмотрят инициативу, 
внесенную парламентом Башкирии, 
о повышении предельного возраста 
госслужащих на руководящих долж-
ностях в аппаратах региональных 
законодательных собраний.

Ксения Веретенникова

ДОВСЕ и все остальные
Чем займется Дума на этой неделе

В Мосгордуме (МГД) в понедель-
ник прошел круглый стол по про-
блемам взаимодействия населе-
ния с городской властью. Орга-
низовавшие его члены «Единой 
России» и объединения «Моя Мо-
сква» в подтверждение эффек-
тивности такого взаимодействия 
привели статистику о том, сколь-
ко проблем горожан удалось ре-
шить за счет порталов «Наш го-
род» и «Активный гражданин», 
а также сколько услуг переведе-
но в цифровой формат за послед-
ние десять лет. Оппозиционные 
депутаты, однако, считают, что, 
невзирая на все плюсы и удобст-
во цифровизации, «достучаться» 
до властей москвичам удается 
далеко не всегда.

Депутаты МГД от «Единой Рос-
сии» (ЕР) и лояльного ей объедине-
ния «Моя Москва» провели 15 мая 
круглый стол, посвященный теме 
эффективности взаимодействия го-
рожан с властями с использованием 
цифровых сервисов. Лидер фракции 
ЕР и модератор круглого стола Степан 
Орлов отметил, что вся работа власти 
строится «именно на взаимодейст-
вии с гражданами», и поэтому пред-
ложил не ограничиваться только ди-
скуссией вокруг цифровых сервисов.

Тем не менее первый доклад-
чик — руководитель ГКУ Москвы 
«Новые технологии управления» 
Александр Пищелко — сосредото-
чился именно на них. По его сло-
вам, сегодня в столице более 400 го-
суслуг предоставляются в электрон-
ном виде, а чуть более десяти лет на-

зад такая услуга была всего одна. На 
городском портале Mos.ru, отчитал-
ся чиновник, зарегистрировано бо-
лее 15 млн человек, то есть практи-
чески все жители Москвы и гости го-
рода, приезжающие для длительно-
го пребывания. Одним из успешных 
сервисов для взаимодействия обще-
ственности и городских властей го-
сподин Пищелко назвал портал «Ак-
тивный гражданин», на котором за 
девять лет его существования прош-
ло почти 6 тыс. голосований, реализо-
вано 3,5 тыс. решений. Со временем 
из этого сервиса вырос самостоятель-
ный проект «Электронный дом», ко-
торый нацелен на услуги, связанные 
именно с проживанием в доме, про-
должил Александр Пищелко: к нему 
подключилось уже более 7,5 тыс. зда-
ний. Кроме того, в Москве для реше-
ния различных проблем работает 
портал «Наш город». «В декабре 2018 
года благодаря порталу было решено 
3 млн проблем. Прошло чуть менее 
пяти лет, и этот показатель вырос бо-
лее чем в два раза: сейчас (решено.— 
„Ъ“) семь с лишним миллионов про-
блем»,— уточнил господин Пищелко. 
По его мнению, это значит, что «люди 
доверяют порталу».

Степан Орлов отчитался о взаимо-
действии москвичей с органами за-
конодательной власти и тоже привел 
статистику. Так, с 2018 по 2022 год де-
путаты МГД провели 1155 приемов 
граждан, на которые пришли 4,8 тыс. 
человек, а всего за этот период в МГД 
поступило свыше 101 тыс. устных 
и письменных обращений. С учетом 
пленарных заседаний, заседаний ко-

миссий, круглых столов и иных собы-
тий в здании МГД за этот период про-
ведено свыше 1,4 тыс. мероприятий, 
сообщил господин Орлов.

Депутат МГД от ЕР Александр Се-
менников, возглавляющий общест-
венную приемную лидера партии 
Дмитрия Медведева, подчеркнул, что 
подобные приемные — это еще одна 
площадка коммуникации с жителя-
ми. По его словам, в них приходят не 
только сторонники ЕР, но и люди с оп-
позиционными взглядами. «Мы не 
отказываем по партийному призна-
ку, мы работаем с ними и считаем, что 
в чем-то это даже наша задача»,— за-
верил господин Семенников.

По убеждению лидера депутат-
ского объединения «Моя Москва» 
Елены Николаевой, в части цифро-
визации взаимодействия общества 
и органов власти столица является 
первопроходцем: «Многие субъек-
ты РФ, многие города пытаются сле-
довать нашим маршрутом». Депу-
тат рассказала, что на недавнем Ме-
ждународном юридическом фору-
ме в Санкт-Петербурге к ней по этой 
теме обращались даже представите-
ли других стран, в том числе в связи 
с проблемами организации здраво-
охранения. А в вопросах «цифрово-
го города» и работы с земельно-иму-
щественным комплексом Москва на-
ходится на таком высоком уровне, 
что «даже очень серьезные столицы 
мира, мягко скажем, завидуют», по-
хвалилась госпожа Николаева. Впро-
чем, в качестве «ложки дегтя» она до-
бавила, что в развитии цифровиза-
ции нельзя забывать о постоянной 

работе над защитой баз персональ-
ных данных, которые сегодня стано-
вятся «новой нефтью».

Между тем оппозиционные де-
путаты МГД видят во взаимодейст-
вии населения с органами власти 
и другие проблемы. На круглом столе 
единственным представителем оппо-
зиции, взявшим слово, стала депутат 
Екатерина Енгалычева (КПРФ), но на 
ее выступлении трансляцию отклю-
чили. Рассказывая позднее „Ъ“ о сво-
ей позиции, она сообщила, что при 
всех плюсах цифровизации и удобст-
ве городских порталов возникает но-
вая проблема: многие госуслуги те-
перь невозможно получить традици-
онным способом. «Уже сегодня в Мо-
скве малышей лишают продукции 
на молочной кухне, не предоставляя 
возможности оформления заявле-
ния на бумажном носителе, прину-
ждая к регистрации на портале. Ли-
шают школьников записи на допол-
нительное образование — кружки — 

через бумажное заявление, прину-
ждая к регистрации на портале»,— 
привела примеры госпожа Енгалыче-
ва. По ее мнению, параллельно с циф-
ровым всегда должен оставаться и бу-
мажный документооборот.

Лидер фракции «Яблока» в Мос-
гордуме Максим Круглов, в свою 
очередь, рассказал „Ъ“, что ему по-
ступает большое количество обра-
щений, которые часто связаны с не-
возможностью для горожан добить-
ся чего-либо от чиновников и испол-
нительной власти. «Например, за по-
следние несколько дней я получил 
много обращений москвичей о сно-
се в Алексеевском районе историче-
ской постройки — стометровой ко-
ваной ограды ансамбля сооружений 
бывшего завода „Водоприбор“. Их 
проигнорировали все — и управа, 
и префектура, просто отказавшись 
с ними внятно разговаривать»,— по-
делился господин Круглов. Он отме-
тил, что в его депутатской практике 

есть немало примеров «игнорирова-
ния властями проблем москвичей, 
которые к ним обращаются».

Наконец, депутат Мосгордумы от 
«Справедливой России» Михаил Ти-
монов заявил „Ъ“, что многие кон-
фликты возникают из-за отсутствия 
предварительного информирова-
ния и обсуждения инициатив вла-
стей. И в ситуациях, когда послед-
ние без согласования с жителями на-
чинают «очередное благоустройст-
во», граждане обращаются за помо-
щью к своим депутатам, пояснил го-
сподин Тимонов. Сам он на прош-
лой неделе «пытался защитить ин-
тересы жителей Соколиной Горы на 
Кирпичной улице», а во вторник со-
бирается «искать компромисс с за-
казчиком, благоустраивающим тер-
риторию вокруг торгового центра на 
Открытом шоссе, которая могла бы 
остаться тихим сквером», сообщил 
депутат.

Елена Рожкова

Власть и граждане ищут общий цифровой язык
Депутаты Мосгордумы оценили эффективность взаимодействия горожан с государством

Поправки о проведении 
выборов в условиях 
военного положения 
Госдума намерена принять 
в ускоренном порядке 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

К О Н Т Е К С Т
П О Ч Т И  Д В Е  Т Р Е Т И  Р О С С И Я Н  О Д О Б Р Я Ю Т  
Л И Ч Н О Е  П Р И С У Т С Т В И Е  Г У Б Е Р Н А Т О Р О В  В  С О Ц С Е Т Я Х

АНО «Диалог» провела социологическое исследование, в ходе 
которого россиян опросили об их отношении к ведению главами 
регионов страниц в социальных сетях. Согласно результатам опроса, 
64% респондентов одобряют то, что губернаторы занимаются своими 
личными страницами в интернете и мессенджерах, а 55% считают 
их каналы и паблики полезными. Также 61% опрошенных одобряет 
ведение аккаунтов в соцсетях главами населенных пунктов. Правда, 
при этом осведомлены о том, что их губернатор ведет соцсети, 
только 55% россиян, а об аналогичной деятельности глав городов 
и поселков знают 44%. По данным «Диалога», личные страницы 
в соцсетях ведут 86 из 89 российских губернаторов.

75% респондентов, следящих за страницами политиков в соц
сетях, сообщили, что интересуются именно политической тематикой. 
76% указали, что читают соцсети руководителей, чтобы узнавать 
актуальные новости.

Заместитель гендиректора АНО «Диалог Регионы» Андрей 
Цепелев считает, что «при хорошей работе с личным аккаунтом глава 
(региона или муниципалитета.— „Ъ“) становится главным медиа 
на своей территории, а страница — новой общественной приемной». 
По мнению начальника управления социологии АНО «Диалог» Елены 
Удаловой, результаты исследования показывают, что политический 
и новостной контент «сейчас в топе информационного потребления 
пользователей российского сегмента интернета», а основная цель 
россиян при выходе в интернет — узнать актуальные новости.

Исследование проводилось в апреле этого года путем онлайн
опроса на выборке из 1200 респондентов.

Напомним, что АНО «Диалог» была создана при участии админис
трации президента. Одна из ее заявленных целей — способствовать 
проведению российскими органами власти эффективной политики 
в интернете. Андрей Винокуров
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В Луганске было совершено поку-
шение на исполняющего обязаннос-
ти главы МВД ЛНР Игоря Корнета. Ге-
нерал-майора полиции подорвали во 
время стрижки в барбершопе специ-
ально установленной для него радио-
управляемой бомбой. Пострадавший 
получил тяжелую контузию и повре-
ждения внутренних органов, но его со-
стояние, по данным врачей, удалось 
стабилизировать. По версии следст-
вия, за нападением на генерала могли 
стоять украинские спецслужбы.

Подрыв салона красоты с оборудован-
ным в нем барбершопом, расположен-
ным на первом этаже дома на улице Деме-
хина, произошел в 13:50 понедельника. 
Заложенная в помещении самодельная 
бомба, скорее всего, не была начинена по-
ражающими элементами и имела неболь-
шую мощность, однако взрывной волны 
в замкнутом помещении хватило, чтобы 
вынести наружу все стеклопакеты и тяже-
ло травмировать находящихся внутри лю-
дей. По данным исполняющего обязан-
ности главы ЛНР Леонида Пасечника, от 
взрыва пострадали семеро. Все они были 
доставлены в луганские больницы. Ране-
ния четверых пострадавших врачи ква-
лифицировали как тяжелые. В их числе, 
по данным господина Пасечника, оказа-
лись 17-летний подросток и временно ис-
полняющий обязанности главы МВД ЛНР 
Игорь Корнет.

Генерал-майор получил тяжелую кон-
тузию с сотрясением головного мозга, по-
вреждения внутренних органов, сопрово-
ждающиеся внутренним кровотечением, 
и рваные раны кистей обеих рук. Одна-
ко, по данным луганских врачей, после 
проведенной операции и подключения 
пациента к аппарату искусственной вен-
тиляции легких его состояние удалось 
стабилизировать.

Расследованием ЧП занялся первый 
отдел следственного управления СКР по 
ЛНР. Произошедшее там квалифициро-
вали как покушение на убийство, пося-
гательство на жизнь правоохранителя 
и незаконный оборот взрывчатки, возбу-
див уголовное дело по соответствующим 
ст. 105, 317 и 222.1 УК РФ. Впрочем, впо-
следствии дело могут переквалифициро-
вать на теракт (ст. 205 УК).

Официальных комментариев об обсто-
ятельствах совершенных преступлений 
СКР пока не давал, однако, по данным 
близких к расследованию источников 
„Ъ“, целью неизвестных пока преступ-
ников был именно полицейский Кор-
нет, регулярно посещавший барбершоп 
на Демехина. Отследив примерный рас-
порядок дня и график перемещений ге-

нерал-майора, преступники, вероятно, 
заблаговременно и скрытно заложили 
в парикмахерской дистанционно управ-
ляемую бомбу, а затем, дождавшись появ-
ления полицейского, взорвали ее сигна-
лом с мобильного телефона.

Кто именно был исполнителем пре-
ступления, пока не ясно. Но, по версии 
властей ЛНР, за покушением на Игоря 
Корнета, скорее всего, стоят сотрудни-
ки украинских спецслужб, которым он 
противостоял с 2014 года. Именно тог-
да бывший следователь украинской по-
лиции Корнет перешел на сторону лу-
ганского ополчения и стал исполнять 
обязанности главного полицейского 
непризнанной республики. На Украине 
его считают одним из организаторов за-
хвата власти в ЛНР, разыскивая по соот-
ветствующей ст. 109.

При этом в карьере генерал-майора не 
все было гладко. Почти сразу после назна-
чения он начал конфликтовать с тогдаш-
ним главой ЛНР Игорем Плотницким. 
Семья Игоря Корнета тогда заняла пусту-
ющий, но формально чужой дом в Лу-
ганске, в связи с чем местное следствие 
обвинило его в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями, а глава ЛНР 
Плотницкий, воспользовавшись ситуа-
цией, сразу подписал указ о снятии своего 
противника с должности. Полицейский 
распоряжение не выполнил, пообещав 
начать задержания ключевых сотрудни-
ков администрации господина Плотниц-
кого по обвинению в попытке госперево-
рота. В итоге оставлять свой пост и уезжать 
в Россию пришлось самому главе ЛНР, 
а пришедший ему на смену экс-началь-
ник министерства госбезопасности ре-
спублики Леонид Пасечник восстановил 
генерала Корнета в должности. После вхо-
ждения ЛНР в состав России осенью прош-
лого года глава МВД ЛНР снова стал испол-
няющим обязанности.

Стоит отметить, что 16 сентября прош-
лого года по схожей схеме были убиты сра-
зу двое руководителей республиканской 
прокуратуры — генпрокурор ЛНР Сергей 
Горенко и его заместитель Екатерина Сте-
гленко. Преступникам тогда, по данным 
источника „Ъ“, удалось передать через го-
спожу Стегленко, не осведомленную об их 
намерениях, подарок для ее руководите-
ля, в котором оказалась спрятана бомба. 
В ходе расследования теракта СКР, по неко-
торым данным, удалось установить при-
мерный круг подозреваемых, действовав-
ших в интересах украинских силовиков, 
но пока они не задержаны. Официально 
комментировать это расследование в СКР 
и самой прокуратуре отказались.

Сергей Машкин

Барбершоп взорвали 
по сигналу
В ЛНР совершено покушение  
на исполняющего обязанности главы МВД

Как стало известно „Ъ“, по 
шесть лет должны провести в ко-
лонии общего режима, по мне-
нию прокуратуры, два бывших 
топ-менеджера медиахолдин-
га «Контент Юнион» («Стрим»), 
объединяющего пакет попу-
лярных телеканалов, в том чи-
сле таких как «Охота и рыбалка», 
«Русский иллюзион», «Евроки-
но» и «Авто24». По данным про-
куратуры, в ходе процесса в Ле-
фортовском райсуде Москвы 
была полностью доказана вина 
в особо крупном мошенничест-
ве бывших гендиректора пред-
приятия Александра Лаврова 
и главы совета директоров Ана-
толия Зяблицкого, занимавше-
го в свое время пост вице-губер-
натора Новгородской области. 
В 2017 году, считает обвинение, 
обманув соучредителей хол-
динга, они незаконно завладе-
ли всеми его активами, в резуль-
тате чего соучредители  понесли 
ущерб более чем в 3,5 млрд 
руб.— как в деньгах и ценных бу-
магах, так и в виде утраченных 
прав на здание, оборудован-
ное уникальным технологиче-
ским аппаратным комплексом. 
Сами подсудимые вину кате-
горически отрицают, настаи-
вая на фальсификации данных 
 расследования.

Процесс по делу Анатолия Зя-
блицкого и Александра Лаврова 
идет в Лефортовском райсуде Мо-
сквы с октября прошлого года. Как 
стало известно „Ъ“, в понедельник 
там завершились прения сторон. 
В ходе прений представители про-
куратуры заявили, что в рамках су-
дебного следствия виновность обо-

их подсудимых в совершении двух 
эпизодов особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) была 
полностью доказана. По совокуп-
ности преступлений путем ча-
стичного сложения наказаний го-
собвинители посчитали Анатолия 
Зяблицкого и Александра Лавро-
ва заслужившими отправки в ко-
лонию общего режима на шесть 
лет каждого. Между тем защита об-
виняемых снова заявила о несо-
стоятельности доводов следствия, 
фальсификации потерпевшими 
материалов, незаконности само-
го возбуждения уголовного дела, 
завышении суммы причиненно-
го ущерба и т. д. При этом адвока-
ты, по некоторым данным, говори-
ли и о плохом состоянии здоровья 
60-летнего Анатолия Зяблицко-
го. Надо отметить, что формаль-
но именно по медицинским по-
казаниям он еще в 2008 году ушел 
с поста первого вице-губернатора 
Новгородской области, где в этой 
должности курировал вопросы 
экономического блока. Напом-
ним также, что изначально поме-
щенные судом во время следствия 
под домашний арест Анатолий Зя-
блицкий и Александр Лавров были 
уличены в нарушении установлен-
ных ограничений — общении друг 
с другом и свидетелями, несанк-
ционированном выходе в интер-
нет и т. д. И если более молодого 
40-летнего Александра Лаврова по-
сле этого суд без колебаний отпра-
вил в СИЗО, то его более пожилому 
и заслуженному предполагаемому 
сообщнику ужесточать ранее из-
бранную меру пресечения не стал. 
Это обстоятельство, кстати, может 
по-разному сказаться на их судь-

бах в случае признания виновны-
ми, поскольку один день под стра-
жей засчитывается за полтора дня 
«общей» колонии, тогда как два дня 
домашнего ареста приравнивают-
ся к одному дню заключения в ко-
лонии. Впрочем, последнее слово 
остается за судьей, которая уже уда-
лилась в совещательную комна-
ту для вынесения приговора. При 
этом обе стороны — и обвиняе-
мые, и потерпевшие с прокурора-
ми уверены в своих позициях. 

«Мы считаем, что вина подсуди-
мых полностью доказана»,— зая-
вил „Ъ“ один из адвокатов потер-
певших. И добавил: есть мнение, 
что, возможно, не все преступные 
деяния подсудимых нашли отра-
жение в материалах СКР и идуще-
го сейчас процесса. Ранее, кстати, 
Анатолий Зяблицкий уже оказы-
вался на скамье подсудимых, при-
чем уголовное дело о злоупотре-
блении полномочиями (ч. 2 ст. 201 
УК РФ) также касалось «Стрима». 
В частности, якобы ущерб понесла 
компания ООО «Норд», куда экс-чи-
новник якобы выводил его акции. 
Однако сначала Мещанский рай-
суд вернул материалы дела в проку-
ратуру для устранения нарушений 
УПК, а потом на повторном процес-
се вообще прекратил дело, после 
того как прокуратура отказалась от 
обвинений. Правда, представите-
лей «Норда» это решение не устро-
ило, и сейчас, проиграв в апелля-
ции, они пытаются добиться его 
отмены в кассационном порядке.

Напомним, что конфликт, ко-
торый привел к разбирательству 
в Лефортовском суде, начался еще 
в 2016 году, когда «Контент Юни-
он С. А.» получил в ВТБ кредит на 

672 млн руб., предназначавший-
ся для покупки АО «Телекомпания 
„Стрим“» у АФК «Система». Именно 
в этот момент, по версии следствия, 
Анатолий Зяблицкий, исполняя 
обязанности председателя совета 
директоров холдинга, вместе с ген-
директором Александром Лавро-
вым убедил основного совладель-
ца компании Николая Лукьянцева 
и других акционеров, что в каче-
стве залога необходимо предоста-
вить их пакеты акций. В результате 
ряда махинаций, осуществленных 
подсудимыми, утверждает сторо-
на обвинения, другие акционеры 
утратили контроль над своими ак-
тивами, которые включали также 
здание и землю под ним в 1-м Риж-
ском переулке. Речь идет об уни-
кальном техническом медиа-
комплексе-телепорте, который 
используется многими оператора-
ми сотовой связи, основными те-
лекоммутационными центрами 
Москвы, телецентром «Останки-
но» и т. п. Общий ущерб признан-
ные потерпевшими по уголовному 
делу соучредители «Контент Юни-
он С. А.» оценивают в 3,5 млрд руб., 
причем в эту сумму входят и поряд-
ка $8 млн вложенных ими в проект 
личных средств.

Некоторое время назад, как сооб-
щал „Ъ“, в результате ряда арбитраж-
ных процессов владельцы медиа-
холдинга восстановили контроль 
над своими активами, а в нем са-
мом сменилось руководство. Меж-
ду тем подать иск о возмещении все 
же причиненного ущерба, по неко-
торым данным, потерпевшие наме-
рены после оглашения приговора 
в Лефортовском суде.

Сергей Сергеев

Медиасрок
Бывшим топ-менеджерам «Стрима»  
запросили по шесть лет заключения

Вслед за основательницей 
«Марафона желаний» Еленой 
Блиновской суд избрал меру 
пресечения и ее супругу Алек-
сею Блиновскому. Впрочем, 
если интернет-коуча отпра-
вили под домашний арест, то 
бизнесмен, обвиняемый в по-
собничестве своей жене в укло-
нении от уплаты налогов и от-
мывании денежных средств, 
отделался запретом опреде-
ленных действий. При этом, 
в отличие от супруги, Алексей 
Блиновский свою вину в инкри-
минированных преступлениях 
пока не признает.

ГСУ СКР по Москве предъя-
вило в понедельник обвинение 
в пособничество в уклонении от 
уплаты налогов и легализации 
денежных средств (ч. 5 ст. 33, ч. 2 
ст. 198 и п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ) 
Алексею Блиновскому, мужу из-
вестного блогера Елены Блинов-
ской. До этого он проходил по делу 
своей супруги в качестве свидете-
ля. В этот же день следствие обра-
тилось в Пресненский райсуд сто-
лицы с ходатайством об избрании 
в отношении бизнесмена Блинов-
ского меры пресечения в виде за-
прета определенных действий. 
Судья Елена Абрамова с доводами 
следователя и поддержавшего его 
прокурора согласилась. При этом 
обвиняемому запрещено общать-
ся с другими фигурантами (подо-
зреваемыми, свидетелями) по это-
му делу, за исключением Елены 
Блиновской, а также пользоваться 
интернетом.

Саму Елену Блиновскую, обви-
няемую в уклонении от уплаты на-
логов и легализации денежных 
средств, отправили под домашний 
арест еще 28 апреля. По данным 
„Ъ“, на более суровой мере пресе-
чения в отношении обоих СКР не 
стал настаивать во многом из-за 
того, что у них на иждивении на-
ходятся четверо детей, младшему 
из которых недавно исполнилось 
лишь три года. 

В ходе расследования было 
установлено, что блогер Блинов-
ская была зарегистрирована в ка-
честве индивидуального предпри-
нимателя (ИП), что позволяло ей 
пользоваться упрощенной систе-
мой налогообложения с допусти-
мым лимитом доходов 150 млн 
руб. в год. Однако, по данным си-
ловиков, в период с 2019 по 2021 
год госпожа Блиновская зарабо-
тала не менее 5 млрд руб. Такую 
прибыть ей принесли учебные 
курсы и онлайн-марафоны. Свой 
тренинг личностного роста «Мара-
фон желаний» в Instagram (соцсеть 

принадлежит Meta, которая при-
знана экстремистской и запреще-
на в РФ) инфокоуч Блиновская на-
чала вести в 2015 году. Сейчас ее 
аудитория там составляет около 
6 млн человек. Суть проходящих 
в мессенджерах WhatsApp и Tele-
gram курсов, каждый из которых 
длится примерно месяц, сводится 
к тому, что подписчики составляют 
список своих желаний, а затем ис-
полняют их с помощью специаль-
ных заданий. Например, избавля-
ясь от лишних вещей в доме.

На данный момент в продаже от 
Елены Блиновской более десятка 
курсов, таких как «Тревога. Стресс. 
Атаки. Страх», «Про зависть и рев-
ность», «Марафон о дружбе», «Дер-
зость быть собой» и т. д. Их стои-
мость составляет от 3 тыс. до 10 тыс. 
руб. Есть и VIP-предложения от 
200 тыс. руб., когда, очевидно, по-
дразумевается, что инфотренером 
будут не помощники госпожи Бли-
новской, а она сама.

Из материалов дела следу-
ет, что, реализуя учебные курсы 
и тренинг-марафоны в существен-
но большем размере и не желая пе-
реходить на общую систему нало-
гообложения и уплачивать НДС 

и НДФЛ, Елена Блиновская «целе-
направленно и формально раздро-
била бизнес, а также привлекла 
к реализации преступной схемы 
неустановленных лиц». Как уста-
новили полицейские и налого-
вики, в период с 2019 по 2021 год 
доходы от предпринимательской 
деятельности ИП поступали на 
расчетные счета взаимозависи-
мых и подконтрольных госпоже 
Блиновской 18 организаций и 3 
индивидуальных предпринимате-
лей, применяющих упрощенную 
систему налогообложения. Одним 
из пособников Елены Блиновской 
следствие считает ее супруга Алек-
сея. На данный момент он явля-
ется учредителем 15 компаний, 
а бизнес ведет в Москве, Краснояр-
ском крае, в Ярославской, Мурман-
ской, Белгородской и Вологодской 
областях. При этом спектр деятель-
ности фирм, в которых он является 
учредителем или руководителем 
чрезвычайно разнообразен. Это 
добыча руд и песков драгоценных 
металлов, информационная дея-
тельность и торговля ювелирны-
ми изделиями, рыбоводство и про-
изводство верхней трикотажной 
или вязаной одежды, производ-
ство продуктов питания, деятель-
ность гостиниц и даже врачебная 
практика. 

Из материалов дела следует, что 
значительная часть получаемых 
Еленой Блиновской доходов уходи-

ла в том числе и на счета компаний 
ее супруга. Таким образом, полага-
ют в ГСУ СКР, за три года инфокоуч 
уклонилась от уплаты налогов по-
чти на 1 млрд руб., подав в налого-
вый орган декларации, содержа-
щие заведомо ложные сведения.

По версии следствия, часть не-
законного дохода (пока речь идет 
о 43 млн руб.) супруги легализова-
ли, приобретя престижную ино-
марку для Алексея Блиновского, 
а также различное оборудование 
для одной из его фирм. Часть де-
нег переводилась на счета других 
подконтрольных блогеру компа-
ний, с которых оплачивались по-
купки родственников семьи. Так-
же правоохранители полагают, что 
некоторая сумма могла уйти и на 
празднование в августе 2021 года 
40-летия Елены Блиновской. Его 
блогер отметила на Алтае, арендо-
вав там отель Altay Resort. 

Напомним, что Елену Блинов-
скую сотрудники ГУЭБиПК МВД за-
держали при попытке покинуть 
страну накануне предъявления 
обвинения. На первом же допро-
се она полностью признала свою 
вину, раскаялась в содеянном 
и вскоре начала погашать ущерб. 
А вот Алексей Блиновский и на до-
просе в СКР и в суде свою вину в по-
собничестве своей жене, а также 
отмывании средств, полученных 
преступным способом, отрицал.

Олег Рубникович

Муж и жена —  
не только одна сатана 
Супруга Елены Блиновской обвинили в пособничестве жене  
в уклонении от уплаты налогов

Как стало известно „Ъ“, Хамовни-
ческий райсуд Москвы рассмотрит 
материалы уголовного дела в отно-
шении Сергея Иванова, бывшего ге-
нерального директора дочернего 
предприятия «Ростеха» — «РТ-Капи-
тал». Топ-менеджер компании, зани-
мающейся проблемными активами 
госкорпорации, обвиняется в хище-
нии 138 млн руб. Процесс над ним бу-
дет проходить в заочном режиме, так 
как управленец еще пять лет назад уе-
хал за границу, а в его экстрадиции 
российской стороне было отказано.

Материалы дела бывшего гендиректо-
ра «РТ-Капитал» (управляет проблемными 
и непрофильными активами госкорпора-
ции) поступили в Хамовнический суд, ко-
торый назначил по ним предварительное 
слушание на 16 мая.

Сергей Иванов, по данным „Ъ“, обви-
няется в хищении 138 млн руб., а его дей-
ствия квалифицированы следствием как 
мошенничество в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) и злоупотребление пол-
номочиями (ч. 1 ст. 201 УК РФ). Судебный 
процесс над бывшим топ-менеджером бу-
дет проходить в заочном режиме.

Расследованием этого дела Главное 
следственное управление ГУ МВД по Мо-
скве занималось пять лет. Оно было возбу-
ждено в июле 2018 года после обращения 
в правоохранительные органы замести-
теля генерального директора «Ростеха» 
Николая Волобуева. Оперативное сопро-
вождение расследования осуществляло 
управление «П» (промышленность) ФСБ.

Как следует из материалов дела, летом 
2017 года тогдашний гендиректор «РТ-Ка-
питал» Сергей Иванов запустил схему хи-
щения средств своего предприятия. Так, 
именно по его указанию, считает след-
ствие, «РТ-Капитал» не стал взыскивать 
выкупленную у Новикомбанка креди-
торскую задолженность ООО «Собит» 
в размере более 1,3 млрд руб., а вместо 
этого деньги, предназначенные «дочке» 
«Ростеха», были переведены в АО «Грин-

комбанк», председателем совета директо-
ров которого являлся заместитель Сергея 
Иванова по финансам Мурат Раймкулов. 
Для сокрытия хищений заключались до-
говоры займа, цессии, приобретения век-
селей и т. д. Впоследствии деньги были 
выведены на счета подконтрольных орга-
низатору схемы фирм и похищены.

Первоначально в материалах дела 
указывалась сумма ущерба в 200 млн 
руб., однако в итоге экс-руководителю 
«РТ-Капитал» инкриминировали хище-
ние 138 млн руб.

Задержать Сергея Иванова оператив-
никам не удалось: сразу после возбужде-
ния дела он, еще находясь в ранге свидете-
ля, выехал за границу. 26 марта 2019 года, 
после того как топ-менеджер проигнори-
ровал вызовы к следователю, его объяви-
ли в федеральный розыск, а 10 сентября 
того же года ему заочно было предъявле-
но обвинение. 14 октября 2019 года фигу-
рант был объявлен в международный ро-
зыск и вскоре заочно арестован. Однако 
к этому времени обвиняемый уже стал 
гражданином Турции, которая затем от-
казала в его экстрадиции по запросу Ген-
прокуратуры России.

Тем временем задержанный практи-
чески сразу после начала следствия Му-
рат Раймкулов пояснил на допросах, что 
был лишь исполнителем преступной схе-
мы. В результате Хамовнический суд при-
знал его виновным в пособничестве зло-
употреблению полномочиями (ч. 5 ст. 33 
и 201 УК РФ), приговорив к двум годам 
условно, и по иску «РТ-Капитал» взыскал 
с него часть причиненного компании 
ущерба в размере 82,3 млн руб.

Компания, признанная потерпевшей 
стороной, в рамках нового дела надеется 
возместить потери. «Рассчитываем, что по 
предъявленному гражданскому иску бу-
дет принято справедливое решение и ма-
териальный ущерб будет взыскан в уста-
новленном законом порядке»,— заявили 
„Ъ“ в пресс-службе «РТ-Капитал».

Владислав Трифонов

Топ-менеджеры  
«РТ-Капитал» оказались 
проблемным активом
Бывшего главу «дочки» «Ростеха» будут заочно 
судить за махинации и злоупотребления

Алексею  Блиновскому 
запретили пользо-
ваться интернетом, но 
разрешили общаться 
с собственной женой   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Паспорта РФ зовут в иностранные центры
Омбудсмен предлагает выдавать общегражданские документы в заграничных МФЦ

Для уехавших из России на длительный срок гра-
ждан следует упростить порядок получения общег-
ражданских паспортов, организовав работу мно-
гофункциональных центров за рубежом. С таким 
предложением выступила омбудсмен Татьяна Мо-
скалькова, ранее ратовавшая за выдачу этих до-
кументов в консульских учреждениях. Для орга-
низации работы МФЦ за границей потребуется 
поправить как минимум два федеральных закона 
и принять несколько постановлений правительства.

О том, что для замены общегражданских паспортов 
в иностранных государствах следует организовать за 
рубежом работу МФЦ, госпожа Москалькова сообщила 
в представленном главе государства докладе о деятель-
ности уполномоченного по правам человека за 2022 год. 
«Представляется необходимым принятие мер по упро-
щению порядка получения паспорта гражданина РФ, 
предоставления возможности соотечественникам осу-
ществлять это без выезда в Россию, в том числе с помо-
щью обеспечения доступа к порталу государственных 
услуг и организации деятельности МФЦ»,— цитирует 
ТАСС текст доклада. Татьяна Москалькова считает целе-
сообразным организацию работы центров за рубежом 
в связи с введенными после начала СВО ограничения-
ми, «экономическими и логистическими трудностями» 
и отменой многих российских авиарейсов. Из-за этого, 
говорится в докладе, получение и замена общеграждан-
ских паспортов «становится нетривиальной задачей».

В ноябре 2022 года госпожа Москалькова выступи-
ла c идеей выдавать общегражданские паспорта оказав-
шимся вдали от родины гражданам России в загранич-

ных консульских учреждениях. С просьбой наделить 
консульства соответствующими полномочиями омбуд-
смен, по ее словам, обратилась в правительство РФ. Точ-
ное число уехавших из РФ неизвестно. В декабре 2022 
года аналитики Альфа-банка сообщали (со ссылкой на 
статистические данные о рынке труда и потреблении) 
о том, что в третьем квартале прошлого года Россию по-
кинули около 1,2 млн человек.

Юрист Tomashevskaya & Partners Алена Шныпко ранее 
напоминала, что общегражданский паспорт выдается ор-
ганами МВД на территории РФ, а в функции консульских 
учреждений входит лишь оформление загранпаспортов. 
Для изменения этого порядка требуется вносить правки 
в постановление правительства РФ №828 (утверждает по-
ложение о паспорте гражданина) и в федеральный закон 
№154 о консульском уставе РФ, добавляла она. Что касает-
ся идеи об организации МФЦ, то их деятельность регули-
руется федеральным законом №210 об организации пре-
доставления государственных и муниципальных услуг. 
В ст. 15 этого закона говорится, что деятельность центров 
организуют власти субъектов РФ, а правила их работы ут-
верждены постановлением правительства РФ №1376. Ни 
в одном из этих документов ничего не говорится о воз-
можности работы подобных учреждений за рубежом.

По данным Минэкономики РФ, в 2022 году в стране 
работало 2,8 тыс. офисов и 9,8 тыс. подразделений мно-
гофункциональных центров. В 2014 году общий объем 
финансирования программы по созданию МФЦ оцени-
вался ведомством в 30 млрд руб. Текущая деятельность 
центров, как правило, финансируется региональны-
ми властями. К примеру, Москва в 2023 году выделит 

1,8 млрд руб. из городского бюджета на материальное 
обеспечение МФЦ, а также закупку техники и программ-
ного обеспечения для них. 

В Минэкономики, курирующем развитие МФЦ, огра-
ничились комментарием для „Ъ“, что созданная по пору-
чению президента РФ «масштабная система центров госу-
слуг действительно зарекомендовала себя с точки зрения 
качества и доступности предоставления госуслуг по всей 
стране». «Стандарты услуг в России — это быстрое, качест-
венное и удобное предоставление услуг населению бла-
годаря реализации принципа одного окна, как в очном 
режиме (МФЦ), так и в электронном (ЕПГУ)»,— сказали 
в ведомстве, напомнив, что вопросы выдачи за рубежом 
российских документов, «в том числе качества обслужи-
вания граждан», относятся к компетенции МИД России. 
«Поэтому идею было бы правильно обсуждать прежде все-
го с коллегами из МИДа»,— добавили в Минэкономики.

Как уже сообщал „Ъ“, в апреле 2023 года Татьяна 
Москалькова заявила, что МИД и МВД РФ согласились 
с предложением выдавать общегражданские паспорта 
в консульских учреждениях за рубежом. Впрочем, в ди-
пломатическом ведомстве „Ъ“ тогда заявили, что пока 
лишь «прорабатывают» такую идею «в межведомствен-
ном формате с заинтересованными федеральными ор-
ганами исполнительной власти».

Александр Воронов, Евгения Крючкова

Российский Красный Крест 
пересмотрел границы
Организация готова помогать эвакуированным жителям Белгородской области

Российский Красный Крест (РКК) начнет предостав-
лять материальную помощь — от 5 тыс. до 15 тыс. 
руб.— жителям Белгородской области, эвакуирован-
ным из приграничных сел вглубь региона. Рассчиты-
вать на выплаты, по подсчетам РКК, могут 2 тыс. се-
мей. Ранее такая помощь предоставлялась только 
переселенцам с Украины и новых российских терри-
торий. Если программа в Белгородской области бу-
дет работать успешно, РКК обещает масштабиро-
вать ее на другие приграничные с Украиной регионы. 

Российский Красный Крест начнет предоставлять ма-
териальные выплаты жителям Белгородской области, 
из-за боевых действий перемещенным вглубь регио-
на. Они составят от 5 тыс. до 15 тыс. руб. Ориентируясь 
на данные администрации области, эксперты Красного 
Креста подсчитали, что помощь понадобится 2 тыс. се-
мей (примерно 5 тыс. человек). Это в первую очередь по-
жилые граждане, семьи, где есть люди с инвалидностью, 
многодетные, матери-одиночки. 

До сих пор РКК оказывал материальную помощь толь-
ко переселенцам с территории Украины, ЛНР, ДНР, Хер-
сонской и Запорожской областей. Выплаты на общую 
сумму более 300 млн руб. получили к настоящему мо-
менту почти 92 тыс. человек. По словам председателя 
РКК Павла Савчука, запрос на программу по оказанию 
материальной помощи внутренним переселенцам по-
ступил от населения. Он назвал это «вопросом социаль-
ной справедливости». При этом, подчеркнул господин 
Савчук, основную поддержку люди получают от органов 
власти: в пунктах временного размещения их обеспечи-
вают питанием, транспортом, организуют культурную 
программу, предоставляют возможность получать обра-
зование детям. «Наша выплата не носит жизнеспасаю-
щий характер, но немного поможет повысить качество 
жизни»,— сказал Павел Савчук. 

Он уточнил, что в Белгородской области проект будет 
«обкатываться в пилотном варианте». Если опыт будет 
признан успешным, востребованным среди граждан, 
и если позволят ресурсы РКК, практику масштабируют 
на другие приграничные регионы, в частности Курскую 
и Брянскую области.

Люди, пострадавшие в украинском кризисе, состав-
ляют примерно половину всех благополучателей РКК: 
за прошедший год организация помогла 2 млн граждан, 
1 млн из них — переселенцы. Организация собирала 
средства на помощь беженцам, помогала с обустрой-
ством пунктов временного размещения, выдавала вау-
черы и гуманитарную помощь тем, кто живет вне пун-
ктов временного размещения. Деньги (на конец декабря 
450 млн руб.) привлечены в рамках национального сбо-
ра, а также выделены международными организация-
ми — Международной федерацией обществ Красного 
Креста и Красного Полумесяца, Международным Коми-

тетом Красного Креста (МККК), ООН и другими нацио-
нальными обществами Красного Креста.

Напомним, ранее, после пожара в ТЦ «Зимняя вишня» 
в 2018 году, в адрес РКК и его кемеровского отделения зву-
чала критика относительно расходования средств. В част-
ности, как рассказывала бывший председатель кемеров-
ского отделения Елена Малахова, в пользу пострадавших 
в «Зимней вишне» собрали более 169 млн руб., а за пол-
года, прошедшие с момента трагедии, израсходовали 
114 710 388 руб. 98 коп. По ее словам, часть средств напра-
вили на единовременные выплаты пострадавшим «без 

объяснений», но госпожа Малахова не пояснила, сколь-
ко именно денег потратили таким образом. Кроме того, 
более 50 млн руб. оставалось на счетах организации. РКК 
тогда проверял работу кемеровского отделения. По сло-
вам Павла Савчука, организация получила отчет о рас-
ходовании средств кемеровскими коллегами. Он разме-
щен на сайте РКК. Однако, подчеркнул господин Савчук, 
«проанализировав работу, сотрудники РКК пришли к вы-
воду, что ее можно было сделать в плане прозрачности 
и подотчетности лучше». После аудита, в ходе которого 
РКК не смог представить отчет о денежных операциях на 
специальном банковском счете, МККК временно прекра-
щал работу с головным офисом РКК и собирался взаимо-
действовать напрямую с региональными отделениями. 
В декабре 2021 года в РКК прошла специальная проце-
дура финансовой оценки Due Diligence Assessmentа от 
МККК — по словам Павла Савчука, успешно.

Наталья Костарнова

Не выходит 
на берег дорога
Счетная палата снова 
недовольна ходом строительства 
автотрассы до Находки

Стоимость 25-километрового участка автодороги от 
Владивостока до Находки (Приморский край) выро-
сла почти вдвое, а сроки завершения стройки посто-
янно отодвигаются, показала проверка Счетной па-
латы (СП). Общая смета превышает 40 млрд руб., 
указывают аудиторы, при этом движение транспор-
та вряд ли откроют раньше 2024 года, хотя трас-
су планировалось запустить в 2020 году. Местные 
власти объясняют ситуацию оползнями и необхо-
димостью корректировать документацию. Судь-
ба оставшейся 100-километровой части дороги не 
ясна: СП предлагает от нее вообще отказаться из-за 
дороговизны. 

Счетная палата обнародовала итоги проверки исполь-
зования в 2022 году средств, направленных на строитель-
ство автодороги Владивосток—Находка—порт Восточ-
ный. Трасса строится с 2009 года — магистраль нужна для 
обхода населенных пунктов, связи транспортных кори-
доров с Китаем и портами. Сейчас открыты отдельные 
участки дороги, в том числе обход города Артема.

Аудиторы проверяли, как идут дела на участке с 18-го 
по 40-й км (Владивосток—Находка). По данным СП, в 2022 
году на объект выделялось суммарно 6 млрд руб., из ко-
торых 5 млрд руб.— средства федерального бюджета. Ра-
боты ведутся со значительным отставанием от графиков, 
констатировали в палате. «Первоначальный срок завер-
шения строительства — декабрь 2020 года — был перене-
сен на декабрь 2021 года, а затем на декабрь 2022 года, од-
нако и в этот срок дорога не построена,— заявил аудитор 
Валерий Богомолов.— По отдельным мероприятиям от-
ставание от графика составляет от 1 до 14 месяцев. С уче-
том необходимости корректировки проектно-сметной 
документации ожидаемый срок реализации объекта — 
2024 год». За весь прошлый год техническая готовность 
участка увеличилась всего на 0,2%. На тех участках, где 
уже лежит асфальт, инструментальная проверка обнару-
жила проблемы с ровностью покрытия, сказано в отчете 
СП. При этом, следует из материалов, стоимость работ на 
участке за прошедшие восемь лет возросла почти вдвое — 
с первоначальных 20,6 млрд до 40,1 млрд руб. 

Результаты проверки направлены президенту РФ, 
в Генпрокуратуру и Росавтодор.

В минтрансе Приморского края, комментируя резуль-
таты проверки, рассказали „Ъ“, что в 2021 году по маршру-
ту трассы были выявлены «опасные оползневые явления, 
повлекшие просадку земляного полотна и смещение кон-
структивных элементов мостовых сооружений». Сейчас 
работы на четырех участках протяженностью от 200 м до 
500 м приостановлены. В отчете СП сказано, что ситуация 
возникла из-за «некачественно выполненных инженер-
но-геологических изысканий». Для сохранения уже по-
строенных сооружений нужно провести «мероприятия 
инженерной защиты территории», говорят в минтран-
се. «Откорректированная проектная документация по 
разработанным мероприятиям направлена на государ-
ственную экспертизу»,— сказали в ведомстве, пообещав 
в июле 2023 года ввести в эксплуатацию «в тестовом ре-
жиме» еще несколько участков протяженностью 12,6 км. 
Работы на оставшихся частях начнутся после окончания 
экспертиз, заявили в минтрансе Приморья.

Перспективы следующего этапа дороги (с 43-го по 
146-й км) пока туманны. Еще в прошлом году Счетная пала-
та заявила о нецелесообразности этого строительства из-за 
высокой стоимости (236,5 млрд руб.). Об этом говорится 
и в свежем отчете СП. Аудиторы предлагают реконструи-
ровать действующую региональную трассу А-188, соединя-
ющую город Артем и порт Восточный. Такой вариант, счи-
тают в СП, дешевле на 70,4 млрд руб. нового строительства. 
Этот сценарий сейчас прорабатывают Минтранс, Росавто-
дор и минтранс Приморского края, сообщили в СП. 

10 апреля на встрече с президентом Владимиром Пу-
тиным губернатор Приморского края Олег Кожемяко 
жаловался на проблемы со строительством дороги. «По 
автомобильной инфраструктуре, к сожалению, дела 
встали. Очень слабо идут работы,— заявил он.— Необ-
ходимо дать поручение правительству РФ продолжить 
строительство и реконструкцию этой важнейшей авто-
дороги, которая даст жизнь всему Приморью. Мы готовы 
участвовать в этом вопросе. Пока есть силы и средства на 
строительство первого участка, который тоже нужно за-
вершить, можно было бы и дальше спланировать — на 
последующую стройку». Господин Кожемяко говорил, 
что для этого нужны «дополнительные бюджетные инве-
стиции в инфраструктуру».

Алексей Чернышев, Владивосток;  
Иван Буранов

С европротоколами  
меньше сталкиваются

Более половины всех мелких про-
исшествий оформлены без ГИБДД 
в Дагестане, Якутии, Чечне, Примор-
ском крае, Калининградской, Ново-
сибирской и Пензенской областях. 
Реже всего европротокол приме-
нялся в Камчатском крае, Амурской 
и Иркутской областях, Ненецком 
и Чукотском автономных округах.

В Российском союзе автострахов-
щиков (РСА) „Ъ“ подтвердили тен-
денцию, описанную в обзоре НЦ 
БДД, но привели другие данные: 
в 2022 году зафиксировано 902 тыс. 
обращений потерпевших, оформив-
ших европротокол, в 2021 году — 
951 тыс. «Такая динамика объясня-
ется главным образом некоторым 
снижением совокупного количества 
заявлений об убытках по ОСАГО — 
2,18 млн в 2022 году против 2,33 млн 
в 2021-м»,— сказали в союзе. Тенден-
ция наблюдается и в этом году, рас-
сказали в РСА: по итогам первого 

квартала без ГИБДД участники офор-
мили 190 тыс. аварий, а за аналогич-
ный период 2021 года — 218 тыс. 
(снижение на 13%). «Это также объяс-
няется снижением совокупного ко-
личества заявлений об убытках по 
ОСАГО — 538 тыс. в первом кварта-
ле 2023 года по сравнению с 633 тыс. 
в первом квартале 2022 года»,— ска-
зали в РСА.

Глава экспертного центра Probok.
net Александр Шумский уверен, что 
значительную часть мелких аварий 
водители сегодня вообще не офор-
мляют, особенно если у машин не-
значительные повреждения или 
пара царапин. «Столкнулись, оста-
новились, обсудили на месте, дого-
ворились, один заплатил другому 
на месте, и разъехались,— гово-
рит он.— С основной массой мел-
ких ДТП с убытком до 15 тыс. руб. 
именно так и происходит. Делать 
это все через европротокол долго 
и, главное, не гарантирует резуль-
тата с учетом дороговизны запча-

стей и перспективы ожидать ремон-
та (или выплат, которых еще может 
не хватить)». При этом эксперт допу-
скает, что люди в целом «стали акку-
ратней ездить и беречь свои маши-
ны», в результате число мелких ДТП 
сократилось. 

Обзор НЦ БДД описывает и дру-
гие тенденции 2022 года. Там, к при-
меру, отмечается минимальный за 
пять лет годовой прирост автопар-
ка (+0,5%, до 60,4 млн транспортных 
средств), „Ъ“ ранее уже рассказывал 
об этом. «Снижение темпов роста яв-
ляется следствием изменения геопо-
литической ситуации, из-за которой 
автопромышленность столкнулась 
с рядом новых вызовов: существен-
ное падение спроса на автотранс-
порт, остановка и приостановление 
ряда производств, связанных с реше-
нием иностранных производителей 
об уходе с российского рынка, а так-
же со сложностями в поставках ком-
плектующих»,— сказано в обзоре.

Иван Буранов

с1

На церемонии 156-летия РКК его глава 
Павел Савчук (слева) имел возможность 
поговорить по душам с главой делегации 
Международной федерации обществ 
Красного Креста и Красного Полумесяца в РФ 
и Белоруссии Джоном Энтвистлом (справа)
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Лондон дал ученью свет
Облет Владимиром Зеленским Европы  
приблизил получение Украиной истребителей

Союзники пока не готовы передавать Украине 
свои боевые самолеты западного образца, од-
нако после турне украинского лидера Влади-
мира Зеленского по странам Европы создание 
«коалиции истребителей» уже не выглядит не-
сбыточной мечтой для Киева. В Британии, куда 
господин Зеленский прилетел, предваритель-
но побывав в Италии, Германии и Франции, пре-
мьер-министр Риши Сунак пообещал начать 
обучение украинских пилотов управлению аме-
риканскими F-16 уже этим летом. Из Европы 
президент Украины увозит полные пакеты во-
енной помощи и надежды на получение боевой 
авиации в будущем.

Владимир Зеленский последние дни провел в ак-
тивных разъездах по европейским столицам. По-
бывав в Финляндии (см. „Ъ“ от 4 мая) и Нидерлан-
дах (см. „Ъ“ от 5 мая), он ненадолго вернулся в Киев, 
после чего отправился в долгое турне по ключевым 
союзникам. Получив крупнейший пакет военной 
помощи в Германии (см. „Ъ“ от 15 мая), а до этого 
в Италии заручившись обещаниями усилить защи-
щенность украинского неба, вечером 14 мая пре-
зидент Украины улетел во Францию, где президент 
Эмманюэль Макрон уже готовил для него очеред-
ную партию вооружений, состоящую в основном 
из бронетехники. Из Парижа господин Зеленский 
отправился в Лондон. И этот, последний этап турне, 
похоже, оказался для него ключевым.

Главный подарок из Лондона Киев получил еще 
на прошлой неделе: Британия стала первой стра-
ной, решившейся на поставку Украине дальнобой-
ных крылатых ракет Storm Shadow, способных 
поражать цели на расстоянии до 250 км. И за это, 
конечно, Владимир Зеленский не мог отдельно не 
поблагодарить Риши Сунака. Как показывает исто-
рия расширения ассортимента военной помощи 
ВСУ со стороны союзников, кто-то из них должен 
первым предоставить Украине какой-то новый тип 
вооружения, чтобы дать пример остальным. Так 

было с артиллерийскими системами западного 
образца, системами ПВО, танками.

Кроме того, в Лондоне для президента Украины 
подготовили половинчатый, но от этого не менее 
важный шаг по другому вопросу, о решении кото-
рого Киев уже давно просит. Как заявил господин 
Сунак, летом в Великобритании стартует началь-
ный этап подготовки украинских пилотов по управ-
лению самолетами, состоящими на вооружении 
НАТО. «Это обучение пройдет параллельно с усили-
ями Великобритании по сотрудничеству с другими 
странами в предоставлении Украине истребителей 
F-16»,— заявили на Даунинг-стрит, напомнив, что 
еще в феврале Риши Сунак пообещал запустить тре-
нировки украинских летчиков. Но тогда конкрет-
ные сроки не назывались.

И хотя Лондон подчеркивает, что конкретных 
планов по поставкам ВСУ истребителей западного 
образца пока нет, из заявления и принятых реше-
ний следует, что это уже не представляется чем-то 
невероятным. Накануне Владимир Зеленский при-
зывал канцлера Германии Олафа Шольца принять 
активное участие в создании «коалиции истребите-
лей». Еще ранее — в Нидерландах — президент Укра-
ины заручился поддержкой премьера Марка Рютте, 
который еще зимой первым из всех западных лиде-
ров выразил готовность передать Киеву F-16, если на 
то будет общая воля союзников. США, без которых 
такое решение невозможно, пока отказываются по-
ставлять американские самолеты Украине, ссылаясь 
на сложности в их техническом обслуживании и не-
желании «излишне провоцировать Россию».

Тем не менее Владимир Зеленский не сомневает-
ся, что при поддержке европейских партнеров Киев 
сможет убедить Вашингтон изменить позицию по 
F-16. «Сегодня мы говорили о реактивных самолетах. 
Очень важная тема для нас, потому что мы не можем 
контролировать небо… Я вижу, что в ближайшее вре-
мя вы услышите некоторые, как я думаю, очень важ-
ные решения, но мы должны еще немного поработать 

над этим»,— прокомментировал перспективы полу-
чения западной боевой авиации президент Украи-
ны после переговоров с британским премьером. Лю-
бопытно, что на вооружении у Великобритании F-16 
нет, поэтому, как уточняет пресс-служба Риши Суна-
ка, и передать именно эти самолеты Лондон Киеву не 
может при всем желании. Другое дело — начать под-
готовку пилотов, на случай если другие страны все-та-
ки решатся на расширение номенклатуры военных 
поставок за счет истребителей. Между тем из Соеди-
ненного Королевства Владимир Зеленский, как и из 
Германии с Францией, увез новый пакет военной по-
мощи. По мнению Риши Сунака, настал «решающий 
момент для сопротивления Украины в ужасной агрес-
сивной войне», а потому Лондон решил дополнитель-
но передать Киеву «сотни» ракет ПВО и ударные бес-
пилотники с дальностью полета до 200 км.

Такую помощь Владимир Зеленский высоко оце-
нил. «Вы уже сделали очень много для нас — вы лич-
но, ваше правительство и его величество король, 
и, конечно, ваш народ, ваше общество. Мы благо-
дарны от всего сердца — от имени всех украинцев, 
от имени наших солдат»,— сказал он Риши Сунаку.

На визит президента Украины в Лондон оператив-
но откликнулись в Кремле. К намерению Британии 
осуществить дополнительные поставки вооруже-
ний Украине, по словам пресс-секретаря президен-
та РФ Дмитрия Пескова, там относятся «чрезвычай-
но негативно». «Великобритания претендует на то, 
чтобы выбиться в передовые места среди стран, ко-
торые продолжают накачку вооружениями Украины. 
Еще раз повторяем: это не может оказать какого-ли-
бо существенного и принципиального воздействия 
на ход СВО, но, безусловно, это ведет к дальнейшему 
разрушению, это ведет к дальнейшим ответным дей-
ствиям. То есть для Украины это историю делает го-
раздо сложнее»,— сказал господин Песков. «Весьма 
негативно», с его же слов, в Москве отнеслись ранее 
и к передаче ВСУ ракет Storm Shadow.

Алексей Забродин

Молдавия извлекает 
себя из СНГ
Республика покидает Содружество 
громко, но медленно

Власти Молдавии начали воплощать в жизнь неоднократно 
проговоренные ими угрозы выйти из Содружества Независи-
мых Государств (СНГ). Начать решено с Межпарламентской 
ассамблеи СНГ — о запуске процедуры выхода из нее объя-
вил спикер молдавского парламента Игорь Гросу. В Москве 
на этот шаг отреагировали предсказуемо негативно, обвинив 
руководство республики в том, что оно действует в ущерб сво-
ей стране, но в угоду Западу. Между тем до окончательного 
выхода Молдавии из Содружества еще далеко, к денонсации 
соглашений с СНГ Кишинев подходит аккуратно, чтобы не на-
вредить своим экономическим интересам.

О запуске процедуры выхода из Межпарламентской ассамблеи 
(МПА) СНГ спикер молдавского парламента Игорь Гросу объявил 15 
мая. По его словам, он инициировал этот процесс как председатель 
парламента, но предварительно обсудил с парламентской фракци-
ей правящей партии «Действие и солидарность» и с президентом 
страны Майей Санду.

Спикер пояснил, что об этом решении проинформирует и пре-
мьер-министра Дорина Речана, после чего будет подготовлен соот-
ветствующий законопроект. «После того как основатель СНГ — Рос-
сия варварски напала на Украину, эта организация больше не может 
зваться сообществом. Это станет первым шагом для выхода нашей 
страны из СНГ, от которого Молдова отделена географически после 
выхода Украины»,— отметил спикер.

СНГ он назвал организацией, «созданной Россией на руинах 
СССР, чтобы держать под контролем бывшие советские республи-
ки». «Мы больше не можем оставаться за одним столом переговоров 
со страной-агрессором»,— отрезал господин Гросу.

Так совпало, что с резким заявлением спикер парламента Молда-
вии выступил в тот же день, когда президент России Владимир Путин 
на совещании с постоянными членами Совета безопасности решил 
обсудить важность договоренностей внутри СНГ. «У нас с бывшими 
республиками Советского Союза целый набор значимых конкурент-
ных преимуществ, для того чтобы добиваться положительных резуль-
татов в развитии по очень многим направлениям, прежде всего в сфе-
ре хозяйственной деятельности, экономики. Общие транспортные 
системы, энергетические системы, отсутствие какого-то языкового 
барьера — и так далее и тому подобное, многое. Большой набор, кото-
рый дает нам возможность работать эффективно на этом пространст-
ве»,— заявил господин Путин, предложив членам Совбеза обсудить, 
как сделать эту работу еще более результативной.

Кишинев, судя по его последним шагам, в эту работу втягиваться 
не намерен. Впрочем, шагов по выходу непосредственно из Содру-
жества, несмотря на решение покинуть МПА СНГ, Молдавия пока не 
предпринимает, хотя и анонсировала выход из десятков соглаше-
ний, заключенных за годы членства в сообществе.

Глава Министерства иностранных дел и евроинтеграции Молда-
вии Нику Попеску недавно сообщил, что власти страны намерены 
провести инвентаризацию всех соглашений в рамках Содружества 
с целью денонсации некоторых из них. По его словам, только по ли-
нии МВД будет денонсировано около 20 документов. Полный список 
договоров, из которых намерена выйти Молдавия, господин Попеску 
обещал обнародовать. Пока, однако, перечень опубликован не был.

На минувшей неделе молдавский парламент проголосовал за вы-
ход из соглашения о международно-правовых гарантиях беспрепят-
ственного и независимого осуществления деятельности межгосу-
дарственной телерадиокомпании «Мир».

Отношения Кишинева с Москвой и СНГ значительно охладились 
в 2022 году после того, как Россия перешла к активным боевым дей-
ствиям на украинской территории. Власти Молдавии неоднократно 
и на разных уровнях выступали в поддержку Украины и осуждали РФ. 
С начала военной операции Кишинев фактически полностью прио-
становил свою работу в ключевых органах Содружества, таких как 
Совет глав государств, Совет глав правительств и Совет министров 
иностранных дел. Это касается и Межпарламентской ассамблеи СНГ.

Однако и до ввода российских войск в соседнюю страну СНГ 
и Россия для Молдавии не значились среди приоритетных направ-
лений внешней политики. Для президента Майи Санду и партии 
«Действие и солидарность» целью является интеграция в ЕС. Госпо-
жа Санду считает, что республика должна быть в Евросоюзе в 2030 
году. Статус страны-кандидата на вступление в ЕС Молдавия, напом-
ним, обрела летом прошлого года. Через две недели — 1 июня — Ки-
шинев примет саммит Европейского политического сообщества.

В России на новости из Кишинева реагируют ожидаемо негатив-
но. Глава международного комитета Совета федерации, член ме-
ждународной комиссии МПА СНГ Григорий Карасин сказал «РИА 
Новости», что власти Молдавии «играют в политическую игру под 
условным названием „присягну на верность Западу“», а потому, 
«к сожалению, ждать (от них.— „Ъ“) можно чего угодно». Глава ко-
митета Госдумы по делам СНГ Леонид Калашников в беседе с тем же 
агентством отметил, что, разрывая связи с СНГ, власти Молдавии 
«нанесут ущерб себе и своим гражданам».

С этим же посылом уже выступила и молдавская оппозиция, вы-
ступающая за сохранение и развитие отношений с Москвой. «Респу-
блика Молдова не выживет без сохранения своего полноправного 
членства в СНГ, без укрепления политических, экономических, со-
циальных и духовных связей со странами евразийского простран-
ства»,— написал в своем Telegram-канале экс-президент Молдавии 
Игорь Додон, сейчас являющийся главой исполкома Партии соци-
алистов. Он объявил, что социалисты начинают всенародную кам-
панию за сохранение страны в СНГ. Впрочем, уличная и иная ак-
тивность молдавских социалистов пока ни разу не мешала власти 
принимать те решения, которые она считает нужными.

Между тем заместитель директора Института стран СНГ Влади-
мир Жарихин называет громко анонсированный Игорем Гросу шаг 
больше демонстративным. В беседе с „Ъ“ эксперт высказал мнение, 
что серьезных практических последствий это решение иметь не бу-
дет, во-первых, поскольку Молдавия и так уже устранилась от меж-
парламентского сотрудничества в рамках Содружества, а во-вторых, 
потому, что сама ассамблея не принимает обязательных к исполне-
нию всеми участниками объединения решений.

«Это скорее представительский совещательный орган, площадка 
для обмена мнениями и опытом,— пояснил собеседник „Ъ“.— О вы-
ходе же из самого СНГ власти Молдавии пока не говорят, то есть они 
рвут связи, но не до конца. Более того, напомню, что даже когда не-
которые страны выходили из СНГ, они все равно не стали денонси-
ровать все соглашения в рамках Содружества».

В качестве примера Владимир Жарихин привел Грузию: поки-
нувшая СНГ после вооруженного конфликта 2008 года республика 
осталась участницей почти 35 его соглашений. Иначе Тбилиси при-
шлось бы перезаключать их со всеми странами на двусторонней ос-
нове. «Думаю, что Молдавия пойдет тем же путем»,— предположил 
Владимир Жарихин.

Упомянутая экспертом Грузия, к слову, является уникальным при-
мером того, как можно развивать отношения без отношений. Как из-
вестно, после войны 2008 года Тбилиси не только вышел из СНГ, но 
и разорвал дипотношения с Россией. Несмотря на это, сотрудниче-
ство Грузии с РФ развивается вполне успешно. По итогам 2022 года 
товарооборот между двумя странами превысил $2,4 млрд — боль-
ше у Грузии было только с Турцией. За два первых месяца нынешне-
го года товарооборот вырос на 48% по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. На прошлой неделе российский президент 
Владимир Путин отменил с Грузией визовый режим и возобновил 
авиасообщение, прерванное в 2019 году его же указом. Все это не-
смотря на то, что Тбилиси не отказался ни от курса в ЕС, ни от стрем-
ления в НАТО.

Елена Черненко, Владимир Соловьев

«Африка вписывается в логику формирования 
нового, более справедливого мироустройства»
Григорий Карасин рассказал „Ъ“, зачем России Африка

Укрепление связей с Африкой рас-
сматривается сейчас как одно из 
важных направлений внешней по-
литики РФ. Новый импульс отно-
шениям с африканскими странами 
по замыслу российских властей 
призван придать саммит Рос-
сия—Африка, который пройдет 
в конце июля в Санкт-Петербур-
ге. О том, чем продиктован пово-
рот России к Африке и насколь-
ко целесообразна такая политика, 
корреспонденты „Ъ“ Леонид Ган-
кин и Елена Туева побеседовали 
с председателем комитета Сове-
та федерации по международным 
делам Григорием  Карасиным.

— Мы с вами помним, как строи-
лось сотрудничество с африкански-
ми странами в эпоху холодной вой-
ны и блокового противостояния. 
Сегодня начинается новая битва за 
Африку?
— Наверное, правильнее сказать, что 
если не битва, то борьба внешних иг-
роков за позиции и влияние на Афри-
канском континенте не прекращалась 
никогда. Она продолжается сейчас 
и будет вестись в будущем. Ведь Афри-
ка обладает огромным потенциалом 
развития и колоссальными ресурсами, 
что делает ее особенно привлекатель-
ной в условиях динамичного измене-
ния соотношения сил в мире и фор-
мирования нового международного 
устройства. Причем для всех, ведь рас-
тущие рынки сбыта и надежные источ-
ники сырья нужны и тем державам, 
которые утрачивают свои позиции, 
и тем, что находятся на подъеме.

При этом сталкиваются два подхо-
да. Традиционный западный все еще 
рассматривает континент как объект 
подчинения и, по сути, неоколониаль-
ной эксплуатации. Но всерьез заявля-
ют о себе и лидеры нового мира — Ки-
тай, Россия, Индия, Турция, которые 
в той или иной модальности предла-
гают африканским партнерам равно-
правные и прагматичные отношения, 
основанные на взаимном уважении 
и балансе интересов.

Это придает остроту конкуренции 
между ними, однако для африкан-
цев, пожалуй, открывает дополни-
тельные возможности, которыми они 
не прочь воспользоваться к своей вы-
годе. Важно, чтобы соперничество ве-
лось в цивилизованной форме и не 
в ущерб друг другу — мы к этому при-
зываем и сами подаем пример.
— СССР готовил кадры для Африки, 
строил важные хозяйственные объ-
екты. Там работали советские вра-
чи, учителя, инженеры. Но в эконо-
мическом плане Советскому Союзу 
это практически ничего не дало — 
наоборот, остались огромные дол-
ги по кредитам, которые впослед-
ствии мы в большинстве случаев 
списали, и все это делалось во имя 
победы в идеологической вой-
не. Не повторим ли мы сейчас эту 
ошибку?
— Советское содействие Африке дейст-
вительно было масштабным и многог-

ранным, а по своей бескорыстности, 
пожалуй, уникальным. Но назвать его 
бесполезным не повернется язык — аф-
риканцы нам по сей день благодарны 
за помощь в борьбе с колониализмом 
и апартеидом, в становлении основ на-
циональной экономики, укреплении 
обороноспособности. Мы это чувст-
вуем сейчас на всех уровнях. Многие 
из тех, кто обучался в Советском Сою-
зе, продолжают работать на благо сво-
их государств, оставаясь искренними 
друзьями нашей страны, сторонника-
ми, а нередко и участниками россий-
ско-африканского сотрудничества.

Поставки советского вооружения 
и военной техники в целом ряде слу-
чаев обернулись впоследствии вы-
годными контрактами и для России, 
сформировав прочный базис воен-
но-технического сотрудничества со 
странами Африки, которое в целом 
успешно развивается к удовлетворе-
нию обеих сторон. Даже кредиты того 
периода отнюдь не все оказались спи-
санными: программы «Долг в обмен на 
развитие», предусматривающие реа-
лизацию проектов в соответствующих 
странах в счет их задолженности, осу-
ществляются с Танзанией, Мозамби-
ком и Мадагаскаром, прорабатывают-
ся с Эфиопией и Бенином, а с Замбией 
таковая уже завершена.

Если же рассматривать вопрос в це-
лом, то Россия, продолжая оказывать 
африканским государствам посильное 
и адресное гуманитарное содействие, 
стремится развивать с ними связи на 
взаимовыгодной основе. И в какой-то 

степени в этом преуспевает: во вся-
ком случае, объем товарооборота со 
странами Африки, являющийся син-
тетическим показателем масштабов 
сотрудничества, в последнее время 
растет, даже невзирая на чинимые За-
падом препятствия. По итогам прош-
лого года он приблизился к $18 млрд, 
при этом структура российского экс-
порта постепенно меняется в пользу 
несырьевых товарных групп.
— Что сегодня может дать России 
поворот к Африке кроме политиче-
ских дивидендов?
— А почему мы должны от них абстра-
гироваться? Ведь в условиях ожесто-
ченного противоборства, в котором 
нашим противником выступает от-
нюдь не только украинское руководст-
во, но и весь спонсирующий его Запад, 
солидарность друзей — а их у нас в Аф-
рике немало — дорогого стоит! Доста-
точно сказать, что при голосовании по 
антироссийским проектам резолюций 
Генеральной ассамблеи ООН после 24 
февраля 2022 года африканские госу-
дарства составили до половины тех, 
кто в той или иной форме их не под-
держал. И ни одно из них не присоеди-
нилось к односторонним антироссий-
ским санкциям, введенным США и их 
сателлитами.

Если говорить об экономике, то 
нельзя забывать о возможностях, кото-
рые открывает начавшийся в 2021 году 
процесс становления Африканской 
континентальной зоны свободной тор-
говли (АКЗСТ), в перспективе — обще-
континентального рынка, объединя-

ющего страны с общим населением 
около 1,4 млрд человек и совокупным 
ВВП более $3 трлн. Мы этими шансами 
намерены активно воспользоваться, 
налаживая связи с АКЗСТ как по линии 
ЕАЭС, так и на двусторонней основе.

В более широком плане Африка 
важна тем, что как нельзя лучше впи-
сывается в логику формирования но-
вого, более справедливого мироу-
стройства, во многом разделяя наши 
представления о нем. Подобно росси-
янам, африканцы привержены тра-
диционным ценностям, готовы защи-
щать свою культурную идентичность 
от внешних посягательств, не прием-
лют менторства и ценят право само-
стоятельно определять пути своего 
развития. А значит, являются потенци-
альными единомышленниками Рос-
сии в рамках складывающегося «ново-
го мирового большинства».
— В чем, с вашей точки зрения, 
смысл и значение предстоящего 
саммита Россия—Африка?
— Вторая российско-африканская 
встреча в верхах, которая состоится 
в конце июля этого года в Санкт-Пе-
тербурге, должна определить вектор 
развития российско-африканских от-
ношений на ближайшие годы. Вместе 
с запланированным в ее рамках эконо-
мическим и гуманитарным форумами 
она призвана придать нашим связям 
с Африканским континентом новую 
динамику, вывести их на более высо-
кий уровень, расширить и обогатить 
палитру сотрудничества.

Политически проведение в Север-
ной столице России столь предста-
вительного международного ме-
роприятия станет выразительным 
свидетельством тщетности потуг Запа-
да, направленных на «изоляцию» на-
шей страны. Мы же со своей стороны 
продемонстрируем, что готовы реши-
тельно отстаивать право своих друзей 
из Африки на выработку независимо-
го политического курса, создание уни-
кальных моделей социально-эконо-
мического развития. Все это так или 
иначе пойдет в копилку наших об-
щих усилий по закреплению много-
полярной системы мироустройства, 
в которой Африканский континент со 
временем станет одним из самостоя-
тельных центров.

В практическом плане предсто-
ит согласовать совместный алгоритм 
действий на среднесрочную пер-
спективу, интенсифицировать рабо-
ту по созданию новых инструментов 
и механизмов российско-африканско-
го сотрудничества, определиться с не-
отложными шагами по обеспечению 
продовольственной и энергетической 
безопасности, налаживанию новых 
логистических цепочек и разработке 
устойчивых к внешним воздействиям 
схем осуществления внешнеторговых 
платежей. Должное внимание будет, 
как всегда, уделено вопросам образо-
вания, здравоохранения и сотрудниче-
ства в гуманитарной сфере.
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Nikkei 225 29626,34 (+238,04)
РТС 1037,13 (–1,18)
FTSE 100 7777,7 (+23,08)

DAX 15917,24 (+3,42)
DJIA* 33318,23 (+17,61)
NASDAQ Composite* 12343,9 (+59,16)

*На 19:41. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.05.23
Австралийский доллар 52,8549
Английский фунт 98,6936
Белорусский рубль 27,3647
Гонконгский доллар* 10,1087

Дирхам ОАЭ 21,5409
Доллар США 79,1004
Евро 86,0862
Индийская рупия** 96,7464

Казахский тенге** 17,7359
Канадский доллар 58,4457
Китайский юань 11,3467
СДР 106,3877

Сингапурский доллар 59,0831
Турецкая лира* 40,3932
Украинская гривна* 21,4221
Шведская крона* 76,1357

Швейцарский франк 88,1734
Японская иена** 58,1621
*За 10. **За 100. 

Финт турбиной
НОВАТЭК нашел решение для энергоснабжения «Арктик СПГ-2»

Поставщиком турбин для элек-
троснабжения завода НОВАТЭ-
Ка «Арктик СПГ-2» может стать 
китайская Harbin Guanghan 
Gas Turbine Co. Ltd, входящая 
в China Shipbuilding Industry 
Company. Компания поставит 
машины для первых двух ли-
ний СПГ-проекта, для каждой 
требуются около 150 МВт энер-
гетической мощности. НОВА-
ТЭК искал решения на альтер-
нативных рынках из-за того, 
что американская Baker Hughes 
отказалась поставлять газовые 
турбины, необходимые для 
сжижения газа и электроснаб-
жения предприятия.

НОВАТЭК нашел в Китае турбины 
для электроснабжения линий стро-
ящегося СПГ-проекта «Арктик СПГ-
2», утверждает ряд собеседников 
„Ъ“ на рынке. Речь, вероятнее всего, 
идет о модификации машины GT-
25000 единичной мощностью около 
25 МВт, произведенной в китайском 
Харбине на площадке Harbin Guang-
han Gas Turbine Co. Ltd — структур-
ного подразделения Longjiang GH 
Gas Turbine Corporation, Ltd (входит 
в China Shipbuilding Industry Com-
pany, CSIC). Для каждой из трех ли-
ний «Арктик СПГ-2» требуется около 
150 МВт мощности, но Harbin Guang-
han Gas Turbine Co. Ltd поставит обо-
рудование пока только для первых 
двух линий, говорят три собеседни-
ка „Ъ“ на рынке.

В НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ не от-
ветили. Одна турбина CGT25-D CSIC 
уже работает на дожимной компрес-
сорной станции «Ямал СПГ».

В конце апреля в материалах Ро-
сприроднадзора для проведения 
общественных обсуждений сооб-

щалось, что НОВАТЭК планирует 
построить газотурбинную берего-
вую электростанцию для электро-
снабжения «Арктик СПГ-2». «Газотур-
бинная береговая электростанция 
предназначена для бесперебойной 
выработки электроэнергии и обес-
печения функционирования завода 
по производству, хранению, отгруз-
ке СПГ и стабильного газового кон-
денсата»,— следует из материалов.

Проект «Арктик СПГ-2» будет со-
стоять из трех линий мощностью 
6,6 млн тонн в год каждая, запуск 
первой запланирован на конец 

2023 года, второй — на 2024 год, 
третьей — на 2025 год. СПГ-линии 
для завода «Арктик СПГ-2» строятся 
на верфи в Мурманске на основани-
ях гравитационного типа, которые 
затем будут морем транспортирова-
ны в Обскую губу к месту установ-
ки на терминале «Утренний», ря-
дом с Утренним месторождением 
на  Гыдане.

Прежде НОВАТЭК планировал 
заказать плавучую газопоршневую 
электростанцию для энергоснабже-
ния «Арктик СПГ-2» у турецкой Kar-
powership (см. „Ъ“ от 10 августа 2022 

года). Мощность одной плавучей 
ТЭС должна была составить около 
300–400 МВт. Позже компания отка-
залась от этого варианта.

«Мы нашли необходимую элек-
трогенерацию, полностью обес-
печены и первая, и вторая линии 
необходимыми мощностями для 
электрогенерации»,— сообщал 
в феврале глава НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон (цитата по «Интерфак-
су»). Он не называл поставщика. По 
словам господина Михельсона, пе-
реговоры с турецкой компанией 
прекратились потому, что Karpower-

ship «каждый месяц меняла условия 
предоставления электростанции».

Помимо турбин для электроснаб-
жения «Арктик СПГ-2» НОВАТЭКу 
требуются турбины для СПГ-процес-
са. Проблема возникла в связи с тем, 
что американская Baker Hughes от-
казалась поставлять законтракто-
ванные газовые турбины LM9000, 
хотя на тот момент прямых санкций 
на такие поставки не было.

Всего Baker Hughes должна была 
поставить для трех линий «Арктик 
СПГ-2» около 20 турбин LM9000 мощ-
ностью до 75 МВт, но отгрузила толь-
ко четыре из них — они будут задей-
ствованы в СПГ-процессе на первой 
линии «Арктик СПГ-2». Собеседни-
ки „Ъ“ на рынке не знают, нашел ли 
НОВАТЭК машины для производст-
ва СПГ на второй и третьей линиях.

Турбина GT-25000 представляет 
собой еще один (наряду с AGT-110) 
пример локализации китайски-
ми компаниями разработок укра-
инского завода «Зоря-Машпроект» 
1980-х годов, поясняет независи-
мый эксперт Юрий Мельников. Ис-
ходно турбина, по его словам, пред-
назначалась для советских военных 
кораблей, но в Китае ее смогли не 
только использовать по прямому 
назначению, но и перепрофилиро-
вать для стационарного примене-
ния. «Конечно, ее нельзя сравни-
вать с машинами Siemens и Baker 
Hughes — похоже, речь идет о пер-
вых коммерческих образцах»,— 
считает эксперт. Вне зависимости 
от результатов тестов в Китае, до-
бавляет он, «длительная надежная 
эксплуатация опытных образцов 
в условиях Обской губы составит 
серь езный риск».

Татьяна Дятел
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Лидеры стран G7 на предстоящем 
в конце недели саммите попробу-
ют принять новые санкции против 
российского нефтегазового сектора. 
В числе конкретных мер, о которых 
написали западные СМИ,— потен-
циальный запрет на использование 
в будущем странами Европы газопро-
водов из России, по которым та сокра-
щала поставки газа. За несколько ие-
зуитской формулировкой, видимо, 
скрываются санкции на газопровод 
Ямал—Европа, по которому прежде 
российский газ через Польшу попадал 
в Германию. Поставки по этому мар-
шруту уже год как остановлены, а Рос-
сия к тому же сама ввела санкции про-
тив польской компании—владельца 
трубы, что исключает ее использова-
ние «Газпромом».

Здесь несколько слоев абсурда. 
Во-первых, поскольку сейчас поста-
вок нет, фактически речь идет о том, 
что нынешние западные политики 
пытаются заранее помешать своим 
преемникам снова закупать россий-
ский газ. Во-вторых, другие страны ЕС 

(а в G7 входят только Германия, Фран-
ция и Италия) никто не спрашивает, 
хотя в теории, например, Чехия могла 
бы пользоваться мощностями Ямал—
Европа, а европейский газовый рынок, 
вообще говоря, единый. Возникает во-
прос, как с юридической точки зрения 
потенциальные немецкие санкции на 
Ямал—Европа могут помешать чеш-
скому или венгерскому трейдеру за-
бронировать мощности трубы и спо-
койно поставлять этот газ на общий 
рынок. Очевидно, в данном случае по-
требуются общеевропейские санкции, 
и неясно, поддержит ли их Венгрия.

Наконец, Ямал—Европа не един-
ственный газопровод, по которому 
«Газпром» снижал поставки в Европу 
в 2022 году. Так, поставки через Украи-
ну упали втрое от контрактных, одна-
ко прекратить транзит по украинской 
территории страны G7, видимо, не 
предлагают. Впрочем, он грозит прер-
ваться сам собой после истечения тран-
зитного контракта в конце 2024 года.

Конспирологи могут допустить, 
что заверения европейских стран G7 
в стиле «больше в жизни не куплю 
российский газ, мамой клянусь» при-
званы обеспечить нишу для поставок 
американского СПГ. Но тут все не так 
очевидно: хотя американские про-
изводители СПГ очень хотят продать 
свой газ в Европу и ждут долгосроч-
ных контрактов, сами европейцы, по-
хоже, уверены, что обойдутся и так. 
По данным Reuters, власти Германии 
в мае решили сократить мощность 
будущих СПГ-терминалов на Балти-
ке вдвое, с 18 млрд до 10 млрд кубоме-
тров. Падение спроса на газ в 2022 году 
и де-факто сворачивание химической 
индустрии в Германии заставляют ев-
ропейских политиков думать, что Ев-
ропе вскоре не понадобится допол-
нительный импортный газ и после 
2030 года дорогостоящие мощности 
по импорту СПГ превратятся в обузу. 
Но если этот прогноз верен, то Европе 
тем более не нужен будет российский 
газ, и тогда неясно, зачем заранее так 
яростно защищаться от перспектив 
его возвращения.

Фактически речь 
идет о том, что ны-
нешние западные 
политики пытаются 
заранее помешать 
своим преемникам 
снова закупать  
российский газ

А мы монтажники-досрочники, да
Производители электроники просят готовить специалистов тщательнее

Усугубление дефицита кадров в радио-
электронной отрасли осложняется низ-
ким качеством образования сотрудни-
ков средних специальностей, которых 
готовят техникумы. Профильные ассо-
циации и Минпромторг просят Мин-
просвещения увеличить срок подго-
товки на год. Между тем уже сейчас 
нехватка специалистов со среднеспе-
циальным образованием оценивается 
на уровне 40–60% и, по мнению участ-
ников рынка, в ближайшее время 
обострится и из-за дефицита выпуск-
ников вузов. Одной из причин экспер-
ты называют дисбаланс в мерах под-
держки: выпускники хотят работать 
не на заводах, а в аккредитованных 
IT-компаниях, чтобы получать льготы.

„Ъ“ ознакомился с письмом замглавы 
Минпромторга Василия Шпака, направлен-
ным в Минпросвещения 12 апреля. Ссылаясь 
на обращения отраслевых ассоциаций, объ-
единяющих производителей вычислитель-
ной техники, в частности АНО ВТ (объединя-
ет Yadro, «Элемент», «Булат», «Аквариус» и т. д.) 
и компании «Бештау», чиновник просит кол-

лег «с учетом дефицита квалифицированных 
кадров в сфере радиоэлектроники» скоррек-
тировать образовательные программы для 
специалистов в техникумах и колледжах.

Дело в том, что в 2022 году Минпросвеще-
ния сократило срок подготовки радиомехани-
ков (после девятого класса) с трех лет и деся-
ти месяцев до одного года и десяти месяцев, 
также уменьшив часы производственной пра-
ктики, говорится в обращении АНО ВТ в Мин-
промторг от 28 марта (есть у „Ъ“). Новые сроки 
обучения и структура программы не позволя-
ют студентам «качественно освоить професси-
ональные компетенции», утверждают в ассо-
циации. Там считают нужным увеличить срок 
подготовки до двух лет и десяти месяцев.

В Минпросвещения „Ъ“ заверили, что «тес-
но взаимодействуют» с федеральным учеб-
но-методическим объединением и советом 
по профессиональным квалификациям, кото-
рые уполномочены выдвигать предложения 
по изменениям в федеральный государствен-
ный образовательный стандарт: «Любые но-
вовведения проходят общественное обсужде-
ние и экспертную оценку». В Минпромторге 
и АНО ВТ не ответили „Ъ“.

При текущих сроках обучения у студентов, 
если вычесть подготовку к экзаменам и кани-
кулы, остается только семь месяцев на получе-
ние теоретических и практических знаний, 
подчеркивает гендиректор «Бештау» Олег 
Осипов: «Этого срока не хватает не только на 
получение навыков работы на предприятии, 
но даже чтобы научиться держать паяльник». 

Топ-менеджер добавляет, что в последние 
десятилетия образовательные учреждения го-
товили недостаточно специалистов средних 
специальностей, из-за чего сформировалась 
«возрастная яма». Сейчас есть либо плохо под-
готовленные сотрудники возрастом до 20 лет, 
либо уже опытные специалисты, но старше 40 
лет, говорит он: «Середины практически нет».

В начале 2023 года Минпромторг в одном из 
отчетов оценивал дефицит производственных 
кадров в радиоэлектронике (монтажников пе-
чатных плат, наладчиков, операторов линий 
монтажа) на уровне 40–60%, говорит источник 
„Ъ“ в российском производителе электроники. 
В GS Group подтверждают дефицит специали-
стов, добавляя, что «цифры реалистичны».

Диапазон 40–60% «более или менее» от-
ражает ситуацию, но, если учитывать перс-

пективы расширения номенклатуры вы-
пускаемых локально устройств, выглядит 
заниженным, считают в F+ tech, оценивая де-
фицит кадров по ряду специальностей в 80–
90%. Отрасли остро нужны схемотехники, 
монтажники, технологи, наладчики линий 
монтажа, уточняет главный исполнительный 
директор F+ tech Михаил Волков.

Кадровый вопрос и поддержка государ-
ства очень важны и в микроэлектронике, 
признают в «Микроне»: «Пример такой под-
держки мы видим сейчас в IT-сфере. Если 
не принять решительных системных мер, 
то проблема будет усугубляться». Кадровый 
кризис в отрасли может обостриться в бли-
жайшие несколько лет именно из-за дисба-
ланса мер поддержки специалистов, преду-
преждает гендиректор консорциума «Базис» 
Арсений Брыкин: «Сегодня студенты вузов, 
обучающиеся по техническим специаль-
ностям, скорее настроены трудоустроиться 
в IT-компанию, чем на предприятия, разраба-
тывающие электронику, поскольку заинтере-
сованы в получении широкого пакета льгот 
Минцифры».

Никита Королев

В рацион добавят электронику
Delivery Club планирует провести ребрендинг и расширить ассортимент

Убыточность Delivery Club вы-
нудило «Яндекс», получивший 
бизнес сервиса доставки еды 
почти десять месяцев назад, 
расширить его ассортимент не-
продовольственными товара-
ми, в том числе электроникой 
и товарами для дома, а  также 
провести ребрендинг. Уже этим 
летом сервис начнет работать 
под новым названием «Мар-
кет деливери». Расширение 
 ассортимента, по мнению экс-
пертов,— это попытка «Яндек-
са» увеличить средний чек по-
купки и повысить экономику 
 курьерской доставки.

Delivery Club подал заявку на ре-
гистрацию нового товарного зна-
ка «Маркет деливери», рассказал 
источник „Ъ“ на фудтех-рынке. В De-
livery Club подтвердили эту инфор-
мацию. Там также отметили, что 
в июне планируется провести ре-
брендинг сервиса, новое назва-

ние — «Маркет деливери». Сумму 
инвестиций в ребрендинг в Deliv-
ery Club не раскрывают. Гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров оценивает минималь-
ную стоимость вложений пример-
но в 500 млн руб.

Представитель сервиса говорит, 
что «Маркет деливери» будет разви-
вать экспресс-доставку товаров раз-
ных категорий, в частности, в ката-
логе товаров появятся электроника, 
товары для дома и мелкая бытовая 
техника. В последние месяцы Deliv-
ery Club уже расширял ассортимент 
непродовольственных товаров за 
счет, например, товаров для взро-
слых и спортивного питания. 

• Delivery Club ранее  входил 
в  совместное предприятие 
Сбербанка и VK «О2О холдинг». 
В  августе 2022 года VK объявил 
о выходе из СП и покупке  Delivery 
Club для дальнейшего обмена ак-
тива на ресурсы «Яндекса» — 

«Дзен» и « Новости». Сейчас 99,95% 
ООО «Деливери клаб» принадлежит 
 напрямую « Яндексу», оставшиеся 
0,05% —  связанной с IT-холдингом 
ООО «ГИС  Технологии».
В Delivery Club отмечают, что 

после ребрендинга условия доста-
вок и сотрудничества для курьеров 
и партнеров сервиса останутся без 
изменений. «Маркет деливери» так-
же продолжит заниматься достав-
кой заказов из ресторанов и продо-
вольственных магазинов. В то же 
время «Яндекс Еда» сфокусируется 
только на доставке из ресторанов, 
а также будет развивать сервисы 
«Чек» для оплаты счета в рестора-
нах по QR-кодам и «Ланч Карта» для 
оплаты корпоративного питания.

Учитывая, что новое название 
Delivery Club включает слово «мар-
кет», можно в будущем ожидать бо-
лее тесной связи между «Маркет 
деливери» и «Яндекс Маркетом», по-
лагает Михаил Бурмистров. Испол-

нительный директор «Оборот.ру» 
Иван Кургузов также считает, что об-
новленный сервис будет развивать 
экспресс-доставку, в том числе по ас-
сортименту «Яндекс Маркета». 

По мнению эксперта, партнеры 
маркетплейса с собственной роз-
ничной сетью могут, например, от-
давать товары в срочную доставку 
непосредственно из своих магази-
нов или со складов. Кроме того, экс-
пресс-доставкой электроники сегод-
ня уже занимается «Яндекс Маркет». 
Если маркетплейс будет использо-
вать логистику Delivery Club и «Ян-
декс Еды», то сроки доставки можно 
будет значительно ускорить, счита-
ет Иван Кургузов.

Михаил Бурмистров также назы-
вает логичным расширение ассор-
тимента Delivery Club. По его сло-
вам, сервис остается убыточным, 
а включение новых категорий то-
варов из непродовольственного 
сегмента позволит увеличить сред-

ний чек покупки, что также поло-
жительно отразится на экономике 
курьерской доставки. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка ООО 
«Деливери клаб» по итогам 2022 года 
составила 17,3 млрд руб., убыток — 
7,1 млрд руб.

В целом темпы роста онлайн-про-
даж продуктов питания в России за-
медляются (см. „Ъ“ от 22 февраля). За 
2022 год этот показатель сократил-
ся со 130% до 30%, отмечали анали-
тики. На этом фоне и другие серви-
сы доставки стремятся нарастить 
категорию непродовольственных 
товаров.

В «СберМаркете» говорят, что со-
трудничают с более 75 ритейлерами 
и аптечными сетями в категории не-
продовольственных товаров и будут 
расширять число партнеров. «Само-
кат» в 2021 году запустил отдельную 
витрину с косметикой, а в этом году 
начал продажу техники Apple.

Алина Савицкая
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Госбанки заняли привычные места
У организаторов долговых размещений сменились лидеры

Государственные инвестбанки восстанав-
ливают позиции на рынке организаторов 
долговых размещений. Согласно рэнкин-
гу Cbonds, по итогам января-марта на пер-
вое место вышел «Сбербанк КИБ», потес-
нив лидера прошлого года Газпромбанк, 
а «ВТБ Капитал Трейдинг» занял третье мес-
то. На фоне потребности компаний рефи-
нансировать рублевый и валютный долг 
спрос на инвестбанковские услуги сохранит-
ся повышенным, считают участники рын-
ка. При этом наряду с эмитентами первого 
 эшелона будет расти активность компаний 
второго и третьего эшелонов.

В начале 2023 года произошли заметные из-
менения в расстановке крупнейших организато-
ров размещений на рынке рублевых облигаций. 
По данным исследования Cbonds, подготовлен-
ного по запросу „Ъ“, по итогам первого кварта-
ла на первое место по объему рыночных выпу-
сков вышел «Сбербанк КИБ» (SberCIB), который 
участвовал в организации 27 размещений на 
сумму почти 86 млрд руб. В то же время Газпро-
мбанк — лидер прошлого года (см. „Ъ“ от 30 ян-
варя) — с показателем 36 выпусков на 64,4 млрд 
руб. занял второе место. На третью строчку с пока-
зателем 57,5 млрд руб. вышел «ВТБ Капитал Трей-
динг», хотя в прошлом году компании группы 
даже не вошли в пятерку крупнейших. В резуль-
тате БК «Регион» переместилась на четвертое ме-
сто (42,6 млрд руб.).

Таким образом, инвестбанкам, входящим в груп-
пу с крупнейшими госбанками, понадобилось 
меньше года, чтобы вернуться на лидирующие по-
зиции. До 2022 года инвестбанковские направле-
ния Сбербанка и ВТБ поочередно занимали лидиру-
ющие позиции, но в прошлом году из-за западных 
санкций им пришлось перестраивать бизнес-про-
цессы. «Мы сохранили команду и полностью пере-
строились под работу в новых геополитических ре-
алиях. В результате мы были сфокусированы на всех 
значимых сделках в первом квартале»,— отмечает 
управляющий директор по рынкам долгового ка-
питала Сбербанка Эдуард Джабаров.

В условиях изоляции российского рынка ча-
стично изменилась и организация выпусков ло-
кальных бумаг. Руководитель департамента 
рынков капитала Совкомбанка Роберт Смакаев от-
мечает, что тенденция последнего времени — это 
не конкуренция между банками-организаторами, 
а готовность банков к кооперации и сотрудниче-
ству друг с другом для достижения максимальных 
результатов, которые ставят перед ними эмитенты. 
В итоге почти все сделки проводят сразу несколько 
крупнейших инвестбанков.

И в этом году участники рынка ожидают сохране-
ния высокой активности эмитентов на первичном 
рынке, в том числе высокого спроса на инвестбан-
ковские услуги. «Эмитенты будут активнее рефи-
нансировать погашающиеся выпуски, и поэтому 
как минимум рынок не потеряет тех оборотов, ко-
торые уже набрал»,— отмечает директор по работе 

с эмитентами инвестбанка «Синара» Олег Карпеев. 
Дополнительный стимул рынку может придать ста-
билизация инфляционных ожиданий и готовность 
инвесторов к размещениям с длинными сроками 
(от пяти лет), ожидает Эдуард Джабаров.

При этом основной рост рынка будет происхо-
дить за счет компаний первого эшелона, актив-
ность которых сохранится на высоком уровне при 
условии стабильного геополитического фона. Вы-
сокой активности этих эмитентов, как считает го-
сподин Джабаров, способствует закрытие внеш-
них источников финансирования, относительно 
стабильная конъюнктура рынка внутри страны. 
«С начала этого года мы уже увидели ряд дебютных 
размещений тех эмитентов, которые исторически 
финансировались на рынке еврооблигаций»,— го-
ворит эксперт. «Возможное императивное требова-
ние о замещении выпусков еврооблигаций, на наш 
взгляд, может придать импульс этому сегменту»,— 
отмечает Роберт Смакаев.

Участники рынка не исключают появления но-
вых имен из второго и третьего эшелонов. «Новых 
не с точки зрения дебютантов, а из тех, кто доста-
точно давно не выходил с размещениями на ры-
нок»,— подчеркивает Олег Карпеев. В частности, 
он отметил готовящееся на конец мая размещение 
выпуска облигаций «Каршеринг Руссия» (бренд 
«Делимобиль»), помимо которого в пайплайне есть 
еще ряд сделок, о которых пока не могут говорить 
публично.

Виталий Гайдаев

Цифровизация 
квадратного метра
ЦФА добрались до рынка недвижимости

В России появились первые 
 цифровые финансовые активы 
(ЦФА), обеспеченные жилой не-
движимостью. Инструмент по-
зволяет снизить порог входа 
для инвесторов. Однако дивер-
сификация вложений ограниче-
на, а разброс цен, наоборот, ве-
лик. Поэтому, говорят эксперты, 
потребуется проработать юри-
дические механизмы защиты 
 инвесторов.

На платформе «Атомайз» состоял-
ся первый в России выпуск «цифро-
вых квадратных метров». Эмитен-
том стало ООО «Самолет Плюс ЦФА» 
(входит в девелоперскую группу 
«Самолет»). Один ЦФА равноценен 
1 кв. м (оценочная стоимость 233 тыс. 
руб.) в ЖК «Квартал Западный». Объ-
ем выпуска — 10,4 ЦФА, они адресо-
ваны ограниченному кругу квалин-
весторов, определенных эмитентом. 
Плановое погашение выпуска день-
гами от продажи выделенной под его 
обеспечение квартиры предусмотре-
но 31 декабря 2025 года. 

Приобрести и затем продать «мож-
но не только целый „квадрат“, но 
и долю в нем», подчеркнули в «Ато-
майз». Гендиректор «Самолет Плюс 
ЦФА» Денис Кондрахин заявил, 
что розничные инвесторы — «важ-
ный пул, интересно расширять это 
сообщество, что можно делать за 
счет новых инструментов, как ЦФА 
и ЗПИФы». По его словам, компания 
планирует увеличивать объем недви-
жимости под ЦФА.

Недвижимость сохраняет привле-
кательность для инвестиций, особен-
но с целью диверсификации вложе-
ний, отмечают участники рынка. При 
этом, поясняет гендиректор «Атомай-
за» Екатерина Фроловичева, высокая 
стоимость жилья и «невозможность 
дробления» ограничивали вход на 
классический рынок. Предложенный 
инструмент решает этот вопрос.

Как отмечает глава дирекции по 
развитию и продажам цифровых фи-
нансовых инструментов СПВБ Вяче-
слав Благирев, около трети покупа-
телей жилья, в том числе с помощью 
ипотеки, вкладывают средства с це-
лью последующей перепродажи не-
движимости. У такого подхода есть 
ряд минусов — недвижимость нуж-
но регистрировать, возникают расхо-
ды на ЖКХ и содержание и т. д. ЦФА 
лишены этих недостатков, к тому 
же «можно установить риск на саму 
сделку и застройщика», отмечает экс-
перт. При этом активы застройщика 
не обременены проектным финан-
сированием, а эмиссия ЦФА позволя-
ет диверсифицировать портфель за-
емных средств, добавляет господин 
Благирев.

Однако подобные вложения несут 
в себе и риски. В частности, ЦФА вы-
пускаются в отношении конкретной 
квартиры, а не многоквартирного 
дома в целом. Подобный подход, по 
словам управляющего партнера GMT 
Legal Андрея Тугарина, не позволяет 
говорить о диверсификации рисков 
для инвесторов, поскольку их потен-
циальный доход будет напрямую за-
висеть от успешности продажи кон-
кретной квартиры. При этом эмитент 
вправе реализовать квартиру по 

цене, которая может быть ниже на 
15% от той цены, в которую квартира 
будет фактически оценена независи-
мым оценщиком из списка, установ-
ленного в решении о выпуске. Кроме 
того, эмитент имеет право досрочно 
погасить ЦФА с 1 января 2024 года по 
29 января 2025 года: «Подобное пра-
во может стать основанием для зло-
употребления эмитентом, посколь-
ку, как правило, основной рост цены 
квартиры происходит после сдачи 
дома, а не в ходе его  строительства».

Кроме того, состояние рынка не-
движимости в России «вызывает опа-
сения дальнейшего спада», подчерки-
вает сооснователь ENCRY Foundation 
Роман Некрасов, и в условиях недо-
статка проработанных юридических 
механизмов защиты инвесторов ЦФА 
на недвижимость «выглядят ненадеж-
ным инструментом».

В целом токенизация недвижи-
мости в России посредством выпу-
ска обычных ЦФА затруднена по не-
скольких причинам, отмечает член 
экспертного совета рабочей группы 
по криптовалютам Госдумы Михаил 
Успенский. «Во-первых, классические 
ЦФА нельзя выпустить на товар, для 
этого придется делать гибридно-ком-
бинированный выпуск с утилитар-
ными цифровыми правами. Во-вто-
рых, что более важно, необходима 
гармонизация с законодательством 
о переходе прав на недвижимость, 
чего не ожидается даже в ближайшей 
перспективе»,— пояснил он.

Тем не менее «Атомайз» планиру-
ет и другие выпуски ЦФА на недви-
жимость, в том числе безадресные, 
которые будут доступны в мобиль-
ном приложении оператора ИС ле-
том 2023 года. Альфа-банк также рас-
сматривает выпуск подобных ЦФА 
в ближайшее время «для тестирова-
ния интереса среди розничных ин-
весторов». О планах по выпуску ЦФА 
с привязкой к стоимости квадратно-
го метра заявили в «Мастерчейн», не 
уточнив сроки. В «Лайтхаусе» сооб-
щили, что не планируют выпуски 
аналогичных ЦФА, в том числе по-
тому, что «эмитент не сможет обес-
печить надлежащие правовые га-
рантии и прозрачность инвестору 
в части определения объективной 
рыночной цены квадратного метра, 
к которому  привязан выпуск».

Ксения Куликова,  
Дарья Андрианова

Плохие активы хорошей рентабельности
БМ-банк увеличил прибыль на 40%

БМ-банк, который выполняет 
функцию банка плохих активов 
в группе ВТБ, смог улучшить ре-
зультаты в кризисном 2022 году, 
заработав почти 17 млрд руб. Это-
му способствовали снижение от-
числений в резервы и рост дохо-
дов от размещения средств. Ре-
зультат включен в консолидиро-
ванную отчетность группы ВТБ 
по МСФО, но его позитивная роль 
на фоне масштаба убытка голов-
ного банка оказалась невелика.

Чистая прибыль БМ-банка (входит 
в группу ВТБ, 23-е место по размеру ак-
тивов на начало 2022 года) по итогам 
2022 года выросла на 40%, до 16,9 млрд 
руб., следует из отчетности банка по 
РСБУ. В 2019–2020 годах прибыль пре-
вышала 20 млрд руб. Однако БМ-банк 
смог показать рост на фоне значитель-
ного ухудшения результата материн-
ского банка ВТБ, который получил 
613 млрд руб. убытка.

• Основной профиль БМ-банка — рабо-
та с проблемными и непрофильными 
активами. Кроме того, в 2021–2022 
годах к нему были присоединены входя-
щие в группу ВТБ Запсибкомбанк, «Воз-
рождение», УК «Динамо». Сам БМ-банк 
будет присоединен к ВТБ до 2026 года 
(см. „Ъ“ от 16 декабря 2020 года).
На результатах банка благоприятно 

сказались многократное снижение от-
числений в резервы (до 2,2 млрд руб. 
против 41,8 млрд руб. годом ранее), 
а также рост доходов от размещения 
средств в других банках. Мягкий под-
ход к формированию резервов мог 
быть обусловлен использованием по-
слаблений ЦБ, полагает банковский 
эксперт Алексей Нечаев. Минималь-
ные объемы дорезервирования по ссу-

дам за прошлый год — следствие спе-
цифики баланса БМ-банка, считает 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Юрий Беликов. «Портфель кредитов 
предприятиям и так ранее был силь-
но зарезервирован, по большей части 
состоял из старых проблемных акти-
вов, минимально оборачивался. С уче-
том высокой степени его фактическо-
го обесценения в предшествующие 
периоды дополнительно обесцени-
ваться там, вероятно, было нечему»,— 
 пояснил эксперт.

Размещенные средства в банках 
принесли почти 30 млрд руб. про-
центных доходов. Но чистые доходы 
БМ-банка составили лишь 6,9 млрд 
руб. (в 2021 году был убыток). Госпо-
дин Нечаев также обращает внима-
ние, что в предыдущие годы высокая 
доля дохода приходилась на «прочие 
операционные доходы», однако в этом 
году они резко снизились (в 1,7 раза, до 
36,7 млрд руб.). Господин Беликов под-
тверждает, что ранее по этой строке 
БМ-банк «фиксировал большие сум-
мы». Детальной расшифровки «про-
чих доходов» нет. Вероятно, динамика 
связана с оптимизацией баланса, воз-
можно, произошло списание каких-то 
обязательств, также сюда могут отно-
ситься доходы по операциям с недви-
жимостью, доходы от доверительно-
го управления активами и оказания 
консультационных услуг, неустойки 
и штрафы, выплаченные в пользу бан-
ка, и т. п., уточняет господин Беликов.

Составлявшие ранее треть активов 
БМ-банка финансовые вложения, ко-
торые отражались по амортизирован-
ной стоимости, в 2022 году сократи-
лись до нуля. На начало года портфель 
оценивался 138 млрд руб. По мнению 

господина Нечаева, входившие в него 
долговые инструменты погашены 
либо были проданы, хотя «последнее 
менее вероятно». Летом прошлого года 
на ПМЭФ глава ВТБ Андрей Костин не 
исключал использования портфеля 
ОФЗ (около 100 млрд руб.) на балансе 
БМ-банка в сделке по приобретению 
банка «ФК Открытие».

В то же время на сравнимую ве-
личину увеличилась ссудная задол-
женность (на 151 млрд руб., почти до 
400 млрд руб.). Эксперт допускает, 
что ликвидность, высвободившуюся 
вследствие сокращения портфеля об-
лигаций, БМ-банк направил на прио-
бретение ссуд у кредитных организа-
ций, входящих в группу ВТБ, или на 
кредитование ее заемщиков в целях 
разгрузки балансов участников груп-
пы. Рост ссудной задолженности на-
верняка приходится на межбанков-
ские кредиты и депозиты, считает 
господин Беликов. «По кредитам кли-
ентам, наоборот, вероятно сокраще-
ние по мере списаний, уступок и амор-
тизации ссудной задолженности. 
А получаемая ликвидность размеща-
ется на межбанке»,— говорит эксперт.

В ВТБ лишь отметили, что изме-
нения в отчетности БМ-банка, на ко-
торые обратил внимание „Ъ“, стали 
следствием «внутригрупповых транс-
акций, которые не оказывают влия-
ния на деятельность группы в целом». 
Там добавили, что финансовые ре-
зультаты БМ-банка включены в кон-
солидированную отчетность группы 
по МСФО. Однако финансовый ре-
зультат дочернего банка не слишком 
помог. Как поясняет господин Неча-
ев, во-первых, в консолидированной 
отчетности результаты внутригруп-

повых трансакций «вычищаются». 
Во-вторых, добавляет он, даже если 
в отчетности по МСФО за 2022 год 
БМ-банк смог показать примерно та-
кую же прибыль, почти 17 млрд руб., 
она «явно невелика по сравнению 
с убытком группы ВТБ».

Ольга Шерункова

МТС-банк скинет с карты
Банки осваивают механику потребительской лояльности

МТС-банк выводит на рынок новый про-
дукт — платежную карту со скидкой вместо 
кэшбэка. Эксперты отмечают, что скидка 
сразу вместо ожидания кэшбэка в конце ме-
сяца может оказаться для клиентов привле-
кательной. Однако маленький размер скид-
ки и ограниченность ее использования мо-
гут нивелировать это достоинство. К тому 
же для банка такая схема более затратна, 
чем применение кэшбэка.

МТС-банк собирается предложить клиентам 
новую карту «Мир Продвинутая», по которой вме-
сто кэшбэка в конце месяца в традиционных про-
граммах банков будет предоставляться скидка во 
всех магазинах ежедневно. В случае оплаты в он-
лайн-магазинах скидка будет 3%, а в обычных ма-
газинах — 1%. Эти условия будут действовать два 
месяца, впоследствии, чтобы их сохранить, надо 
совершать не менее 25 покупок по карте в месяц 
(но объем скидок ограничен 10 тыс. руб.).

Как пояснил директор направления «Дебето-
вые карты» МТС-банка Григорий Мирзоян, это но-
вая механика карточной программы лояльности. 
«Клиент в момент оплаты получает выгоду и сра-
зу знает какую — не нужно отслеживать выпла-
ту кэшбэка отдельно и разбираться с тем, почему 
именно такая сумма упала на карту или бонусный 
счет»,— отметил он.

По словам участников рынка, предложение не-
ожиданное и «за счет новизны может выстрелить». 

При этом, поскольку покупок офлайн у среднего по-
купателя больше, чем онлайн, а средняя комиссия 
по интерченджу (то есть с которой банк и может пре-
доставлять скидку) на рынке превышает 1%, схема 
вполне может быть экономически оправданной.

Вместе с тем эксперты отмечают, что основная 
задача акции — привлечь как можно больше новых 
клиентов. Направленные на это предложения вре-
мя от времени появляются на рынке. Так, в конце 
2022 года на фоне ухода международных платеж-
ных систем банки начали активнее продвигать 
платежные кольца и браслеты, а в начале 2023 года 
в моду вошли платежные стикеры, которые клеят-
ся на чехол смартфона (см. „Ъ“ от 23 января). Но не 
все такие инициативы сразу поддерживаются по-
требителем. Тот же кэшбэк, появившийся в России 
еще в 2007 году, стал популярен только летом 2012 
года, когда банки начали предлагать возврат до 10% 
суммы покупки.

Эксперты оценивают перспективы новинки, 
предложенной МТС, осторожно. По словам главы 
совета ассоциации «Электронные деньги» Викто-
ра Достова, «скидка сразу в определенном смысле 
привлекательнее — кэшбэк обычно описывается 
сложными правилами, и довольно сложно вспом-
нить их применительно к конкретной покупке». 
При этом, отмечает независимый эксперт на рын-
ке платежных карт Дмитрий Вишняков, «скидка 
в размере 1–3% не является чем-то уникальным, 
хотя может быть более простым механизмом для 

администрирования такой программы лояльно-
сти по сравнению, например, с кэшбэком, страхов-
кой или консьерж-сервисом».

Глава правления ассоциации «Финансовые ин-
новации» Роман Прохоров считает, что для вытес-
нения кэшбэка с рынка скидочная схема должна 
иметь явные экономические преимущества для 
клиентов. Но «пока их не прослеживается, наобо-
рот, общее ограничение размера скидки хуже, чем 
по программам кэшбэка».

Вице-президент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков отмечает, что если скидка дает-
ся сразу при покупке, может возникнуть ряд техни-
ческих проблем. По его словам, в случае кэшбэка 
клиент получает назад часть уже уплаченных им де-
нег и налоговых последствий не возникает (на этот 
счет есть разъяснения ФНС), а прямую скидку мож-
но трактовать как подарок и с него надо платить 
налог. «Самый простой вариант реализации схе-
мы — кэшбэк, реализуемый в течение дня, тогда не 
возникает ни противоречий с магазином и платеж-
ной системой, ни налоговых последствий для кли-
ента»,— считает он.

Пойдут ли по этому пути другие банки, будет за-
висеть от результата проекта — сможет ли МТС-банк 
заметно нарастить клиентскую базу. С точки зре-
ния банка, отмечает господин Войлуков, это более 
сложная схема, чем кэшбэк в конце месяца, соот-
ветственно, она должна быть более затратной.

Максим Буйлов

Мы очень надеемся,  
что «золотой» токен 

поможет нам в контексте 
создания дополнительного 
инвестиционного продукта

— Владимир Чистюхин,
первый зампред ЦБ, в кулуарах  

форума «Кибербезопасность в финансах» 
17 февраля
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Казахстан раскрыл предваритель-
ную оценку стоимости завода по про-
изводству полиэтилена, который 
планируется построить в партнерст-
ве с СИБУРом,— $7,6 млрд. Собеседни-
ки „Ъ“ в отрасли считают эти оцен-
ки неокончательными, ожидая об-
щий объем затрат на уровне око-
ло $10 млрд с учетом необходимой 
инфраструктуры для выделения 
и транспортировки этана. Наиболее 
вероятным рынком сбыта для про-
екта станет Китай.

Стоимость строительства газохимиче-
ского комплекса по производству полиэ-
тилена «Силлено» (совместное предприя-
тие СИБУРа и «Казмунайгаза») в Казахста-
не составит $7,6 млрд. Такая оценка содер-
жится в приложении к проекту постанов-
ления правительства Казахстана «Об ут-
верждении комплексного плана по раз-
витию крупнейших нефтегазовых и неф-
тегазохимических проектов на 2023–2027 
годы». Мощность завода запланирована на 
уровне 1,25 млн тонн. Построить его ком-
пании рассчитывают в 2023–2028 годах на 
собственные и заемные средства. Но, от-
мечает источник „Ъ“, конкретные сроки 
и стоимость проекта будут понятны по-
сле окончания стадии FEED, которую сей-
час проходит проект. Как пояснял в нача-
ле года исполнительный директор по мар-
кетингу и продажам СИБУРа Сергей Комы-
шан, обычно проектирование занимает 
около года.

Доля СИБУРа в проекте — 40%. Одна-
ко, как сообщил источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, в ближайшее время в проект 
может войти третий участник за счет до-
лей казахстанской и российской компа-
ний. В Казахстане СИБУР также находит-
ся в процессе получения 40% в проекте 
KPI Inc. по производству полипропилена 
мощностью 500 тыс. тонн в год.

В самом СИБУРе „Ъ“ пояснили, что по-
лиэтиленовый проект в Казахстане инте-
ресен с точки зрения получения новых ка-
налов сбыта с учетом того, что рынки РФ 
и СНГ будут профицитны к моменту вво-
да нового производства, так что сущест-
венная часть продукции будет направле-
на на экспорт. «При выходе на новые рын-
ки СИБУР всегда рассматривает возмож-
ность партнерств с местными игроками. 
Это позволяет использовать их эксперти-
зу и маркетинговые каналы для более эф-
фективных внутренних продаж»,— объ-
ясняют в компании. Там напоминают, что 
аналогичный опыт у СИБУРа есть в рам-
ках СП с Reliance в Индии.

Ресурсной базой для комплекса станет 
Тенгизское нефтегазовое месторождение 
с аномально высоким содержанием этана 

(до 16%). Газ оттуда будет поступать на га-
зосепарационную установку (ГСУ) мощно-
стью 9,1 млрд кубометров сухого газа с из-
влечением до 1,5–1,6 млн тонн этана в год, 
который по трубопроводу будет посту-
пать на площадку газохимического заво-
да. Собеседники „Ъ“ также отмечают, что 
дополнительно возможно использова-
ние газа с Кашагана. По данным источни-
ков „Ъ“, лицензиаром полимеризации мо-
жет стать Chevron Phillips Chemical, под-
рядчиком строительства ГСУ — американ-
ская UOP.

Некоторые собеседники „Ъ“ отмеча-
ют, что с учетом затрат на строительство 
ГСУ и этанопровода стоимость проекта 
может приблизиться к $10 млрд, что ста-
вит под вопрос его экономическую це-
лесообразность. Например, проект СИ-
БУРа «Запсибнефтехим» мощностью 
1,5 млн тонн по полиэтилену стоил ме-
нее $9 млрд. В свою очередь, технический 
директор «Макстон-Инжиниринга» Алек-
сандр Гадецкий считает стоимость в раз-
мере $7,6 млрд «вменяемой» с учетом по-
хожей конфигурации полиэтиленовой 
части тобольского и казахстанского заво-
дов. По его мнению, лицензиарами заво-
да могут стать те же компании, которые 
участвовали в строительстве «Запсибнеф-
техима» (например, пиролиз строила не-
мецкая Linde).

Управляющий директор «Имплемен-
ты» Дмитрий Акишин отмечает, что спрос 
на полиэтилен в мире, вероятно, продол-
жит расти по 3–3,5% в год, немного опе-
режая мировой ВВП, однако на эту нишу 
претендуют новые проекты в Северной 
Америке и Азии. Тем не менее, по его мне-
нию, Китай в среднесрочной перспекти-
ве останется нетто-импортером полиэти-
лена и сможет обеспечить необходимый 
спрос для проекта «Силлено».

Ольга Мордюшенко

В полиэтилене  
показались деньги
Совместный проект «Казмунайгаза»  
и СИБУРа оценен в $7,6 млрд

Мы обсуждаем проект 
партнерства с Казахстаном, 

каких-либо санкционных 
ограничений Казахстан  

на сегодняшний день против 
России не выдвигает,  

и наши партнеры  
казахские против  

нашего потенциального 
партнерства не выдвигают

— Михаил Карисалов, 
гендиректор СИБУРа,  
21 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

«Роснефть» обновила соглашение с ка-
захстанским «Казтрансойлом» о постав-
ке в Китай через Казахстан 10 млн тонн 
нефти в год в течение десяти лет. Дол-
госрочный контракт на поставку нефти 
«Роснефть» заключила с китайской CNPC 
еще в 2013 году, а в 2022 году продлила 
его до 2034 года. В условиях санкций рос-
сийской нефтекомпании выгодно увели-
чивать прокачку по маршрутам, на кото-
рые не распространяются ограничения. 
Но эксперты сомневаются в возможности 
существенно увеличить транзит в Китай 
через Казахстан в будущем.

«Роснефть» продлила еще на десять лет согла-
шение с казахстанским трубопроводным операто-
ром «Казтрансойл» о транзите российской нефти 
в Китай через Казахстан. Новый договор будет дей-
ствовать до 2034 года и предполагает транспорти-
ровку 10 млн тонн нефти ежегодно по трубопрово-
ду Атасу—Алашанькоу (мощность — 20 млн тонн 
нефти в год) в адрес китайской CNPC. Первона-
чально «Роснефть» заключила казахстанский кон-
тракт на пять лет в 2013 году с объемом поставок 
7 млн тонн в год, но в 2017 году он был продлен до 
2024 года, а объем увеличился до 10 млн тонн в год. 
В феврале 2022 года «Роснефть» и CNPC продлили 
контракт еще на десять лет. По данным «Казтран-
сойла», за четыре месяца 2023 года объем транзит-
ных поставок в Китай составил 3,2 млн тонн.

Для поставок нефти в Китай через Казахстан 
«Роснефть» использует своповую схему: так, рос-
сийская нефтекомпания поставляет нефть на 
Павлодарский НПЗ, а Казахстан взамен прока-
чивает собственное сырье в Китай по нефтепро-
воду Атасу—Алашанькоу.

В результате санкций ЕС в отношении рос-
сийской нефтяной отрасли компаниям РФ при-
шлось большую часть трубопроводных поста-
вок нефти в Европу перенаправить морем в дру-
гие регионы, в основном в Азию. Однако запад-
ные ограничения и удорожание фрахта созда-
ли дисконт для российской нефти, отгружаемой 
из портов европейской части РФ. Между тем на 
ту нефть, которую Россия изначально поставля-

ла в Китай и другие азиатские рынки, дискон-
та практически нет. Поэтому российским ком-
паниям было бы выгодно увеличивать поставки 
в Китай через Казахстан. В марте прошлого года 
о создании РФ и Казахстаном рабочей группы по 
увеличению транзитных поставок упоминал ви-
це-премьер Александр Новак. «У нас труба позво-
ляет транспортировать до 20 млн тонн нефти на 
Китай. В теории процентов на семьдесят можно 
было бы увеличить»,— в июне 2022 года говорил 
глава «Казмунайгаза» Магзум Мирзагалиев. 

В декабре 2022 года «Казтрансойл» ввел в экс-
плуатацию нефтеперекачивающие станции НПС-
8 и НПС-10 на нефтепроводе Атасу—Алашанькоу, 
что позволило увеличить его годовую мощность 
с 12 млн до 20 млн тонн в год, отмечает Сергей 
Кондратьев из Института энергетики и финансов. 
В 2021 году прокачка по нефтепроводу составила 
10,9 млн тонн, в 2022 году — 10,3 млн тонн; основ-
ную загрузку обеспечивает «Роснефть», прокачав-
шая в 2022 году 9 млн тонн (10 млн тонн в 2021 
году). Дозагрузка нефтепровода Атасу—Алашань-
коу обсуждалась властями Казахстана в 2022 году 
в рамках стратегии по диверсификации поста-
вок нефти, напоминает эксперт. По его мнению, 
возможность увеличения транзита свыше закон-
трактованных 10 млн тонн есть, но эксперт сом-
невается, что «Казтрансойл» пойдет на заключе-
ние долгосрочного договора: скорее, компания 
будет выставлять свободные мощности на аукци-
он, что позволит сохранить гибкость и при необ-
ходимости перенаправить часть казахстанских 
экспортных потоков на восток.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» не остановится  
в Казахстане
Компания обновила договор  
о прокачке нефти в КНР

10 миллионов
тонн нефти в год поставляет 
«Роснефть» в Китай  
транзитом через Казахстан
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Раннее наступление весны и дли-
тельное отсутствие дождей при-
вели к всплеску спроса на ле-
карства от аллергии: в апреле 
их продажи выросли более чем 
на 40% в денежном выражении, 
в натуральном — почти на 30%. 
Россияне чаще стали переходить 
на более дорогостоящие и сов-
ременные препараты, отмеча-
ют на рынке. Однако некоторых 
привычных для потребителей 
антигистаминных препаратов 
у поставщиков нет уже несколь-
ко месяцев.

Объем продаж антигистаминных 
препаратов в апреле достиг 5,5 млрд 
руб., увеличившись на 43% год к году, 
в натуральном выражении рост со-
ставил 27%, до 31,2 млн упаковок, под-
считали в ЦРПТ (оператор системы 
маркировки «Честный знак»). Сред-
няя стоимость проданной упаковки 
за год выросла на 12,7%, до 176,1 руб.

В апреле количество проданных 
в аптечной сети «36,6» упаковок пре-
паратов против аллергии увеличилось 
на 69% год к году. В «Здравсити» рост 
оказался на уровне 50% год к году — 
такой показатель в сети называют 
«небывалым». Директор Ассоциации 
независимых аптек Виктория Прес-
някова говорит о повышенном спросе 
на популярные препараты против ал-
лергии. Включая «Фенистил», «Супра-
стин», «Цетрин», «Зиртек», «Дезлората-
дин». «Растворы для инъекций особо 
не были популярны, но и их продажи 
увеличились»,— отмечает она.

Директор по развитию компании 
RNC Pharma Николай Беспалов пояс-
няет, что спрос на лекарства от аллер-

гии сильно подвержен сезонности. 
В этом году климатическая весна на-
чалась раньше, что привело к повы-
шению продаж. Дополнительным 
фактором эксперт называет устано-
вившийся период без дождей. «Судя 
по обратной связи от покупателей ле-
карств, многие впервые столкнулись 
с сезонной аллергией этой весной»,— 
добавляет гендиректор ООО «Здрав-
сити» Борис Попов.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк предполагает, что рост про-
даж антигистаминных препаратов 
в денежном выражении связан с по-
степенным переходом покупателей 
на более дорогостоящие, современ-
ные препараты. Влияние фактора ин-
фляции на стоимость лекарств в на-
чале года было минимальным, 
добавляет он. Виктория Преснякова 
считает, что цены на лекарства от ал-
лергии остались прежними, а по не-
которым позициям даже снизились. 
Но ассортимент в аптеках несколько 
поменялся. «Сейчас стабильно не хва-
тает „Тавегила“, „Аллергодила“, „Кро-
могексала“, „Сталораля“, и этих пре-
паратов у поставщиков нет уже 
несколько месяцев»,— поясняет экс-
перт. Борис Попов говорит, что прода-
жи российских препаратов от аллер-
гии в январе—апреле в натуральном 
выражении выросли на 11%, импорт-
ных — сократились на 9%. 

Динамика за четыре месяца это-
го года оказалась более сглажен-
ной. По подсчетам ЦРПТ, за январь—
апрель объем продаж достиг 21,4 млрд 
руб., увеличившись на 20,2% год 
к году. В натуральном выражении про-
дажи выросли на 3%, до 128,3 млн упа-

ковок. По подсчетам «36,6», за первые 
четыре месяца года продажи в упа-
ковках выросли на 13,4% год к году. 
Руководитель товарной группы «Фар-
ма» ЦРПТ Егор Жаворонков обращает 
внимание и на сезонное повышение 
цен в аптеках: в апреле средняя стои-
мость упаковки выросла на 6,5% отно-
сительно марта. Сергей Шуляк пояс-
няет, что 30% ассортимента в аптеках 
приходится на ЖНВЛП, стоимость 
которых регулируется, поэтому ме-
сячная динамика цен, скорее всего, 
связана с переориентацией потреби-
телей на более дорогие лекарства.

Виктория Преснякова обраща-
ет внимание, что с признаками се-
зонной аллергии к врачам обраща-
ются менее 1% населения страны, 
но страдают от недуга гораздо боль-
ше. Препараты лечат не само забо-
левание, а симптомы, напоминает 
она. Но спрос на антигистаминные 
лекарства, по словам эксперта, тем 
не менее демонстрировал устойчи-
вый рост и в прошлом году, когда ли-
дерами по продажам таких средств 
стали Москва, Санкт-Петербург, Ка-
зань, Нижний Новгород, Самара и Ро-
стов-на-Дону. Хотя, согласно подсче-
там ЦРПТ, по числу реализованных 
упаковок на душу населения лидерст-
во сейчас принадлежит Московской 
области, где на 1 тыс. человек в апреле 
было продано 304 препарата. Следом 
идут Орловская (278), Липецкая (266), 
Курская (265), Воронежская и Тамбов-
ская (по 262) области. В Санкт-Петер-
бурге на 1 тыс. жителей продавалось 
255 упаковок, в Москве — 226.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Аллергия на экономию
Граждане потратились  
на антигистаминные препараты V2 Group, выкупив в начале это-

го года проект создания элит-
ного жилого комплекса на ме-
сте Кокоревского подворья че-
рез Москву-реку от Кремля, 
привлекла к нему в качестве 
fee-девелопера Hutton. Инвести-
ции оцениваются в более чем 
13 млрд руб. Однако затраты 
могут оказаться выше, так как 
у объекта статус памятника ар-
хитектуры, предупреждают экс-
перты. По их мнению, у Hutton 
не так много опыта в таких про-
ектах, но компания могла пред-
ложить более низкую стоимость 
за свои услуги, чем крупные 
fee-девелоперы. 

Hutton станет fee-девелопером 
принадлежащего V2 Group проек-
та по реставрации исторического 
комплекса Кокоревского подворья 
на Софийской набережной, на про-
тивоположном от Кремля берегу Мо-
сквы-реки. Об этом „Ъ“ рассказали 
стороны сделки. Гендиректор Hutton 
Илья Давыдик уточнил, что компа-
ния возьмет на себя управление про-
ектом с момента получения разреше-
ния на реставрацию до ввода объекта 
в эксплуатацию и передачи квартир 
дольщикам. 

V2 Group принадлежит Виктору 
Фоминых и Виталию Грознову. Они 
также владеют по 25% «Гравион Ри-
элти» — структуры Gravion Group, 
основанной бывшим топ-менедже-
ром Tekta Group Юрием Неманежи-
ным. В V2 Group утверждают, что 
Gravion не имеет отношения к пло-
щадке на Софийской набережной.

Проект реставрации Кокорев-
ского подворья V2 Group выкупила 
в начале этого года оценочно за 4,5–
5 млрд руб. у MR Group (см. „Ъ“ от 25 
января). В свою очередь, у Hutton 

тесные связи с MR Group. Учредите-
ли Hutton — сын совладельца MR 
Group Романа Тимохина Владимир 
Тимохин, сын акционера Локо-бан-
ка Владимира Давыдика Илья Давы-
дик и их партнер Александр Анто-
нов. Компания строит клубные дома 
и офисы, в том числе Forum 1914 
на Садовом кольце, «Цвет 32» на Цвет-
ном бульваре.

Исходно на месте Кокоревского 
подворья планировался апарт-ком-
плекс на 15 тыс. кв. м. Сейчас, по сло-
вам руководителя Москомстройин-
веста Анастасии Пятовой, на этом 
месте будет жилой комплекс. Об-
щая площадь элитного объекта по-
сле завершения работ составит уже 
18,7 тыс. кв. м, уточнили в Hutton. Там 
добавили, что V2 Group инвестирует 
в проект более 13 млрд руб., финансо-
вым партнером выступит Сбербанк. 

Выручка от продажи жилья в про-
екте может составить 20–22 млрд руб., 
подсчитал партнер Ricci | M&A Петр 
Виноградов. По его словам, Hut-
ton в качестве вознаграждения 

за fee-девелопмент может рассчиты-
вать на 1–2,2 млрд руб.

Комплекс Кокоревского подво-
рья — объект культурного наследия, 
а это значит существенное увеличе-
ние затрат на проект, отмечает осно-
ватель Kalinka Екатерина Румянцева. 
Кроме того, считает директор депар-
тамента рынков капитала и инвести-
ций IBC Real Estate Николай Горюнов, 
для банка, выделяющего финансиро-
вание на проект, разделение функ-
ций инвестора и fee-девелопера бо-
лее предпочтительно.

Это важно в условиях снижающе-
гося спроса на жилье. По данным NF 
Group, в первом квартале 2023 года 
объем продаж элитных новостро-
ек в Москве не превысил 140 лотов, 
что вдвое меньше год к году. К тому 
же в окрестностях Кокоревского под-
ворья, где реализуются проекты «Ца-
рев сад», «Золотой» и «Софийский», 
высокая конкуренция, напоминает 
госпожа Румянцева.

Однако логичнее было бы при-
влечь в этот проект MR Group, у ко-
торой есть подразделение, спе-
циализирующееся на элитных 
проектах,— MR Private, рассужда-
ет собеседник „Ъ“ на рынке недви-
жимости. Скорее всего, определяю-
щим фактором при выборе партнера 
оказалась более лояльная стоимость 
fee-девелопмента, предложенная 
Hutton, предполагает гендиректор 
ILM Иван Ивлиев. 

Инвесторы нередко привлека-
ют fee-девелоперов в свои проекты. 
К примеру, ГК ПИК Сергея Гордее-
ва занимается строительством ряда 
проектов ГК «Инград» Романа Авдее-
ва и Capital Group Павла Те, MR Group 
строит для ВЭБ.РФ апарт-комплекс 
«Слава» у Белорусского вокзала.

Дарья Андрианова

Приподворные девелоперы
Проект у Кремля будут реализовывать две компании 

Общественное движение «Ин-
формация для всех» предлагает 
перевести все сайты федераль-
ных органов власти на поддомен 
gov.ru, а администратора «госу-
дарственной» доменной зоны, 
которым сейчас выступает ФСО, 
назначить их единым хостером. 
Большинство министерств и ве-
домств уже используют единое 
доменное пространство, кроме 
сайтов Кремля, ЦБ и силовых ве-
домств. В правительстве и Гос-
думе уже выступали за то, что-
бы ужесточить требования к ин-
фраструктуре госсайтов. Экспер-
ты, однако, полагают, что реали-
зовать идею будет непросто, по-
скольку ФСО не обладает нужны-
ми компетенциями.

„Ъ“ ознакомился с докладом об-
щественного движения «Информа-
ция для всех» о безопасности сайтов 
органов власти. Авторы предлагают 
законодательно закрепить, что сай-
ты федеральных госорганов долж-
ны размещаться только в доменной 
зоне gov.ru, а на ее администратора 
(сейчас это ФСО) — возложить так-
же функции хостера и оператора тех-
поддержки.

• «Информация для всех» занимает-
ся подготовкой докладов в области 
информационной культуры и кибер-
безопасности. Основана в 2000 году 
как общественное объединение в под-
держку одноименной программы 
ЮНЕСКО, до 2009 года содействова-
ла ее реализации в России. С 2019 го-
да работает в статусе обществен-
ного движения.
Инфраструктура, на которой раз-

мещаются госсайты и необходимые 
для их обслуживания компоненты, 
должна размещаться на хостинге, 
находящемся «под полным и непо-
средственным контролем государст-
ва», считают авторы документа. Сай-

ты госорганов должны содержать 
только официальную информацию, 
исключать ее несанкционирован-
ную модификацию и обеспечивать 
защищенный обмен данными с поль-
зователями, говорится в докладе. Для 
этого предлагается ужесточить требо-
вания к сайтам, прописанные в уже 
действующих нормативно-право-
вых актах. В частности, распростра-
нить требование об использова-
нии ПО из реестра отечественного 
софта на все программы, а не только 
счетчики посещения.

До изменения требований за-
конодательства «Информация для 
всех» считает нужным, чтобы адми-
нистраторы госсайтов отказались 
от внедрений, автоматически за-
гружаемых со сторонних ресурсов, 
и сделали их локальные копии.

Большинство сайтов федераль-
ных органов власти уже располага-
ются в зоне gov.ru. Но такие домены 
не используют, в частности, сайты 
Кремля и управления делами пре-
зидента, правительства, МИД, МВД, 
Минобороны и ЦБ. В «Информации 
для всех» сообщили „Ъ“, что напра-
вили копии доклада всем органам 
власти, чьи сайты были проанали-
зированы.

Вопросы целостности сайтов рос-
сийских органов власти стали акту-
альными после начала военных дей-

ствий на Украине. Уже в марте 2022 
года вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко поручал Минцифры обеспе-
чить, чтобы госсайты размещались 
на российских хостингах и не загру-
жали элементы со сторонних зару-
бежных ресурсов. В декабре члены 
комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции вне-
сли поправки, предусматривающие 
создание перечня разрешенных хо-
стеров для бюджетных организаций 
(см. „Ъ“ от 14 декабря). В марте коми-
тет Госдумы по защите конкуренции 
концептуально поддержал законо-
проект, но отметил, что отсутствие 
четких критериев составления переч-
ня может привести к появлению мо-
нополистов.

Вопросы техподдержки и адми-
нистрирования сайтов федераль-
ных органов власти «находятся 
в проработке», сообщили „Ъ“ в ап-
парате господина Чернышенко. 
В Минцифры не ответили. Идея пе-
ревода сайтов федеральных органов 
в зону gov.ru была актуальна лет 10–
15 назад, но сейчас «оглашать ее бес-
смысленно», считает директор НКО 
«Информационная культура» Иван 
Бегтин: «Есть власти Москвы, Петер-
бурга, Татарстана с собственной ин-
фраструктурой и доменной систе-
мой, более 180 тыс. госучреждений, 
которых в зону gov.ru не перенести».

Возлагать на ФСО задачи хосте-
ра — не слишком эффективное ре-
шение, скорее, наоборот, есть смысл 
передать оператору «Гособлака» («Ро-
стелекому») функции администрато-
ра доменной зоны для сайтов органов 
власти, добавляет глава Института ис-
следований интернета Карен Каза-
рян: «Администрирование доменной 
зоны — задача небольшого масштаба, 
а вот хостинг требует массы дополни-
тельных компетенций».

Юрий Литвиненко

ФСО позвали в хостинг
Госсайты предлагают консолидировать в зоне gov.ru

В то же время, уточняет директор 
по развитию бизнеса NMi Group Ти-
мофей Лось, трафик легальных и пи-
ратских площадок вырос за 2022 год 
почти одинаково, на 39% и 36% соот-
ветственно, а «реклама сократилась 
не только на пиратских площадках, 
но и в целом». Пиратские сервисы 
в основном получают рекламные до-
ходы от продвижения табачной про-
дукции, алкоголя, крипты, говорит 
digital-директор группы «Игроник» 
Евгений Чувашов.

Один из вариантов получения не-
рекламных доходов для пиратских 
сервисов — это подписка, которая 
у некоторых уже существует и в бу-
дущем будет набирать обороты, счи-
тает эксперт. Видеосервис Kino.pub, 
внесенный еще в октябре 2017 года 
по решению суда в реестр запрещен-
ных, например, уже внедрил подпи-
ску: месяц платного доступа стоит 
150 руб., три месяца — 400 руб., пол-
года — 700 руб., выяснил „Ъ“.

Но у пиратов появляются и новые 
источники доходов, добавляет осно-

ватель рекламного агентства Digi-
tal Church Марк Хлуднев, посколь-
ку «российские бренды лишились 
значительной части рекламных ин-
струментов». Так, после начала воен-
ных действий на Украине из страны 
ушли YouTube, Google Ads, Insta-
gram, Facebook (принадлежат Meta, 
деятельность которой по ведению 
Instagram и Facebook в РФ призна-
на экстремистской и запрещена). 
«В контекстной и таргетированной 
рекламе сильно повысилась конку-
ренция, и многие стали пользовать-
ся пиратскими ресурсами — на них 
теперь можно увидеть рекламу, на-

пример, производителя мяса, оде-
жды и посуды»,— уточняет Марк 
Хлуднев.

Насколько этот тренд окажет-
ся долговременным и выражен-
ным, мнения расходятся. Реклама 
на нелегальных ресурсах создает ре-
путационные и юридические ри-
ски, крупные рекламодатели на та-
кое не пойдут, отмечает Тимофей 
Лось. Он считает, что после введения 
с прошлой осени в РФ маркировки 
интернет-рекламы ее объем на пират-
ских площадках продолжит падать.

Татьяна Исакова,  
Юлия Юрасова

Пираты проигрались  
в казино

В целом по СНГ число погибших 
снизилось более чем в три раза, 
до 28 человек, «это лучший показа-
тель за всю историю отечественной 
(СССР-СНГ) гражданской авиации», 
говорится в отчете МАК. В 2021 году 
в России произошло 30 происшест-
вий, в том числе 18 катастроф, в кото-
рых погибли 70 человек. «В 2022 году 
относительный показатель безопас-
ности по авиационным катастрофам 
лучший за пятилетний период»,— 
указано в отчете. 

По предварительной оценке, ко-
торая приводится в выводах МАК, 
в 2022 году 85% всех авиационных 
происшествий было обусловлено 
«человеческим фактором», этот по-
казатель за год вырос на 10 процент-
ных пунктов. При этом половина 
происшествий пришлась на авиа-
цию общего назначения. МАК ре-
комендовал авиавластям 11 стран 
в числе прочего провести анализ 
подготовки летного и диспетчерско-
го состава «на предмет его соответст-

вия современным знаниям в обла-
сти психологии».

В том числе МАК советует оце-
нить достаточность используемых 
методик для выявления личностных 
особенностей пилотов, «касающих-
ся способов эмоционального реаги-

рования и поведения в нештатных 
ситуациях». Кроме того, МАК пред-
лагает рассмотреть целесообраз-
ность введения должности психоло-
га авиакомпании как обязательной. 
Большой блок рекомендаций касает-
ся орнитологической безопасности 
на аэродромах, в том числе ликвида-
ции свалок и организации приаэро-
дромных территорий.

Сравнительно позитивный ре-
зультат 2022 года может быть слу-
чайностью, отмечает президент 
международного консультатив-
но-аналитического агентства «Без-
опасность полетов» Валерий Шел-
ковников. Он подчеркивает, что 
рост влияния человеческого фак-
тора остается большой проблемой 
и требует серьезной комплексной 
проработки.

При трактовке статистических 
данных следует «воздерживаться 
от самоуспокоения», соглашается 
исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев: «На основа-
нии короткого периода наблюдения 
выявить тенденцию невозможно, 
для корректной оценки стоит ори-
ентироваться на сравнительные по-
казатели на ведущих авирынках». 
Согласно отчету IATA, всего в 2022 
году в результате пяти катастроф 
на коммерческих авиарейсах поги-
бли 158 человек: в 2021 году — 121 
человек, а средний уровень за пять 
лет — 231 человек.

Айгуль Абдуллина

Пассажиров просят  
сохранять спокойствие
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Мы тщательно 
анализируем площадки 

перед входом
— Илья Давыдик,
совладелец Hutton,  

в интервью „Ъ“  
в сентябре 2020 года

Ц И Т А Т А

4,96 миллиона
доменов в зоне .ru, 
по данным  
«Техни ческого центра 
Интернет» на 15 мая

24 человека
погибли  
в авиа катастрофах 
в России в 2022 году
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Московская патриархия распро-
странила сообщение о том, что 
по решению президента РФ Вла-
димира Путина приписываемая 
Андрею Рублеву икона «Троица» 
из собрания Третьяковской гале-
реи передается Русской право-
славной церкви. Икона, согласно 
этому сообщению, в течение года 
будет находиться в храме Христа 
Спасителя, после чего вернется 
в Троицкий собор Троице-Сергие-
вой лавры. Музейное сообщество 
уже много лет настаивает на том, 
что даже временное пребывание 
хрупкой иконы вне комфортных 
музейных условий грозит унич-
тожением самому известному 
во всем мире памятнику древне-
русского искусства. Комментиру-
ет Сергей Ходнев.

фициальный коммента-
рий со стороны РПЦ пока поступил 
только один — со стороны Тихона 
(Шевкунова), митрополита Псков-
ского и Порховского. Председатель 
патриаршего совета по культуре вы-
сказался так неопределенно, что со-
здается впечатление, будто для него 
новость тоже стала сюрпризом. Ни-
каких дат он не назвал, сославшись 
на то, что «нужно создать необходи-
мые условия, которые полностью 
удовлетворят всем нуждам, икону 
подготовить». И прибавил: «Что ка-
сается сохранности иконы, то мы по-
нимаем, что требования музея долж-
ны быть самыми приоритетными». 
С требованиями в общих чертах все 
вполне понятно: музейные специа-
листы даже не требовали, а умоляли 
никуда «Троицу» не перемещать.

Новый директор Третьяковской 
галереи Елена Проничева никак про-
изошедшее не прокомментировала. 
С одной стороны, после ударных пе-
рестановок в руководстве главных 
художественных музеев РФ трудно 
ожидать, что новоназначенные в по-
добных случаях будут не то что про-
тестовать, а хотя бы тихо взывать 

к здравому смыслу. С другой сторо-
ны — а зачем еще комментарии? Ми-
хаил Пиотровский третьего дня уже 
высказался исчерпывающе: «В дан-
ный геополитический момент... са-
кральное значение памятника важ-
нее его художественной ценности». 
Это было сказано, правда, по поводу 
гробницы Александра Невского, но 
формула, как говорил третий прези-

дент Российской Федерации, отли-
тая в граните. И наверняка по поводу 
«Троицы» ее кто-нибудь воспроизве-
дет, это понятно.

Непонятно другое. Произведе-
ния из государственного музейного 
фонда, согласно букве действующе-
го законодательства (федеральный 
закон №54-ФЗ «О Музейном фон-
де Российской Федерации и музеях 
в Российской Федерации»), не могут 
перестать быть музейной собствен-
ностью — за вычетом «случаев утра-
ты, разрушения, а также отсутствия 
историко-культурной, художествен-
ной, научной и иной их ценности... 

наличия судебного решения, всту-
пившего в законную силу». Нет зако-
на, который бы регулировал переда-
чу этих произведений религиозным 
организациям: есть только подзакон-
ный акт, постановление правитель-
ства «О порядке передачи религиоз-
ным организациям находящегося 
в федеральной собственности иму-
щества религиозного назначения, 
отнесенного к музейным предметам 
и музейным коллекциям…». Соглас-
но этому постановлению, музейные 
произведения могут передаваться 
кому бы то ни было, в том числе цер-
кви, только на основании двусторон-

него договора — как было, в частно-
сти, и с ракой Александра Невского. 

Ни о каком договоре в случае «Тро-
ицы» не известно. Смысл соответст-
вующего положения закона №54-ФЗ 
состоит в том, что музейное произ-
ведение искусства (в данном случае 
икона) всегда остается на попечении 
сотрудников музея, они за него отве-
чают, где бы оно ни находилось — на 
выставке, в запаснике, в экспозици-
онном зале. Ничего о том, как будет 
распределяться ответственность от-
носительно «Троицы», не сказано.

В информационном сообщении 
на сайте Московской патриархии ска-

зано только, во-первых, что решение 
о передаче иконы принято «в ответ 
на многочисленные просьбы право-
славных верующих» — однако ника-
ких многочисленных просьб, ника-
кой коллективной инициативы по 
этому поводу в публичном простран-
стве не возникало. 

Во-вторых, икона названа «чудот-
ворной», что является заведомой не-
правдой. Нет записей о чудотворении 
«Троицы», нет в богослужебном обихо-
де ни праздника, ни служб в честь кон-
кретно этого образа — а с чудотворны-
ми иконами подобного возраста это 
практически неминуемо происходи-
ло. Икону, да, чтили как храмовый 
образ Троицкого собора, где находятся 
мощи преподобного Сергия Радонеж-
ского. Но, в отличие от гробницы пре-
подобного, она никогда не была спе-
циальным объектом паломничества.

Не была в Лавре — но стала в Треть-
яковской галерее. Именно после того, 
как с нее сняли оклад XVI–XVIII веков, 
закрывавший ее практически наглу-
хо, и после того, как сняли несколько 
слоев записей и поновлений, открыв 
то, что осталось от живописи XV века. 
После того, как вслед за реставратора-
ми искусствоведы объясняли, в чем 
именно здесь «умозрение в красках», 
в чем состоит хрупкое художествен-
ное вещество, делающее «Троицу» со-
кровищем национального искусства 
и русского духовного опыта. Именно 
светский культ Андрея Рублева как 
главного древнерусского художника 
привел к тому, что его канонизирова-
ли в перестроечном 1988 году в лике 
преподобных — а никак не наоборот.

После транспортировки «Троицы» 
в Лавру и обратно прошлым летом 
специалисты нашли на иконе шесть-
десят «существенных изменений», 
включая пять аварийных. Если сов-
сем просто — доски XV века, из кото-
рых состоит основа иконы, расходят-
ся, приклеенная к ним паволока от 
основы отстает, красочный слой, как 
деликатно выражаются реставрато-
ры, «отшелушивается». Еще перевозка 
туда, перевозка сюда — и то, что состав-
ляло дорогой всему миру символ рус-
ской и общехристианской духовности 
отшелушится, видимо, окончательно.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ СОБСТВЕННОСТЬ МУЗЕИ

Отшелушивание национальной духовности
Рублевскую «Троицу» передают РПЦ

Московская филармония завер-
шила первый сезон монументаль-
ного цикла «Весь Стравинский»: 
в его ходе предполагается испол-
нить действительно все произве-
дения Игоря Федоровича Стра-
винского до единого. Стравинский 
— один из самых играемых в ми-
ре композиторов ХХ века, одна-
ко в программе итогового концер-
та нашлось место двум мировым 
премьерам. О том, как в концерте 
новинки сочетались с диковина-
ми и как их пытались уравновесить 
общеизвестным «Петрушкой», 
рассказывает Анна Коломоец.

онцерт открывала нечасто 
исполняемая кантата для мужско-
го хора «Звездоликий» (1912) — ма-
ленькая хоровая фреска длительно-
стью пять минут, эксперимент гения, 
в котором далеко не каждый узна-
ет руку Стравинского. Огромный со-
став оркестра, включающий восемь 
валторн, две арфы и челесту, пред-
чувствие конца света, мотивы Апока-
липсиса в вольной поэтической аран-
жировке Бальмонта. Гипнотические 

пассы, отсылки к русскому космиз-
му, приношение Клоду Дебюсси, с ко-
торым Стравинский познакомился 
в Париже в 1910 году, и тайный знак 
уже ушедшему к тому времени учи-
телю — Римскому-Корсакову — с его 
Звездочетом. Перед исполнением 
кантаты музыковед Ярослав Тимофе-
ев, ведущий и вдохновитель концер-
тов цикла, совершил увлекательный 
экскурс в историю русского сектант-
ства, рассказав о фанатизме скопцов, 
увечивших плоть в угоду Богу, и пере-
кинув от него мостик к горячечной эс-
хатологии «Звездоликого». И анонси-
ровал первый номер программы как 
«молитву русских певцов-кастратов 
в стиле модерн» — прежде чем запела 
Государственная академическая хоро-
вая капелла имени Юрлова.

Музыка к двум стихотворени-
ям Поля Верлена (1910) — еще одно 
приношение Дебюсси и, возмож-
но, опыт негласного соревнования 
с великим мастером. Впрочем, моло-
дой Стравинский еще не чувствовал 
себя уверенно на французской куль-
турной почве: он перестраховался 
и сочинял музыку на русский пере-
вод, сделанный его другом Степаном 
Митусовым. О поэзии ночи, о сладо-

страстии и любви, о смерти и покое 
пел баритон Дмитрий Чеблыков. Го-
лос солиста Большого театра был все 
так же сладок и нежен даже во вто-
ром стихотворении — колыбельной 
смерти. А скованность, проговари-
вание слогов, озабоченность распре-
делением дыхания и монотонность 
создавали ощущение, что материал 
певцу решительно чужд.

Пару раритетам составил «Петруш-
ка» (1911). Казалось бы, неувядающий 
шедевр и прекрасная возможность 
для Российского национального мо-
лодежного симфонического оркест-
ра перевоплотиться в полноценного 
солиста, занять всю сцену и акусти-
ческое пространство зала, однако 
молодой коллектив в этот вечер был 
не в ударе. Под руководством инфер-
нально танцевавшего на подиуме ма-
эстро Филиппа Чижевского явились 
все возможные грехи: фальшь, сует-
ливость, ритмически сложные места 
вызывали потребность замедлить 

темп, а простые фрагменты звуча-
ли плоско, звуковой палитре не хва-
тало яркости. Не лучше получились 
и сольные характеристики персона-
жей. Словом, театр не удался: форте-
пианное соло Петрушки вышло кра-
сивым, нежным, но однообразным 
и невнятным по замыслу, «чеканное» 
соло трубы, образ желанной Балери-
ны,— рыхлым, а Арапу не хватало 
восточного колорита.

Впрочем, неудачу с «Петрушкой» 
искупила долгожданная премьера. 
Зваными гостями вечера стали Му-
соргский и — за кулисами, отцов-
ской тенью — Римский-Корсаков. 
В 1913 году предприимчивый Дя-
гилев решил посрамить корсаков-
скую редакцию «Хованщины» Му-
соргского, не просто признанную на 
тот момент непогрешимой, но даже 
воспринимавшуюся в качестве ав-
торского текста. Чтобы возродить 
«подлинного Мусоргского» на потре-
бу европейской публике, великий 
импресарио пригласил двух восхо-
дящих звезд, Стравинского и Раве-
ля. Их редакторские труды долгое 
время считались утраченными, но 
не так давно были спасены для слу-
шателей именно Ярославом Тимо-
феевым, что и было триумфально 
предъявлено в виде двух номеров.

Здесь музыканты оказались на вы-
соте. Все тот же Дмитрий Чеблыков 
вжился в образ Шакловитого. В его 
арии «Спит стрелецкое гнездо…» пе-
вец смог передать всю горечь чувств 
неоднозначного персонажа — донос-
чика, горячо любящего свою страну. 
Потрясением стал заключительный 
хор раскольников-старообрядцев — 
пугающая картина коллективного 
самосожжения, завершающаяся по-
гребальными колоколами и звеня-
щей тишиной. Написан он фактиче-
ски самим Стравинским: используя 
подлинные темы предшественника, 
бесстрашный редактор создал собст-
венную хоровую фреску. Оркестров-
ка и весь стиль музыки выдают его 
с головой.

Дягилевскую редакцию «Хован-
щины» Тимофеев изучал в том чи-
сле на материалах архива Стравин-
ского, хранящегося в Базеле. «В ходе 
работы обнаружилось, что ария Ша-
кловитого, которая считалась утра-
ченной, на самом деле сохранилась 
практически целиком,— рассказы-
вает он.— И, в частности, в одной 
нотной тетради я обнаружил стран-
ный музыкальный фрагмент, кото-

рый был записан под углом 90 граду-
сов относительно всего остального. 
И вдруг меня осенило, что это как раз 
недостающий кусок арии Шаклови-
того». Так и сложилась полностью ор-
кестровка этой арии.

Оркестровка заключительного 
хора «Хованщины», который написан 
Стравинским и известен только в кла-
вире, считается утраченной. Яросла-
ву Тимофееву пришлось полностью 

ее восстанавливать. Мировая премье-
ра реконструкции, как и сам рассказ-
чик, произвела сильное впечатление, 
и даже при всех достоинствах «Звездо-
ликого» и «Петрушки» по итогам вече-
ра первенство осталось не за извест-
ным Стравинским, а за неизвестным. 
Впрочем, окончательные итоги под-
водить рано — цикл «Весь Стравин-
ский» со всеми его хитами и раритета-
ми рассчитан на семь лет.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Во всей звездоликости
Московская филармония показывает «Всего Стравинского»

О

«Троица», уже побывавшая 
в Троицком соборе Троице- 
Сергиевой лавры прошлым 
летом с тяжелыми послед-
ствиями, вернется туда  
насовсем в 2024 году 

Жесты дирижера Филиппа 
Чижевского (справа)  
не всегда помогали  
баритону Дмитрию  
Чеблыкову вжиться в образ  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Окончание глубокого кризиса 
«Барселоны» формально зафик-
сировало возвращение ей после 
четырехлетнего перерыва ти-
тула чемпиона Испании. Золото 
она выиграла очень убедитель-
но, обеспечив его себе за четы-
ре тура до финиша первенства, 
пусть приравнивать его к обрете-
нию статуса трендсеттера клуб-
ного футбола все-таки еще рано, 
учитывая еврокубковый провал. 
И если с погоней «Барселоны» 
за чемпионским званием никакой 
интриги не наблюдалось, то ее 
очередное межсезонье будет на-
сыщено всякими интригующими 
моментами.

итул чемпиона Испании 
«Барселона» завоевала в 34-м туре, 
обыграв — 4:2 — на выезде соседей из 
«Эспаньола» и став даже теоретически 
недосягаемой для отстающего теперь 
аж на 14 очков «Реала». Он был для 
нее 27-м в общей сложности, но пер-
вым после безумно долгого по мер-
кам клуба перерыва. Предыдущий 
«Барселона» добыла в 2019 году. В то 
время 18-летний Гави, 19-летний Але-
хандро Бальде, 20-летние Ансу Фати 
и Педри, которые сейчас на ведущих 
ролях в великой команде, были еще 
детьми. В то время ее легенда Хави 
только присматривался к тренерской 
профессии в Катаре. В то время Жозеп 
Бартомеу был уважаемым президен-
том клуба, обреченного на дальней-
шее неизбежное процветание под его 
мудрым руководством. В то время ка-
залось, что лучший из когда-либо вос-
питанных «Барселоной» футболистов 
Лионель Месси в ней навеки и никуда 
деться не может.

На самом деле происшедшие за 
эти четыре года с «Барселоной» ме-
таморфозы поражают воображе-
ние. В 2019 году невозможно было 
представить, что вскоре она погряз-

нет в разного рода скандалах, нако-
пит более €1 млрд долгов и окажет-
ся в таком плачевном состоянии, 
что о прежних щедрых инвести-
циях в усиление состава можно бу-
дет забыть. В 2019 году невозмож-

но было представить, что Бартомеу 
из уважаемого президента превра-
тится в токсичную фигуру, которой 
придется уходить из клуба, кото-
рому за счастье уже не золото, а се-
ребро или даже бронза. В 2019 году 
невозможно было представить, что 
Месси, символ, душа и сердце «Барсе-
лоны», устав от неурядиц, сбежит из 
нее и мантию безусловного короля 
футбола, равного Пеле и Диего Ма-
радоне, обретет, выиграв чемпионат 
мира в Катаре, уже как лидер фран-
цузского ПСЖ.

Этот чемпионат Испании, види-
мо, стоит признать фиксацией окон-
чания глубокого барселонского кри-
зиса, потребовавшего чрезвычайных 
мер в виде рискованного приглаше-
ния на пост неопытного наставника 
Хави, для которого нынешний сезон 
оказался первым полноценным в но-
вом качестве, радикального омоло-
жения заявки и применения экстрен-
ных финансовых мер вроде продажи 
значительной части медиаправ ради 
шикарной селекции минувшего лета: 
она подарила «Барселоне», например, 

возглавляющего снайперскую иерар-
хию первенства с 21 голом Роберта 
Левандовского. Но приравнивать его 
к возвращению прежнего статуса, ви-
димо, все-таки рано. Прежний статус 
предполагал успехи и на внутреннем, 
и на международном фронте, а в евро-
кубках в текущем сезоне каталонцы 
потерпели, строго говоря, крах: с Ли-
гой чемпионов попрощались после 
группового этапа, пропустив вперед 
«Баварию» и «Интер», из Лиги Европы 
вылетели в стартовом раунде play-off, 
не справившись с «Манчестер Юнай-

тед». Как ни крути, на выступление 
команды, претендующей считаться 
одним из футбольных эталонов, сов-
сем не тянет, какой бы убедительной 
ни была ее игра в границах Испании, 
уничтожившая на сей раз интригу 
в «золотой гонке» загодя.

Зато полно интригующих момен-
тов связано с ближайшим будущим 
«Барселоны». Важных вопросов — не-
сколько. Как клуб переживет времен-
ный отъезд с домашнего стадиона 
Camp Nou, который будут реконстру-
ировать? Остались ли у него еще воз-
можности для второй подряд удар-
ной летней трансферной кампании? 
Ну, может, не такой дорогой, как пре-
дыдущая, но хотя бы не символиче-
ской. Ведь качественные приобрете-
ния явно необходимы, принимая, 
скажем, во внимание некоторые 
остающиеся игровые проблемы 
и уже объявленное решение Серхио 
Бускетса о расставании с командой: 
кто-то же должен будет заменить его 
в опорной зоне?

И есть, наконец, вопрос вопро-
сов. В состоянии ли ставший прези-
дентом «Барселоны» вместо оконфу-
зившегося Жозепа Бартомеу Жоан 
Лапорта выполнить наиболее гром-
кое из своих обещаний и привезти 
обратно в Каталонию Лионеля Мес-
си? Еще недавно все шло к тому, что 
сумеет, но в мае оказалось, что суще-
ствует чересчур мощный саудовский 
вариант-конкурент, который может 
помешать «Барселоне» сделать шаг, 
имеющий гигантское значение точ-
но в имиджевом, а, может, еще и чи-
сто спортивном плане.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона» побила кризис золотом
После четырехлетнего перерыва она вернула себе титул чемпиона Испании

В первом же своем 
полноценном сезоне 
в качестве главного 
тренера «Барселоны» 
Хави привел свою команду 
к золоту чемпионата 
Испании ФОТО ERIC ALONSO / 

GETTY IMAGES
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ЦСКА обыграл «Зенит» в пятом 
матче серии за третье место со 
счетом 82:79 и завоевал бронзо-
вые награды чемпионата Единой 
лиги ВТБ. Правда, в любом слу-
чае результат нынешнего сезона 
для них худший за все время вы-
ступлений в турнире.

рошлогоднее противостоя-
ние ЦСКА и «Зенита» в финальной 
серии play-off получилось настоль-
ко высококлассным, что многие 
болельщики наверняка ждали его 
повторения и в сезоне нынешнем. 
Победа «вечно третьего» «Зени-
та» над ЦСКА в зубодробительной, 
первой в истории лиги семиматче-
вой серии, по ходу которой петер-
буржцы поднялись со счета 1:3, что 
и говорить, произвела впечатление. 
ЦСКА после такой осечки требовал-
ся реванш. И весь сезон-2022/23 ар-
мейцы к нему очень уверенно шли. 
Но на пути в полуфинале у них 
встал очень уж бодрый «Локомо-
тив-Кубань». В итоге подопечные 
Эмила Райковича оказались в уте-
шительной серии за третье место. 
Там же обнаружился «Зенит», кото-
рому немного не хватило, чтобы 
пройти УНИКС. В результате шанс 
на реванш армейцы все же получи-
ли, но не тот, на который рассчиты-
вали. Да и «Зенит» явно предпочел 
бы пересечься с ЦСКА в битве за ти-
тул. Так что были опасения, что обе 
команды противостояние за третье 
место воспримут не слишком серь-
езно и бронзовая серия превратит-
ся в игру дублей.

На деле же битва столиц, если го-
ворить именно о качестве игры, по-
чти ничего от того, что на кону в ней 
стояло не золото, а только бронза, не 
потеряла. Она даже развивалась по-
чти по тому же сценарию, что и про-
тивостояние за титул год назад. Тогда 
ЦСКА повел в серии 3:1 и, казалось, 
уже сломал соперника. Но «Зенит» 
выдал мощную серию из трех побед 
и оформил чемпионство. Причем ре-
шающий матч петербуржцы выигра-
ли в Москве. Главный тренер «Зени-
та» Хави Паскуаль, отвечая на вопрос 
о схожести ситуаций год назад и сей-
час, отмечал, что события годичной 
давности с нынешними сравнивать 

не стоит, что ситуация совершенно 
иная. Но как бы ни хотел испанский 
специалист, а от сравнений уйти 
было сложно.

Пятый матч серии ставил пе-
ред «Зенитом» предельно простую 
задачу, суть которой определяет-
ся формулой «победа или смерть». 
Год назад попадание в режим, ког-
да отступать некуда, на команду 
Паскуаля подействовало бодряще. 
В этот же раз гости начали важней-
ший матч так, словно уже устали от 
длинного сезона и подсознательно 
были не прочь, чтобы он уже быст-
рее закончился. Первое очко с игры 
«Зенит» забросил почти через че-
тыре минуты после начала матча. 
Но при этом команда Паскуаля вы-
глядела неважно еще и в обороне. 
ЦСКА же, не делая ничего особен-
ного, стандартно задействуя Каспе-
ра Уэйра, Николу Милутинова, Сам-
сона Руженцева, спокойно набирал 
очки и без особых усилий оторвал-
ся на десять очков. В ответ Паскуаль 
тасовал состав, делал замены пачка-
ми и наконец вроде бы нашел нуж-
ное сочетание с двумя большими — 
Артем Клименко и Адриен Моэрман 
заметно улучшили игру «Зенита». 
В моменте он не только отставание 
ликвидировал, но даже вперед выр-

вался. А тут еще Калеб Хоумсли на-
конец стал попадать с дистанции. 
Ход игры это не переломило, но со-
вершенно точно его выравняло. 
А в финальной четверти у «Зенита» 
дальние броски все-таки стали по-
лучаться не эпизодически, а серия-
ми. За две минуты Андрей Зубков, 
Трент Фрейзер и Тома Эртель попа-
ли с дистанции, и уже гости вырва-
лись вперед с отрывом в восемь оч-
ков. Тут уже Райковичу нужно было 
как-то реагировать. 

В такой момент наставнику ЦСКА 
очень пригодился бы Алексей Швед, 
но он, напомним, не играет из-за 
повреждений, полученных в ре-
зультате совершенного на него ху-
лиганского нападения. Правда, на 
трибунах Швед вчера все же присут-
ствовал. Впрочем, и без него у Рай-
ковича нашлись ресурсы, позволив-
шие перевести матч в концовку. За 
полминуты до сирены Фрейзер реа-
лизовал два штрафных и вывел «Зе-
нит» в «плюс один» — 79:78. ЦСКА 
ответил точным броском Деяна Да-
видоваца, который фактически 
и решил исход матча. У «Зенита» еще 
оставалось время, но ничего полез-
ного гости сделать уже не смогли.

Армейцы победили со счетом 
82:79, выиграли серию и завоевали 
бронзовые награды первенства. Та-
ких у них еще не было. За все вре-
мя выступлений в Единой лиге ВТБ 
ЦСКА ниже второго места не опу-
скался.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА собрал  
медальный комплект
Армейцы обыграли «Зенит»  
и впервые стали бронзовыми призерами Единой лиги ВТБ

П

В год столетия ЦСКА 
Эмил Райкович привел 
армейских баскетболистов 
к третьему месту  
в Единой лиге ВТБ   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Первым полуфиналистом нынешнего розыгрыша 
Кубка Стэнли от Западной конференции стал « Вегас 
Голден Найтс». С «Эдмонтон Ойлерс», напрасно по-
лагавшимся на свой супердуэт форвардов из Кон-
нора Макдэвида и Леона Драйзайтля, он распра-
вился в шести матчах. Точку в четвертьфинальной 
серии «Вегас» поставил, выиграв у «Эдмонтона» 
на чужой площадке со счетом 5:2.

та четвертьфинальная серия была классической 
историей о противостоянии коллективного и индиви-
дуального, которое складывается по-разному. На сей раз 
верх взяло коллективное.

«Эдмонтон» — команда, скроенная по довольно при-
вычному для НХЛ паттерну, вокруг суперзвезд. Их, стро-
го говоря, лишь две, но калибр этих хоккеистов таков, 
что, бывает, кажется, будто каждый стоит десятерых. 
Речь, естественно, о форвардах Конноре Макдэвиде и Ле-
оне Драйзайтле, иногда играющих в разных звеньях, 
иногда вместе. В регулярном первенстве тандем на дво-
их набрал невероятную сумму в 281 очко, в play-off тоже 
в смысле статистики был бесподобен — 38 баллов и 21 
гол. В общем, адская смесь, обеспечивающая в том числе 
убийственную реализацию большинства с эффективно-
стью под 50 процентов.

«Вегас» — команда с иной, что ли, структурой. Она 
ровная и глубокая, такая, в которой в любой момент мо-
жет выстрелить чуть ли не любой игрок основы и ко-
торая берет не столько специфическими талантами от-
дельных персонажей, сколько коллективной игрой, все 
время выдвигающей кого-то на первый план — то Дже-
ка Айкела, то Марка Стоуна, то Чандлера Стивенсона, 
то Жонатана Маршессо, то Вильяма Карлссона, то Рай-
лли Смита, а часто и приобретенного на излете зимы 
у «Сент-Луис Блюз» россиянина Ивана Барбашева: в ше-
стом матче он, допустим, сделал две результативные пе-
редачи. По похожему принципу был устроен «Лос-Анд-
желес Кингс», который «Эдмонтон» прошел в стартовом 
раунде, укрепив репутацию клуба, готового благодаря 
паре своих исполинов охотиться за Кубком Стэнли. Но 
с «Вегасом», более плотным, чем калифорнийцы, все 
оказалось куда сложнее. 

Основные составляющие его успеха выделить очень 
легко. Ну, скажем, понятно, что нужно было справиться 
с Макдэвидом и Драйзайтлем. С канадцем получилось, 
скажем так, отчасти. В серии он добыл десять баллов, 
но это в основном баллы, набранные как раз при игре 
в большинстве. В равных составах их в его активе ока-
залось всего три, и это можно считать достижением со-
перников. Немца «Вегасу» удалось надежно стреножить 
после его взрыва в первых двух матчах, в которых Драй-
зайтль забросил шесть шайб. После этого он ворота уже 
не поражал, что по меркам такого форварда — длинню-
щая дистанция.

В ситуации же, когда Коннор Макдэвид и Леон Драй-
зайтль не так продуктивны, как обычно, наружу выпол-
зли, словно кроты, распуганные шлангом матерого ого-
родника, все слабости «Эдмонтона», мешавшие все же 

причислять его к бесспорным кубковым фаворитам. 
Молодой вратарь Стюарт Скиннер «плыл» постоянно, 
и тренеру Джею Вудкрофту сразу в трех играх — треть-
ей, пятой и шестой — пришлось усаживать его на ска-
мейку запасных в разгар сражения. Защитники были не-
безупречны, а «нижним» звеньям нередко доставалось 
скромненькое игровое время, за которое, как ни старай-
ся, не успеешь себя показать.

С балансом у «Вегаса» дела обстояли на порядок луч-
ше. Вратарская позиция, например, после травмы Ло-
рана Броссуа и его замены на Эйдина Хилла нисколько 
не просела. Защитники выполняли свои функции на от-
лично. А вклад в создание для «Эдмонтона» трудностей 
оборонительного характера вносили все четыре звена 
нападения. В шестой игре даже вопрос с убийственным 
канадским большинством «Вегас» решил благодаря дис-
циплине: хозяева заработали его всего однажды.

Ну и к этому надо добавить, видимо, все же честно 
заслуженную им приличную порцию везения в этом 
матче. Во втором периоде Маршессо, переламывая не-
простой ход игры («Эдмонтон» вел в счете), забил ему 
трижды подряд. В первых двух случаях — после настоль-
ко удачных, настолько удобных отскоков, что иной ак-
тивный форвард за целый год и одного-единственного 
такого не дождется.

В полуфинале «Вегас» встретится с победителем пары 
«Даллас Старс»—«Сиэтл Кракен». В нем поздно ночью по 
московскому времени состоялся решающий, седьмой 
матч. В финале Восточной конференции сыграют «Каро-
лина Харрикейнс» и «Флорида Пантерс».

Алексей Доспехов

НХЛ

Звезды «Эдмонтона»  
проигрались «Вегасу»
Коннор Макдэвид и Леон Драйзайтль  
выбыли из Кубка Стэнли

Форвард «Вегаса» Жонатан Маршессо 
(справа) забросил три шайбы в ворота 
«Эдмонтона», в первых двух случаях ему 
ассистировал российский нападающий  
Иван Барбашев  
ФОТО JASON FRANSON / THE CANADIAN PRESS / AP

Э

34-й тур чемпионата 
Испании
«Реал Сосьедад»—«Жирона» 2:2 (Оярсабаль, 
5 (пен.); Давид Сильва, 24 — Коуту, 37; Стуани, 
45+3). «Вильярреал»—«Атлетик» 5:1 (Баэна, 24, 90; 
Джексон, 37, 50; Паредес, 61 (автогол) — Сансет, 
45+1 (пен.)). «Реал»—«Хетафе» 1:0 (Асенсио, 70). 
«Эльче»—«Атлетико» 1:0 (Чавес, 41). «Эспаньол»—
«Барселона» 2:4 (Пуадо, 73; Хоселу, 90+2 — Леван-
довский, 11, 40; Бальде, 20; Кунде, 53). 
Положение команд. 1. «Барселона» — 85 очков. 
2. «Реал» — 71. 3. «Атлетико» — 69. 4. «Реал Сосье-
дад» — 62. 5. «Вильярреал» — 57.
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